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deportesEl último top ten argentino se despide con su gente
Entrevista con Diego Schwartzman, que se 
retira en el ATP de Buenos Aires, a los 32 años

El Super Bowl brilló más que nunca con Messi como invitado
El j ugador de Inter Miami asistió al espectáculo 
más convocante del deporte de EE.UU.
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Trump escala su guerra 
comercial: sube aranceles 
a todo el acero y el aluminio ofensiva. Incluye a los socios de EE.UU.; podría afectar a la Argentina si no es exceptuada
WASHINGTON (AP).-En un nuevo 
paso de su política proteccionista 
que amenaza con desatar guerras 
comerciales en todo el mundo, el 
presidente norteamericano, Do
nald Trump, anunció ayer que im
pondrá aranceles del 25% sobre Fuga en Caballito y sospechas de connivencia

todo el acero y el aluminio que in
gresen en Estados Unidos. Los de
talles de la medida se conocerán 
hoy y podrían afectar a los merca
dos globales. “Cualquier acero y 
aluminio que entre a EE.UU. tendrá 
un arancel del 25%”, dijo Trump. 

También indicó que anunciará 
aranceles recíprocos “el martes o 
miércoles”, que entrarán en vigor 
casi de inmediato. “Es muy simple, 
si nos cobran, nosotros les cobra
mos”, explicó.

Si la Argentina no quedara ex

ceptuada del nuevo régimen aran
celario de la Casa Blanca, como 
sucedió en otra ocasión, golpearía 
a las locales Tenaris y Aluar, que ex
portan parte de su producción a ese 
país. Trump había aplicado medidas 
similares al país en 2018. Página 6

EL ESCENARIO

Las horas 
más difíciles 

de Kicillof
Claudio Jacquelin

-LANACION-

U
na máxima que siguen 
muchos presidentes y go
bernadores es no exponer 
su gestión al resultado de la lucha 

contra la inseguridad, una com
petencia de la que no se puede 
salir airoso. Basta un solo crimen 
horrendo para borrar cualquier 
estadística positiva. Eso intenta 
hacer Axel Kicillof, siguiendo la 
cátedra magistral del matrimonio 
Kirchner. Pero cada vez se le difi
culta más la táctica y hoy atravie
sa sus horas más complejas. Tres 
asesinatos de altísimo impacto y 
un caso de gatillo fácil lo hundie
ron en menos de diez días en la 
ciénaga de la que ha estado tratan
do de alejarse desde que asumió, 
cuando delegó la tarea en Sergio 
Bemi. Continúa en la página 12Peligra una causa sobre el patrimonio de Cristina
JUSTICIA. Los cambios en la 
Unidad de Información Financie
ra (UIF) dispuestos por el Gobier
no ponen en duda la continuidad 
de una investigación judicial so
bre el patrimonio de la expresi
denta Cristina Kirchner, ya que el 
organismo antilavado dejaría de 
querellar en unas 200 causas por 
disposición de la Casa Rosada. El 
expediente sobre los bienes de la 
jefa del PJ data de 2016 y fue re
abierto a finales del año pasado, 
cuando la Cámara Federal orde
nó hacer un peritaje. Página 10

seguridad—Una impactante fuga de seis presos que estaban alojados en la Alcaidía 6A conmocionó a los vecinos del barrio de Caballito y causó 
preocupación en el gobierno de la ciudad por las sospechas de una eventual connivencia policial. Dos de los evadidos fueron recapturados y los otros 
cuatro escaparon en un taxi hacia Lanús. El ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff, cree que hubo “como mínimo, negligencia”. Página 22

Noboa y González, en 
un reñido final: habría 
balotaje en Ecuador

Daniel Lozano
PARA LA NACION

GUAYAQUIL.- Daniel Noboa y la 
candidata correísta Luisa Gonzá
lez disputarán la presidencia ecua
toriana en el balotaje programado 
para abril, según el escrutinio devo
tos que mostraba ayer al candidato- 
presidente con una ventaja muy pe

queña, cercana al empate técnico. 
Con 50% de los votos escrutados, el 
líder del Movimiento Acción Demo
crática Nacional (ADN) se imponía 
con el 45,4% de los votos ante Luisa 
González, la abanderada de la Re
volución Ciudadana, que alcanzaba 
un provisorio 43,19%. Continúa en la 
página 2

El Belgrano Cargas se dividirá en tres líneas
concesión. Licitarán por 
separado la operación y los 
bienes de cada una; dudas 
en los privados. Página 16
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Elecciones presidenciales | habrásegunda vuelta

Tras un ajustado final, 
Noboa y González se 
enfrentarán en un 
balotaje en EcuadorEl mandatario y la delfín del izquierdista Rafael Correa definirán la presidencia en abril; con poco menos del 50% de los votos escrutados, el presidente obtenía una diferencia de apenas 2,2%

Daniel Noboa saluda a sus partidarios en Quito

Viene de tapa
Y en forma ascendente desde el 
inicio del recuento, decidida a 
protagonizar un sorprendente 
sorpasso, tal y como aventura
ban dirigentes de Revolución 
Ciudadana casi cinco horas 
después del cierre de las urnas. 
Ambos repetirían así la segunda 
vuelta electoral ya disputada en 
octubre de 2023, de la que salió 
victorioso Noboa por menos de 
cuatro puntos, pese a que en el 
primer asalto disputado dos me
ses antes había caído frente a Gon
zález por más del 10%.

El oficialismo puso toda la car
ne en el asador en lo que supuso 
un pulso entre el sprint final de 
Noboa, que ganó adeptos día a 
día durante la última semana de 
campaña, y el voto oculto habi
tual de la Revolución Ciudadana, 
vinculado al exmandatario Ra
fael Correa, prófugo de la justicia 
ecuatoriana y condenada a ocho 
años de cárcel por corrupción. El 
exmandatario se encuentra exi
liado en Bélgica.

Las urnas confirmaron lo que 
se sentía en calles y redes desde el 
inicio de la campaña: sólo dos can
didatos compitieron en igualdad 
de condiciones. Los paupérrimos 
resultados de 12 abanderados, que 
entre todos sumaban apenas el 
3,5% de los sufragios recomponen 
de forma abrupta el panorama 
político de Ecuador, en el que sólo 
parece que tengan algo que decir 
Andrea González Nader (2,88%), 
compañera de fórmula del asesi
nado Fernando Villavicencio en 
2023, y el líder indígena Leonidas 
Iza, pese a que su momentáneo 5% 
reduce la influencia histórica de 
Pachakutik.

La polémica siempre ha acom
pañado al apóstol del comunismo 
indoamericano, que encabezó las 
tomas indígenas de Quito contra 
Lenín Moreno y Guillermo Lasso.

En cuanto a las elecciones le
gislativas, la polarización entre el 
bloque oficialista y el correísmo 
ha acabado con el Parlamento 
atomizado y casi ingobernable de 
las últimas legislaturas.

“Ningún bando alcanzaría una 
mayoría cualificada (2/3 partes del 
hemiciclo) en la Asamblea Nacio-

Daniel Noboa
ACCIÓN DEMOCRÁTICA NACIONAL

45,38

nal para los próximos cuatro años. 
Por tanto, el que resulte elegido 
no correrá riesgos de destitución, 
pero tampoco podrá reformar la 
Constitución por sí solo”, avizoró 
el analista político Matías Abad.

El entonces presidente Lasso de
cretó la muerte cruzada en 2023, 
disolvió la Asamblea y adelantó 
las elecciones generales ante el te
mor de perder el juicio político al 
que fue sometido por los bloques 
de oposición en la Cámara, inclui
do quien fuera su aliado electoral, 
el Partido Social Cristiano (PSC).

La gente se arremolinaba ayer 
en una mañana lluviosa para votar 
en la Escuela de Educación Bási
ca Fiscal de las Malvinas, barrio 
popular que saltó a las páginas 
de medio mundo hace dos meses, 
tras la ejecución de cuatro niños 
menores de edad en circunstan
cias hasta ahora no aclaradas, de
tenidos previamente por 16 milita
res hoy en prisión preventiva.

Sus cuerpos aparecieron que
mados días después cerca de la 
base aérea de los soldados, que 
aseguran haber abandonado a los 

crios en medio de la nada y que fue 
una banda violenta la que acabó 
con la vida de los hermanos Is
mael (15 años) y Josué (14) y de sus 
amigos Steven (11) y Saúl (15)

“Fue algo muy duro, un impacto 
para nuestro barrio. La gente ha 
cambiado en Las Malvinas des
pués de la tragedia. Aquí todos 
conocíamos a los cuatro niños, al 
menos de vista”, explicó a la na
ción, con pausas marcadas, Stalin 
Betancourt, evangélico que dispo
ne de su propio centro de oracio
nes instalado en su hogar.

La tragedia que conmovió a 
Ecuador sobrevoló ayer el resul
tado en las urnas en este barrio 
de Guayaquil, golpeado por la 
violencia de forma desmedida. Ya 
después de votar, un grupo de ve
cinos degustaba en el comedor La 
Sazón de Ángela su famoso seco 
de chancho, un plato típico ecua
toriano con cerdo y cerveza.

También se discutía sobre la res
ponsabilidad del gobierno en lo su
cedido, en medio de una ola violen
cia que ha roto récords históricos 
en enero, cuando se ha llegado a 
contar un asesinato por hora.

De esta forma, convertido en 
un plebiscito que giraba en torno 
a la “mano dura” aplicada por el 
presidente Daniel Noboa para lu
char contra los narcos, se enfrentó 
Ecuador a unas elecciones presi
denciales y parlamentarias menos 
de un año y medio después de las 
anteriores.

La principal, y casi única, ban
dera electoral que desplegó Daniel 
Noboa durante su campaña fue la 
lucha contra la violencia.

El mandatario decidió declarar 
hace 13 meses el estado de “conflic- 
to armado interno” y considerar 
como organizaciones terroristas 
a las bandas ecuatorianas, enca
bezadas por los Lobos y los Cho- 
neros, a la que ahora ha sumado a 
la temida mafia transnacional del 
Tren de Aragua, nacida en una 
cárcel venezolana en connivencia 
con el chavismo.

Un desafío que le ha acompa
ñado hasta las mismas urnas. 
Las bandas de los Lobos, Chone- 
ros, ChoneKillers y Latin Kings, 
aliados de los cárteles mexicanos 
de Sinaloa y Jalisco Nueva Gene

Luisa González, después de votar ayer en Canuto

ración, embistieron en distintos 
puntos del país. El cabo segundo 
Alvaro Intrigado fue tiroteado 
sin compasión mientras vigilaba 
el arresto domiciliario de un an
tisocial que dirigía una banda de 
secuestradores. Otro agente resul
tó herido.

Horas antes, los transeúntes que 
paseaban en Flor de Bastión, al no
roeste de Guayaquil, se toparon 
con una bolsa de plástico negro. 
En su interior, un cuerpo descuar
tizado, todavía por identificar. En 

esa zona de la Perla del Pacífico se 
vive una guerra civil entre faccio
nes de Los Tiguerones, a quienes 
importa muy poco el resultado de 
las urnas.

Guayas, la provincia capita
neada por Guayaquil y en la que 
el cantón Durán ha luchado con
tra la mexicana Colima como el 
municipio más violento del pla
neta, se mantiene al frente de las 
estadísticas nacionales de muer
tes violentas. La mitad de los ho
micidios de enero, entre los que
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Los errores de Noboa le dieron una vida más al correísmo

también acaparó titulares el 
sicariato del que fue víctima el 
agente de Tránsito Kelvin Jara- 
pa, un popular tiktoker seguido 
por sus recomendaciones de se
guridad vial.

Los homicidios crecieron de 6 
por cada 100.000 habitantes en 
2018 a 38 en 2024, pasando por 
el récord de 47 en 2023.

En declaraciones a las agencia 
internacionales, González ase
guró que enfrentará la creciente 
violencia ligada al narcotráfico 

con mano firme pero también 
con “justicia social”. También 
dijo que el apoyo del Fondo Mo
netario Internacional (FMI) a 
Ecuador es bienvenido, siempre 
y cuando no afecte la “ya golpea
da” economía del país.

A rebufo de la paradoja nacio
nal, datos explosivos por un la
do y sensaciones optimistas por 
otro, los ecuatorianos decidieron 
ayer que prosiga el combate para 
elegir a su presidente, al menos 
hasta el cierre de esta edición. •

EL ESCENARIO
Lucía Sol Miguel
LA NACION

L
a historia se repite. Con la vio
lencia como telón de fondo, la 
candidata izquierdista Luisa 
Gonzálezy el actual presidente ecua

toriano, Daniel Noboa, volverán a 
cruzarse en un balotaje el próximo 
13 de abril para disputarse el Pala
cio de Carondelet, después de una 
primera vuelta electoral en la que 
la polarización entre el correísmo y 
el anticorreísmo fue protagonista y 
que abrió un escenario para el próxi
mo gobierno en el que, gane quien 
gane, peligra la gobernabilidad.

Algunas encuestas le daban una 
amplia ventaja frente a su contrin
cante, aunque no la suficiente para 
ganar en una sola elección. Otras lo 
consagraban presidente en primera 
vuelta.

Daniel Noboa no solo quedó lejos 
de su deseo de ser reelegido ayer, 
sino que su oponente, la abogada 
González, delfín del expresidente 
Rafael Correa, estuvo a poco de al
canzarlo.

El mandatario, de 37 años, eligió 
para esta campaña electoral volver 
a mostrarse como el candidato “out
sider” capaz de desterrar a los politi- 
eos históricos con su promesa de un 
“nuevo Ecuador”, una estrategia que 
le permitió pasar de ser un completo 
desconocido a ganarse el Palacio de 
Carondelet.

“El Ecuador ya cambióy quiere se
guir cambiando. Quiere consolidar 
el triunfo para, de una vez, enterrar 
a ese viejo país, a ese poco daño viejo 
que nos han hecho la vida imposible 
y que han impedidoel progreso”, dijo 
Noboa ante una multitud en el cierre 
de campaña.

Pero, a diferencia de lo que ocurrió 
en 2023, Noboa hizo un cambio de 
estrategia que pudo haberle costa
do caro: polarizar con el correísmo. 
Un factor que explicaba el triunfo de 
Noboa, un joven heredero de una de 
las mayores fortunas del Ecuador 
con una corta carrera política, en las 
presidenciales que surgieron tras la 
muerte cruzada de Guillermo Lasso 
era que el empresario había logrado 
escaparle a la dicotomía correísmo- 
anticorreísmo para posicionarse co
mo una alternativa a un discurso his
tórico que llevó a los ecuatorianos al 
hartazgo. En esta ocasión, optó por 
la retórica contra los aliados del ex
presidente Rafael Correay los cruces 
en redes sociales contra el propio lí
der de la Revolución Ciudadana en 
el exilio.

“Es el peor error polarizar con el 
correísmo, porque para polarizar 
con ellos hay que tener mucha fuer
za: son campeones de la batalla en 
el lodo. Es muy difícil ganarles en 
ese terreno. Ahora el correísmo es
tá muy fortalecido y Noboa no tiene 
de dónde cosechar cuando su cam-

paña aseguraba que ganaba en una 
primera vuelta. Cometieron muchos 
errores”, afirmó a la nación Leonar
do Laso, experto en comunicación 
política ecuatoriano. “Noboa con
virtió esto en una segunda vuelta 
al polarizar. Si él hubiese permitido 
que otros candidatos recauden vo
tos, como Jan Topic [descalificado de 
las elecciones], el correísmo hubiese 
sacado un 30%”.

En la primera vuelta electoral de 
2023, Luisa González obtuvo un 33% 
de los votos, un porcentaje en el que 
los analistas encuadran el techo del 
correísmo después de tantos años 
de su líder Correa exiliado en el ex
tranjero. Pero la abogada obtuvo un 
sorpresivo43,26% de los votos en los 
comicios de ayer.

“Creo que Noboa ha llegado a su 
techo máximo, por eso apuntaba 
a ganar en primera vuelta. Él ya ha 
concentrado toda la votación antico- 
rreísta posibley un triunfo se le vuel
ve cuesta arriba”, indicó el analista 
Mauricio Alarcón.

Alarcón destaca además que la 
Asamblea Nacional quedará más 
polarizada que nunca, lo que traerá 
problemas para la gobernabilidad, 
así como sucedió con el mandato 
de Lasso. “Las minorías quedaron 
pulverizadas. Estamos frente a 
una asamblea muy polarizada. Si 
en años anteriores tuvimos pro
blemas de gobernabilidad, ahora 
estarán ausentados. No tendremos 
los bloques fraccionarios en los que 
antes se respaldaba para obtener 
mayorías”.

Otra de las cuestiones que le juga
ron en contra en esta elección a No- 
boa, según los analistas, fue no rea
lizar una autocrítica de los errores 
cometidos durante estos 15 meses de 
gobierno, a pesar de sus aciertos.

Durante su paso por la presiden
cia, Noboa, que finalizó el mandato 
de Guillermo Lasso tras la muerte 
cruzada, adoptó como prioridad la 
lucha contra el crimen organiza
do. La violencia narco en Ecuador, 

un país que hasta hace pocos años 
se llamaba una “isla de paz” entre 
Colombia y Perú, escaló a niveles 
sin precedente después de la pan
demia de coronavirus. Hoy las dis
putas entre bandas por dominar el 
tráfico de drogas llevaron al país a 
convertirse en el más peligroso de 
América Latina.

Noboa impulsó una política de 
mano dura contra el crimen en todo 
el territorio nacional con una batería 
de medidas que incluyeron el conflic
to armado interno, la militarización 
de las callesy la imposición de toques 
de queda. El resultado fue una reduc
ción del 18% en la tasa de homicidios 
intencionales en comparación con 
el año anterior, según cifras oficiales. 
Pero en enero se volvió a sembrar el 
pánico en el país después de que se 
registró un homicidio cada hora, un 
total de 731 asesinatos, el comienzo 
de año más sangriento en la historia 
del país.

“La política de mano dura le dio 
un apoyoinmenso al principio de su 
gobierno”, afirmó Glaeldys Gonzá
lez Calanche, experta en seguridad 
de Crisis Group. No obstante, “hay 
que hacer un balance en que hay mu
chísimas críticasy reservas sobre los 
efectos que ha tenido esta política en 
las violaciones de derechos huma
nos, abusos de poder, detenciones 
arbitrarias y desapariciones forza
das”, agregó.

Elestremecedorcasoconocidoco- 
mo Las Malvinas, en el que los restos 
calcinados de cuatro adolescentes 
aparecieron después de haber sido 
detenidos por miembros de las Fuer
zas Armadas, “sacudió a todo el país 
y evidenció los efectos colaterales de 
la militarización en barrios margi
nales”, puntualizó.

Apesardehaberlogradoimpulsar 
una política tributaria que elevó su 
recaudación fiscal a más de un 14% 
según cifras oficiales, el desempleo 
sigue siendo uno de los principales 
problemas de los ecuatorianos y la 
economía se contrajo en 2024. •
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Presidenciales | los candidatos que disputarán el balotajeDaniel Noboa, el heredero de una dinastía que busca mantenerse en el poder Luisa González, la abogada de izquierda y heredera política de Correa

Daniel Noboa, el presidente que busca seguir en el poder afp Luisa González, la delfín de Correa

EL PERFIL
Carolina Mella y Juan Diego Quesada
EL PAÍS

GUAYAQUIL 
19 de octubre pasado, en pleno fer
vor de las fiestas de Guayaquil, el 
presidente ecuatoriano, Daniel No- 

boa, le impuso a su padre, Alvaro Noboa, 
la Orden Nacional al Mérito en el grado de 
Gran Cruz. El galardón fue entregado en 
reconocimiento a su “destacada trayecto
ria empresarial, filantrópica y su contri
bución al desarrollo del país”. Lo de me
nos fue que Alvaro, que lucha contra una 
demencia senil, llegara vacilante a la ce
remonia. Su figura era inconfundible y la 
carga simbólica de ese momento era clara: 
la dinastía Noboa continúa su insaciable 
búsqueda del poder.

El sueño de Daniel Noboa, de 37 años, en 
la presidencia no es solo suyo. Es lo que su 
padre, un magnate que hizo fortuna con 
la exportación de bananos, persiguió por 
más de dos décadas. Perdió hasta en cinco 
ocasiones. Nadie lo había intentado más en 
la historia de Ecuador.

Mientras mantuvo el empeño, su hijo se 
formaba en las universidades más presti
giosas de Estados Unidos. Daniel estudió 
Administración de Negocios en la NYU 
Stern School of Business, Administración 
Pública en la Harvard Kennedy School y 
Gobernanza y Comunicación Política en la 
Universidad George Washington.

Entonces no quería ser presidente, prefe
ría ser músico. Su madre era médica. Des
de los ocho años recibió clases de instru
mentos en conservatorios. Por eso, entre 
las primeras empresas que constituyó no 
tuvo nada que ver con el imperio agrícola 
de los Noboa, sino con la organización de 
eventos artísticos.

Después se pasó a trabajar a la Corpora
ción Noboa, el imperio bananero de su pa
dre, donde se desempeñó como el director 
naviero más joven. Con su primera esposa, 
Gabriela Goldbaum, de la que se divorció, 
mantiene un pleito por la custodia de su 
primera hija. Tiene otros dos hijos y está 
casado con Lavinia Valbonesi, nutricionis- 
ta e influencer.

Despótico
Dicen de él que en privado es despótico. 

Pero ha sabido forjarse la imagen de al
guien nuevo que va en contra de la vieja 
politiquería ecuatoriana. Se ha tatuado un 
ave fénix, el símbolo de su política de segu
ridad como presidente, un mandato que 
quiere renovar.

Fue la primera vuelta y habrá una segun
da, pero su equipo de campaña ha hecho 
todo lo posible para superar el 50% de los 

votos y zanjar la contienda en estos comi
cios. No lo lograron.

Su aventura hacia el poder absoluto en 
Ecuador empezó en 2023. Se presentó en
tonces sin casi ninguna esperanza de vic
toria. Nadie lo conocía.

En un debate entre varios candidatos 
apareció con chaleco antibalas. Acababa 
de ser asesinado por la mafia otro conten
diente, Fernando Villavicencio. Noboa hi
zo clic con el electorado. Tampoco es que 
necesitase mucha más publicidad: el país 
estaba dividido entre correístas (seguido
res del expresidente Rafael Correa, acusa
do de corrupción y exiliado en Bélgica) y 
anti. Los anti, que no eran pocos, se pusie
ron de su lado.

Aunque no todo fue claro desde el prin
cipio. Apareció con el respaldo de una 
coalición de partidos prestados, presen
tándose como un candidato de centroiz- 
quierda, un movimiento de marketing 
político, sin que eso significase que esa 
era su posición real.

Su estrategia fue clara: desmarcarse de 
la imagen impopular del gobierno de Lasso 
sin rechazar del todo el legado de la dere
cha. En lugar de confrontar, Noboa se mos
tró mesurado, casi distante, lo que le per
mitió navegar entre las aguas turbulentas 
de la política ecuatoriana.

Lo más sorprendente de su ascenso no 
fue solo su llegada al poder, sino cómo 
consiguió lo improbable: gobernar con 
una Asamblea Nacional dominada por la 
oposición. Sin mayoría propia, Noboa lo
gró sacar adelante, mediante pactos con 
diferentes fuerzas políticas, al menos cinco 
proyectos claves.

Sin embargo, la estabilidad de ese acuer
do político se resquebrajó tras el asalto a la 
embajada de México para capturar a Jor
ge Glas, exvicepresidente del correísmo, 
lo que tensó aún más el ambiente político. 
Desde entonces, lagobernabilidad ha sido 
un desafío constante para el mandatario.

Noboa, sin embargo, no se rindió. In
tentó llevar adelante sus proyectos de ley, 
aunque uno de los más ambiciosos fue 
declarado inconstitucional por la Corte 
Constitucional. La falta de aprobación de 
la Asamblea no fue suficiente para frenar 
sus aspiraciones.

La lucha por la estabilidad política y la 
viabilidad de sus reformas sigue siendo el 
eje de su gobierno, pero con la sombra de 
un sistema legislativo que ya no lo acom
paña.

El camino hacia la reelección de Daniel 
Noboa está marcado por las promesas de 
un poder familiar, empresarial y político, 
bajo la sombra del deterioro de los dere
chos humanos y la extralimitación presi
dencial. Y, por encima de todo, la perpetua
ción del apellido Noboa. © El País, SL

EL PERFIL
Alexandra Valencia
AGENCIA REUTERS

QUITO 
as elecciones presidenciales de ayer 
en Ecuador se disputaron entre dos fi
guras conocidas para el país, el actual 

gobernante Daniel Noboa, un millonario de 
derecha que busca mantenerse otros cuatro 
años en el poder, y la opositora de izquierda 
Luisa González, heredera del exmandatario 
Rafael Correa.

Desde el seno de la organización parti
dista del expresidente, Movimiento Revo
lución Ciudadana (MRC), la abogada de 
47 años buscaba romper, en su segundo 
intento, la mala racha de dos derrotas con
secutivas de la otrora hegemónica fuerza 
electoral del país.

Autodefinida como progresista de izquier
da, González saltó en 2023 a la arena elec
toral en representación de el MRC, sin más 
perfil político que su paso por el Ministerio 
de Trabajoy por la Asamblea Nacional como 
legisladora, además de otros cargos directi
vos en instituciones públicas.

La política, oriunda de la provincia costera 
de Manabí, un bastión del correísmo, asumió 
la presidencia del MRC en 2024.

“El país no se improvisa”, dijo González 
durante una entrevista radial a finales de 
enero. “Se requieren conocimiento, equi
po y experiencia, eso es claramente lo que 
tenemos en Revolución Ciudadana y con 
Luisa González”.

Alejarse de Correa
En un país fuertemente polarizado entre 

quienes aún ven con buenos ojos la época de 
mandato de Correay los que seesfuerzan por 
evitar volver atrás, despojarse de la sombra 
de su líder será el principal desafío que en
frenta González. Sin embargo, los mismos 
niegan que el MRC haya entrado en declive 
en el país de casi 18 millones de habitantes, 
pese a las derrotas electorales de las últimas 
convocatorias.

La estructura partidista es un respaldo pa
ra González, aseguró la catedrática Andrea 
Endara, de la Universidad Casa Grande, pero 
insistió en que la persistencia del sentimien
to de rechazo a la figura de Correa, arraigado 
en una parte de la sociedad ecuatoriana, hace 
que su militancia se convierta al mismo tiem
po en su principal punto débil.

“El voto duro del correísmo está seguro, 
pero el voto duro anticorreísta es muy fiierte 
y el presidente Noboa ha sabido utilizarlo y 
captarlo”, opinó la especialista, quien no du
da en que esa corriente política, a través de la 
candidata, pueda recuperar el poder.

González, quien se describe a sí misma 
como madre soltera, amante de los anima

les, deportista y cristiana, ha afirmado que, 
si es elegida presidenta, será ella, y no Correa, 
quien tome las decisiones.

La candidata afirmó que respondería a la 
ola de criminalidad impulsada por el nar
cotráfico con grandes operativos militares 
y policiales, algo que no difiere mucho de 
las políticas que ya impuso su contrincante, 
pero “con justicia social” y respeto a los de
rechos humanos.

Al mismo tiempo, dijo que sus planes de 
invertir en bienestar social e imponer sancio
nes más severas a los delincuentes funciona
rán mejor que lo que ella llama las políticas 
improvisadas del actual presidente.

Por otro lado, González dijo querer cons
truir proyectos de energía renovable y ofre
cer créditos a bajo interés para pequeñas 
empresas y negocios dirigidos por mujeres, 
además de aumentar el gasto social en las 
zonas afectadas por la violencia.

En su plan de gobierno González propu
so combatir “al neoliberalismo criminal” y 
a “la derecha rabiosa” que dice representa 
Noboa. Ofreció “paz y seguridad, trabajo 
digno y estable, salud y educación gratui
tas” y para ello dij o que se debe “recuperar 
el rol del Estado”.

“Ellos son el miedo, nosotros la esperan
za”, dijo la abogada mientras votaba ayer.

La importancia del partido
“Entre los dos grandes adversarios, la 

única candidata con el respaldo de una es
tructura política detrás suyo es Luisa Gon
zález”, estimó Franklin Ramírez, docente 
de la Facultad Latinoamericana de Ciencias 
Sociales.

Para el politólogo, el MRC es el movimien
to mejor estructurado en el país, con presen
cia en territorio, experiencia de gobierno, mi
litancia y 15 años de vida política. Si bien el 
liderazgo de Correa sigue vigente a casi ocho 
años de haber dejado el poder, aseveró, “hay 
una vida organizativa más allá de él, que si
gue sacando cuadros, y Luisa es parte de esa 
dinámica”.

En noviembre de 2023, Noboa y González 
fueron finalistas en unos comicios extraor
dinarios convocados para completar el pe
ríodo del entonces gobernante Guillermo 
Lasso, quien disolvió la Asamblea Nacional 
en medio de una crisis interna y acortó su pro
pio mandato. Noboa resultó ganador con el 
51,83% de los votosy González llegó al 48,17%. 
Esa fue la segunda derrota presidencial de la 
RC, que en el pasado supo contar con un fuer
te respaldo popular. Aun así, siguen siendo la 
principal fuerza legislativa con una mayoría 
de 45 asambleístas.

Se podría haber convertido en la segun
da mujer en llegar al poder en Ecuador. Su 
compañero de fórmula fue el economista y 
también exfuncionario Diego Boija, quien se 
había distanciado de la política y retornó. •
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La rebelión interna y los 
“tropiezos” de Petro 
amenazan su gobiernoColombia. Dos nombramientos generaron una implosión en el gabinete y fracturas en la izquierda; pedidos de renuncia de ministros
Las quejas del propio presidente 
de Colombia, Gustavo Petro, so
bre la gestión de sus ministros, y 
un gabinete que expuso su frac
tura en una insólita reunión por 
cadena nacional la semana pasa
da, aumentaron las dudas sobre el 
último año de gestión de un man
datario que se ve desafiado en las 
principales promesas con las que 
el primer mandatario de izquierda 
de ese país sudamericano llegó al 
poder en 2022.

Petro comienza el último tercio 
de su mandato con una reconfigu
ración de su gabinete, acelerada por 
la renuncia de algunos ministros, y 
con la necesidad de mostrar resulta
dos frente a una crisishumanitariay 
de seguridad provocada por la esca
lada de violencia entre guerrillas en 
la región del Catatumbo, que causó 
más de 50.000 personas desplaza- 
dasy unas 56 muertes confirmadas, 
según información oficial.

“La gobernabilidad, el margen de 
maniobra, la capacidad de gobierno 
y la idea de que Petro es una persona 
que puede manejar el país quedan 
muy golpeadas”, dice a la nación 

Juan Nicolás Garzón, profesor de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Po
líticas de la Universidad de La Saba
na, sobre el último traspié de Petro.

Para el docente colombiano, la 
ejecución de programas de gobier
no como los enfocados en llevar paz 
alas regiones y algunas reformas so
ciales que todavía tienen chance en 
el Congreso pueden verse compro
metidas por la necesidad del gobier
no de defenderse ante los escánda
los y la incipiente falta de unidad.

“Tenemos un gobierno que está 
a la deriva; que habla mucho y hace 
muy poco y que, adicionalmente, 
está Asurado por dentro”, suma An
drés Forero, diputado del partido de 
derecha Centro Democrático.

El martes pasado Petro convocó 
a una reunión de gabinete en la Ca
sa de Nariño para revisar el plan de 
atención para el Catatumbo, que vi
ve en medio de graves confrontacio
nes armadas entre el Ejército de Li
beración Nacional (ELN) y una fac
ción de las disidencias de las FARC. 
Sin embargo, la reunión tomó otro 
rumboy el presidente la utilizó para 
reprender a sus ministros.

En la inédita cadena nacional, Pe- 
tro acusó a los ministros de no estar 
alineados con los objetivos del plan 
de gobierno y de tener intenciones 
electorales para las votaciones de 
2026: “Me da vergüenza y debo de
círselo al pueblo. El presidente es 
revolucionario, pero el gobierno 
no. Y el gobierno no lo es porque 
individualmente se tienen agendas 
paralelas”, dijo Petro.

Internas en el gabinete
El tono de Petro y los cruces dis

gustaron a varios de los ministros. 
Pero el punto que quizá causó más 
desencuentro fueron los recientes 
nombramientos de Armando Bene
detti -un operador político que tra
bajó para la campaña electoral de 
Petro en 2022- como jefe de despa
cho presidencialy de Laura Sarabia, 
mano derecha del presidente, que 
ahora fue designada como la nueva 
canciller de Colombia.

Los ruidos detrás de Benedetti es
tán relacionados con investigacio
nes que lo vinculan con corrupción, 
desvío de contratos y denuncias de 
violencia de género contra su mu

jer durante el período que residió 
en Europa como embajador de Co
lombia ante la FAO (Organización 
de las Naciones Unidas para la Ali
mentación y la Agricultura), cargo 
que dejó en noviembre pasado su
puestamente para enfocarse en un 
tratamiento de rehabilitación por 
adicciones a drogas y alcohol.

Sobre Sarabia, las críticas recaen 
en la inexperiencia para asumir uno 
de los cargos más importantes del 
gobierno, además de presuntas ma
las relaciones personales con otros 
miembros del gabinete.

La vicepresidenta Francia Már
quez fue una de los que alzaron la 
voz en la reunión: “No comparto su 
decisión de traer a este gobierno a 
estas personas que sabemos que 
tienen gran parte de responsabili
dad con lo que está pasando”, le dijo 
a Petro.

Luego, como era previsible, llega
ron las renuncias. El primer funcio
nario en salir fue Jorge Rojas, direc
tor del Departamento Administrati
vo de la Presidencia (Dapre), quien 
había asumido dicho cargo hacía 
apenas una semana, luego de des
empeñarse como viceministro de 
Relaciones Exteriores.

Luego, presentó su carta de re
nuncia “irrevocable” el ministro de 
Cultura, Juan David Correa, quien 
admitió que su salida estuvo rela
cionada con el nombramiento de 
Benedetti. “No me gusta un jefe de
mandado por violencia intrafami- 
liar”, dijo.

Ayer, se sumó la de la ministra de 
Ambiente, Susana Muhamad, una 
de las más cercanas al mandatario.

Poco después, el mandatario les 
pidió la renuncia “protocolaria” a 
todos sus ministros.

“Habrá algunos cambios en el 
gabinete para lograr mayor cumpli
miento en el programa ordenado por 

el pueblo”, dijo Petro en su cuenta en 
X. “El gobierno se concentrará com
pletamente en el cumplimiento del 
programa”, añadió el mandatario.

Ante las críticas a Benedetti y 
Sarabia, el presidente defendió los 
nombramientos, y dijo que quienes 
remarcaban esas diferencias eran 
“sectarios”. Para Camilo González 
Vides, analista políticoy profesor de 
la Universidad Javeriana de Bogotá, 
Petro “prefirió la facción de los ope
radores políticos, para generar el 
escenario de gobernabilidad”, pero 
eso le generaría una ruptura con la 
izquierda de los sectores sociales.

“Benedetti es muy impopular en 
la izquierda y en la derecha. Tiene 
una experiencia como operador 
político que le podría servir al go
bierno, pero pone al presidente en 
una situación muy incómoda”, con
sidera Vides.

La mirada en las elecciones
Muhamad y el director de Pros

peridad Social, el libretista Gustavo 
Bolívar, son algunos de los coequi- 
pers de Petro que resuenan en en
cuestas preelectorales como posi
bles candidatos de la izquierda, sin 
confirmación oficial.

Algunas figuras políticas -la ma
yoría de oposición-ya se adelanta
ron para anunciar sus intenciones 
decandidatearse: MiguelUribeTur- 
bay, del partido de derecha Centro 
Democrático; Vicky Dávila, exdirec
tora de la revista Semana, y el exse
nador de Cambio Radical David Lu
na son algunos de los jugadores en 
el tablero político.

Para el catedrático Vides lo que 
pasó esta semana en el palacio pre
sidencial “deja a la izquierda muy 
herida, lo que vimos es que le co
locaron un acta de defunción a la 
posibilidad de un partido único de 
la izquierda”. • Lina Cultiva
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Trump anuncia aranceles del 25% al 
acero y al aluminio de todos los paísesLa iniciativa incluye a Canadá y México, países con los que había pactado una tregua de un mes a cambio demedidas contra la inmigración y el fentanilo; también dijo que impondrá aranceles recíprocos; defensa de Musk
WASHINGTON - En una nueva es
calada del proteccionismo comer
cial de su administración, el pre
sidente norteamericano, Donald 
Trump, anunció ayer que impondrá 
tarifas del 25% al acero y al aluminio 
que ingresen en Estados Unidos, in
cluidos los de Canadá y México, así 
como otros aranceles de importa
ción, sin ofrecer más detalles

“Todo el acero que llegue a Esta
dos Unidos tendrá el 25% de arance
les”, dijo el mandatario en el avión 
presidencial cuando se dirigía a 
Nueva Orleans, donde asistió al Su
per Bowl de fútbol americano.

Trump agregó que los mismos 
aranceles se aplicarán para las im
portaciones de aluminio.

El jefe de la Casa Blanca también 
indicó que anunciará el “martes o 
miércoles” los “aranceles recípro
cos” con los que busca alinear los 
impuestos de aduana de productos 
que entran en Estados Unidos de la 
misma forma en la que son gravados 
productos estadounidenses en el ex- 
tranjero. “Si nos gravan con el 130% 
y nosotros no, eso no seguirá así”, 
afirmó. “Eso no afectará a todos los 
países pues algunos imponen los 
mismos aranceles que nosotros. 
Pero a aquellos que se benefician 
de Estados Unidos se les devolverá 
el favor”, agregó.

A partir de mañana, los produc
tos provenientes de China tendrán 
aranceles adicionales del 10%, me
dida a la que Pekín decidió respon
der con aranceles específicos sobre 
ciertos productos estadounidenses 
a partir del 10 de febrero. Trump pro
metió que Estados Unidos impon
dría aranceles a las importaciones 
de chips de computadora, productos 
farmacéuticos, cobre, petróleoy gas 
también este mes.

El mandatario republicano re
trasó sus amenazas arancelarias 
más agresivas sobre las importa

Trump firmó ayer una proclama con el cambio de nombre del Golfo de México

ciones de Canadá y México la se
mana pasada, pero sus allegados 
habían advertido que habría más 
tarifas y que no se podrán evitar tan 
fácilmente.

Su gobierno estuvo a punto de 
activar los aranceles del 25% a los 
productos de los dos mayores so
cios comerciales de Estados Unidos, 
pero los levantó luego de alcanzar 
acuerdos relacionados con la inmi
gración y el contrabando de fenta
nilo con México y Canadá.

El trabajo de Musk
Trump también dijo en los últi

mos días que planeaba imponer 
aranceles a Europa, Taiwán y otros 
gobiernos, así como aúna variedad 
de industrias críticas.

En este contexto, y después de 
una lluvia de críticas y de obstácu
los judiciales a la embestida de Elon 

Musk sobre los gastos del gobierno 
federal, Trump redobló ayer su apo
yo al multimillonario al asegurar 
que el dueño de Tesla y X ayudará a 
descubrir “cientos de miles de mi
llones de dólares de fraude” contra 
las agencias estatales.

En una entrevista concedida a 
la cadena Fox News que se emitió 
anoche antes de la disputa del Su
per Bowl del fútbol americano, 
Trump afirmó que el pueblo esta
dounidense “quiere que encuentre” 
despilfarras y que Musk, el hombre 
más rico del mundo, ha sido “una 
gran ayuda” para erradicar gastos 
innecesarios.

“Vamos a encontrar miles de mi
llones, cientos de miles de millo
nes de dólares de fraude y abusos. 
Saben que la gente me eligió para 
eso”, señaló en un extracto de la en
trevista.

R. SCHMIDT/AFP

Trump lleva apenas tres sema
nas en la Casa Blanca y ya emitió 
una serie de decretos para recortar 
considerablemente el gasto federal. 
Designó a Musk, dueño de la aeroes- 
pacial SpaceX y la fabricante de ve
hículos eléctricos Tesla, para que 
lidere sus esfuerzos de reducción 
de costos federales al frente del lla
mado Departamento de Eficiencia 
Gubernamental (DOGE, por sus si
glas en inglés).

Musk adoptó medidas para ce
rrar la Agencia Estadounidense 
para el Desarrollo Internacional 
(Usaid, por sus siglas en inglés), 
despidiendo a miles de empleados. 
Jueces federales intervinieron para 
ordenar que se detuvieran tempo
ralmente esos ceses.

Trump aseguró en su entrevis
ta que en un día o dos ordenará a 
Musk que apunte su bisturí guber

namental hacia el Departamento 
de Educación.

“Luego iré hacia las Fuerzas Ar
madas”, dijo Trump, reiterando su 
llamado a una revisión del gasto en 
el Pentágono, cuyo presupuesto 
para 2025 asciende a unos 850.000 
millones de dólares.

El rol de Musk enfrenta críticas 
en parte porque sus empresas tu
vieron miles de millones de dólares 
en contratos con el gobierno fede
ral estadounidense, más de 20.000 
millones de dólares, según el legis
lador demócrata de la Cámara de 
Representantes Mark Pocan.

Cuando le preguntaron si confía 
en que Musk erradicará de manera 
justa el gasto innecesario, Trump 
sostuvo que el magnate y sus empre
sas no se están beneficiando econó
micamente de su trabajo en el DOGE.

“No está teniendo ninguna ga
nancia”, subrayó Trump. Los crí
ticos dicen que los esfuerzos son 
probablemente ilegales, corren 
el riesgo de exponer información 
clasificada y en la práctica están 
destripando agencias enteras sin 
la aprobación del Congreso.

En solo tres semanas, el DOGE 
identificó y recortó 1000 millones 
de dólares en gastos. Y esto es solo 
el principio: el multimillonario y su 
equipo de nerds apenas han comen
zado a meter sus manos en el asuntoy 
a revisar las actividades délos minis
terios más grandes, incluido el Pen
tágono, con su enorme presupuesto 
de casi US$900.000 millones.

En este contexto, un sondeo de 
la cadena CBS consignó que el 53% 
de los estadounidenses aprueban 
lo que hizo Trump en las prime
ras semanas en el cargo. Trump es 
definido por el 63% de los estado
unidenses como “enérgico” y por el 
58%, como “eficaz”. •

Agencias AP, Reuters y DPA

La medida tendría fuerte impacto en la ArgentinaTechint y Aluar exportan parte de su producción a EE.UU.; antecedentes de la negociación con Trump en 2018
María Julieta Rumi
LA NACION

Después de que les impusiera 
aranceles a los productos que pro
vienen de México, Canadá y China 
-por ahora solo se mantienen las 
medidas contra China, del 10%-, la 
decisión de Donald Trump de impo
ner un recargo del 25% a todas las 
importaciones de acero y aluminio 
que ingresen en Estados Unidos 
afectaría a la Argentina. Las loca
les Tenaris y Aluar exportan parte 
de su producción a ese país.

No es la primera vez que ocurre. 
En la anterior gestión del republi
cano, en 2018 ya se les habían im
puesto aranceles del 25% al acero y 
del 10% al aluminio, pero en aquel 
entonces el gobierno de Mauricio 
Macri logró que las exportaciones 
argentinas no pagaran impuestos 
a cambio de limitarlas a un cupo de 
180.000 toneladas para cada caso. 
Este número surgió del promedio 
de las exportaciones a ese país, más 

un 35% adicional para el acero.
Fuentes del Gobierno dijeron a la 

nación que sabían que la imposición 
de aranceles a estos productos era 
una posibilidad, pero que descono
cían el timing. El tema es parte del diá
logo permanente entre las cancille
rías de ambos países porque ya existe 
la cuota mencionada y una medida 
antidumping. Fuentes de Tenaris y 
Aluar no quisieron hacer comenta
rios, si bien no parecían sorprendidas 
por las medidas. Tampoco al cierre 
de esta edición se expidió la Cámara 
del Acero. EnelcasodeAluar,un40% 
de lo que produce tiene como destino 
los Estados Unidos.

“Frente a la suba de aranceles a la 
importación de aluminioy acero por 
parte de Donald Trump, la Argentina 
debiera hacer valer el hecho de que 
tenemos un déficit comercial cró
nico con los Estados Unidos. Según 
esa lógica, la Argentina debiera que
dar exceptuada de la medida. En un 
mundo transaccional, se deben tener 
firmes posiciones negociadoras para 

no perder mercados de exportación”, 
dijo el economista Martín Redrado 
en su cuenta de la red social X.

En el caso de 2018, el entonces 
ministro de Producción, Francis
co Cabrera, contó que tuvieron 27 
reuniones por este tema con los Es
tados Unidos y que finalmente con
siguieron la cuota por la relación de 
Macri con Donald Trump.

“Terminamos una negociación 
sobre un tema que ha impactado 
en el mundo porque es una decisión 
política, además de económica. Fue 
una negociación bilateral, fuera de 
cómo se maneja el comercio inter
nacional, en la que, en base a estar 
bien organizados, habernos abierto 
al mundo, tener una buena comuni
cación y una forma profesional de 
tratar el tema, logramos un éxito”, 
afirmó Cabrera en ese entonces.

El anuncio
El presidente Trump dijo ayer que 

este lunes planea imponer aranceles 
del 25% a las importaciones de acero 

y aluminio. También afirmó que pla
nea hacer un anuncio sobre arance
les recíprocos el martes o miércoles. 
“Es muy simple: ellos nos cobran, 
nosotros les cobramos”, aseguró 
Trump. Entrarán en vigor “casi de 
inmediato”, agregó, según el diario 
The Wall Street Journal.

El plan de aranceles recíprocos se 
aplicará a todos los socios comercia
les, dijo Trump, pero algunos países 
que ya cobran aranceles similares a 
los que Estados Unidos aplica a los 
productos estadounidenses tal vez 
no experimenten grandes cambios. 
Los aranceles al acero y al aluminio 
se impondrán, en principio, a todos 
los países que exporten esos meta
les a los Estados Unidos.

Anteriormente, el presidente 
norteamericano también prome
tió que el país impondría arance
les a las importaciones de chips de 
computadora, productos farma
céuticos, cobre, petróleo y gas a 
mediados de febrero.

Trump retrasó sus amenazas 

arancelarias más agresivas sobre 
las importaciones de Canadá y 
México la semana pasada, pero sus 
allegados habían estado advirtien
do que habría más aranceles en ca
mino y que no se podrán evitar tan 
fácilmente.

Trump estuvo a punto de imponer 
aranceles del 25% a los productos de 
los dos mayores socios comercia
les de Estados Unidos. Los detuvo 
unas horas antes de que entraran 
en vigor, tras alcanzar acuerdos re
lacionados con la inmigración y el 
contrabando de fentanilo.

Los aranceles del 10% sobre Chi
na, además de los ya impuestos, 
siguen vigentes, aunque también 
podrían suspenderse si se logran 
“progresos importantes” en mate
ria de fentanilo cuando Trump y el 
líder chino, Xi Jinping, hablen nue
vamente, dij o un fúncionario del go
bierno. Se suponía que esa llamada 
se realizaría la semana pasada, pe
ro se ha retrasado sin explicación, 
contó el diario neoyorquino. •
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No es el momento de mirar para otro lado
OPINIÓN
THE NEW YORK TIMES

El siguiente es un texto de la junta 
editorial de The New York Times, 
un grupo de periodistas de opinión 
cuyas posturas se basan en su laiga 
experiencia, la investigación, el 
debatey ciertos valores de larga 
data.

NUEVAYORK

N
'o se distraigan, no se dejen 
abrumar. No se queden pa
ralizados ni se dejen arras

trar por el torbellino de caos que 
el presidente Trump y sus aliados 
están generando deliberadamente 
con la cantidad y velocidad de sus 
decretos presidenciales, con sus 
medidas para desmantelar el Esta
do, con sus ataques contra los inmi
grantes, las personas transgénero 
y el concepto mismo de diversidad, 
con su exigencia de que otros países 
acepten a Estados Unidos como su 
amo y señor, ni por esa desesperan
te sensación de que la Casa Blanca 
puede salir a decir cualquier cosa 
en cualquier momento.

Todo eso está pensado para tener 
al país en ascuas mientras Trump 
sigue dando rienda suelta a su am
bición hiperpresidencialista, para 
que nadie pueda frenar la temera
ria, chapucera y muchas veces ile
gal agenda impulsada por su go
bierno. Por lo que más quieran: no 
es momento para desconectarse o 
cambiar de canal.

Hay que seguir de cerca y llevar 
registro de todos sus actos de go
bierno, y cuando transgredan los 
límites morales o legales, hay que 
denunciarlos, abierta y razonada
mente, con confianza en que el sis
tema decontrolesycontrapesos del 
país estará a la altura de su tarea.

En ese frente, por supuesto, tam
bién hay razones para preocupar
se. Hasta el momento, el Congreso, 
controlado por los republicanos, ha 
abdicado de su rol de paridad como 
uno de los tres poderes del Estado, 
desde permitir que sus leyes y pre
supuestos sean desdeñados siste
máticamente hasta consentir te
merosamente que el presidente lle
ne su gabinete de incondicionales 
erráticos y sin preparación. Gran 
parte de la sociedad civil -desde el 
empresariado y las universidades 
hasta parte de las corporaciones de 
medios- se mantiene inquietante
mente callada, hasta aquiescente.

Pero también hay señales alen
tadoras. La Justicia, el principal 
órgano de control de un presidente 
que aspira a ampliar sus potestades 
legales y derribar toda barrera que 
se le imponga, hasta ahora viene 
resistiendo, con el bloqueo de va
rias de las iniciativas de Trump. En 
varios estados, los fiscales genera
les demócratas han abierto causas 
contra los intentos de Trump de 
congelar las subvenciones a cargo 
del gobierno nacional y de poner 
fin al derecho de ciudadanía por 
nacimiento, y se han comprometi
do ha rechazar el acceso del equipo 
de Elon Musk al sistema de pagos 
del gobierno, que contiene infor
mación personal.

Los funcionarios de distintos es
tados y distritos también están de
fendiendo sus leyes locales frente a 
las razias de fuerzas federales con
tra los inmigrantesy han demanda
do el decreto de Trump que prohí
bela atención médica afirmativa de 
género para los menores transgé
nero. Y hay organizaciones perio
dísticas independientes que siguen 
informando excelentemente sobre

la ametralladora de excesos de es
tos primeros días de la presidencia, 
acercándole información crucial a 
la opinión pública.

Nada de todo esto implica que 
Trump no tenga oportunidad de 
gobernar: 77 millones de estado
unidenses votaron para queTrump 
volviera a la Casa Blanca, y el Parti
do Republicano, hoy íntegramente 
reformado y puesto al servicio del 
movimiento MAGA, tiene mayo
ría en ambas cámaras del Congre
so. Las elecciones que uno hace, 
como suele decirse, tienen conse
cuencias.

Pero esta reforma inconstitu
cional del Estado norteamericano, 
mucho más abarcadora, peligrosa 
y cruel que nada que Trump haya 
prometido en campaña, ¿es real
mente lo que votó la ciudadanía? 
¿Poner en riesgo el sistema de con
troles y contrapesos de Estados Uni- 
dos? ¿Hacer peligrar sus alianzas y 
su seguridad nacional? Porque de
trás de todos sus exabruptos y fan
farronadas, lo que están haciendo 
Trump, Musk y sus seguidores es 
precisamente eso.

A tres semanas del inicio del se
gundo mandato de Trump, estos 
son algunos temas de los que los 
norteamericanos no pueden darse 
el lujo de desentenderse:

-La toma de control del Ejecu
tivo por parte de Elon Musk. El 
problema no es que Musk no haya 
sido elegido, sino que está violando 
la ley. Ni siquiera es un empleado 
del gobierno a tiempo completo, y 
está tratando de cerrar o desman
telar unilateralmente agencias y 
departamentos federales enteros, 
ignorando órdenes del Congreso, 
algo prohibido por la Constitu
ción. Musk y su equipo están de

trás de la oferta de indemnización 
o retiro voluntario a millones de 
funcionarios públicos -incluida 
toda la planta laboral de la CIA- y 
han obligado a renunciar a altos 
funcionarios a los que no tienen 
poder para despedir. Con el des
enfreno de un anarquista, Musk 
se ha puesto como misión arrasar 
con los sistemas de pago confiden
ciales del gobierno, decidiendo él 
mismo qué parte del gasto público 
es legítimo y entregándose a su afi
ción natural por las teorías conspi- 
rativas en vez de hacer un mínimo 
esfuerzo por comprender las fun
ciones que cumple ese Estado que 
quiere derruir.

Tanto Trump como Musk pare
cen regodearse en la flagrante ile
galidad de la mayoría de sus actos 
de gobierno, en base a la teoría de 
que esas leyes, para empezar, son 
defectuosas, y desafiando a los tri
bunales a intervenir para frenarlos. 
Al mismo tiempo, quien encabeza 
ese embate es el hombre más rico 
del mundo, dueño de empresas que 
siguen haciendo megamillonarios 
negocios con el Estado y que están 
sujetas a sus regulaciones. Es un ni
vel de conflicto de intereses nunca 
visto en la era moderna.

-El gobierno contra los fun
cionarios públicos (léase “los 
enemigos de Trump”). Además 
de despedir a más de una docena 
de miembros de la Fiscalía General 
de Estados Unidos en Washington 
que trabajaron en casos relaciona
dos con el asalto al Capitolio del 6 
de enero de 2021, el nuevo gobierno 
de Trump empezó a recopilar los 
nombres de miles de empleados 
del FBI que ayudaron a investigar 
los delitos asociados con aquellos 
hechos. De hecho, varios funciona

rios de alto rango de esa agencia ya 
fueron despedidos. La maniobra ya 
permite entrever cómo Trump y su 
candidato para dirigir el FBI, Kash 
Patel -que literalmente publicó 
una lista de enemigos “en el Esta
do profundo del Poder Ejecutivo”-, 
podrían usar la aplicación de la ley 
federal contra sus opositores polí
ticos. En quizás su advertencia más 
inquietante para quienes piensen 
cuestionarlo o desafiarlo, Trump 
despojó a varios de sus exasesores 
de la protección de seguridad que 
se consideró necesaria debido a las 
creíbles amenazas del gobierno ira
ní de asesinarlos por medidas que 
tomaron por orden directa del pro
pio Trump.

-La fanfarronería imperial 
del presidente y sus ataques a los 
aliados de Estados Unidos. Hace 
semanas que Trump deja entrever 
tímidamente que Estados Unidos 
está al borde de apoderarse ilegal
mente de territorio en tres conti
nentes, sembrando consternación 
a su paso. A eso se suman sus lar
gamente planificados aranceles, al 
parecer legales, aunque extrema
damente desacertados.

Con su andanada de amenazas 
e insultos, Trump ha obtenido al
gunas concesiones a corto plazo, 
pero ninguna que vaya a fortalecer 
la economía ni la seguridad de Es
tados Unidos en el mundo. Pisotear 
alianzas centenarias perjudicará a 
los países afectados, pero también 
podría comprometer la seguridad 
nacional de Estados Unidos, gene
rar inflación, perturbar el comer
cio global y beneficiar a adversarios 
como China y Rusia, ansiosas por 
llenar el vacío de un Estados Uni
dos que cada día genera más des
confianza.

-La salud pública, en peligro. 
Robert F. Kennedy Jr., un confeso 
escéptico de las vacunas, todavía no 
ha sido confirmado como secreta
rio de Salud y Servicios Humanos, 
pero el gobierno ya se le adelantó y 
está tomando medidas para debili
tar y destruir las garantías de salud 
pública interna y global. El jueves, 
The New York Times informó que 
el gobierno planea reducir la plan
ta de la Agencia para el Desarrollo 
Internacional (Usaid, por sus siglas 
en inglés) de más de10.000emplea
dos a solo unos 300, y cancelar casi 
800 subsidios y contratos que ma
nejaba la agencia.

El presidente no puede, y mucho 
menos Musk, cerrar una agencia 
federal sin pasar por el Congreso: 
es ilegal según la Constitución. En 
2023, más de la mitad del gasto de 
Usaid se destinó a programas de 
salud para detener la propagación 
de enfermedades como la polio, el 
ébola, la tuberculosis, el VIH/sida 
y la malaria, o a asistencia huma
nitaria para responder a emergen
cias y estabilizar regiones devasta
das por la guerra. Cualquier inte
resado en evitar otra pandemia o 
la presión de la migración global 
debería querer que Estados Unidos 
invierta en Usaid.

-La guerra del presidente con
tra los derechos civiles. Trump 
ha firmado una ametralladora de 
decretos que nos hacen retroceder 
décadas de avances en materia de 
derechos civiles y que en general 
desafían abiertamente la Consti
tución. Les ha apuntado muy es
pecialmente a los estadounidenses 
transgénero, y ha amenazado con 
desfinanciar a las escuelas públicas 
que no se adhieran a la ideología de 
derecha sobre cómo se debe hablar 
de la historia y la raza. También ha 
encontrado excusas casi diarias pa
ra despotricar contra las políticas 
de diversidad, igualdad e inclusión: 
llegó a culparlas del accidente aéreo 
del 29 de enero en Washington, insi
nuando claramente que un contro
lador de tráfico aéreo que sea mujer 
o no blanco es inferior y ha recibido 
su puesto por razones indebidas. Y 
la nueva procuradora general de 
Estados Unidos, Pam Bondi, anun
ció el miércoles que las empresas 
privadas que opten por mantener 
sus propias políticas de diversidad 
e inclusión podrían ser objeto de 
“investigaciones penales”.

Estados Unidos está ante una 
nueva realidad que exige sabiduría, 
resistencia y coraje. Ahora el país 
es dirigido por un presidente que 
parece dispuesto a pasar por enci
ma a cualquier persona, cualquier 
ley, orden del Congreso o país que 
se interponga en su camino. Trump 
se deja llevar por sus impulsos sin 
importarle las reglas, la historia ni 
la realidad.

En gran medida, lo que pase en 
los próximos cuatro años depen
derá de la forma en que los estado
unidenses y el mundo se manejen 
con un presidente así, y eso exige 
mucho de todos nosotros. Debe
mos estar a la altura de las circuns
tancias.

Trump ganó las elecciones de 
manera justa, pero para el cargo de 
presidente, no de rey ni de dios-em
perador. Y cada vez que le permite 
excederse en el rol que le otorga la 
Constitución, el Congreso alienta 
más conductas antidemocráticas 
y debilita su propia capacidad para 
evitar que se sigan erosionando las 
normas y valores que hicieron que 
esta nación sea la más libre, rica y 
poderosa del mundo. •

Traducción de Jaime Arrambide
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Las tropas israelíes se 
retiran del corredor 
que parte a Gaza en dos
guerra. Tel Aviv y el grupo terrorista Hamas confirmaron el repliegue de Netzarim, sin especificar la cifra de soldados; en Doha comenzó la negociación de la segunda fase de la tregua

Los gazatíes transitaban ayer por el Corredor Netzarim sin tropas israelíes a la vista dpa

El papa Francisco, ayer, en la Plaza San Pedro afp

Francisco,“con 
dificultades en la

• • * 99respiraciónvaticano. Sigue con bronquitis; no quiso faltar a la misa por el Jubileo de las FF.AA.

MUGHRAQA,FranjadeGaza.-Las 
fuerzas de combate israelíes se reti
raron ayer de un importante corre
dor de la Franja de Gaza, según con
firmaron funcionarios del gobier- 
noy miembros del grupo terrorista 
Hamas. La maniobra es parte de los 
compromisos acordados en el alto 
el fuego, que, aunque se mantiene, 
enfrenta una importante prueba en 
negociar su extensión.

Tel Aviv acordó, como parte de la 
tregua, retirar sus fuerzas del corre
dor Netzarim, una franja de tierra de 
6 kilómetros que se extiende de este 
a oeste en la Franja de Gaza y que 
fue utilizada por las fuerzas israe
líes para desplegar tropas durante 
la guerray dividir el enclave de norte 
a sur.

“Las fuerzas israelíes desmante
laron sus posiciones militares y re
tiraron completamente sus tanques 
del corredor Netzarim en la ruta de 
Salaheddin (Saladino), permitiendo 
que los vehículos pasen libremente 
en ambas direcciones”, confirmó un 
funcionario del Ministerio del Inte
rior dirigido por Hamas.

Los funcionarios israelíes no re
velaron cuántos soldados se reti
raron del terreno. Las tropas aún 
permanecen a lo largo de las fron
teras de Gaza con Israel y Egipto y 
se espera que la retirada completa 
se negocie en una etapa posterior 
de la tregua.

Sin avances
La retirada, junto con la libera

ción de rehenes, cumple uno de los 
puntos claves del acuerdo de una 
tregua que sigue en suspenso. Mien
tras tanto, las partes parecen haber 
avanzado poco en las negociaciones 
de la segunda fase.

Una delegación israelí llegó a 
Qatar para proseguir las conver
saciones sobre la tregua en Gaza, 
según informó el vocero del primer 
ministro Benjamin Netanyahu. Sin 

embargo, la oficina afirmó que, por 
el momento, la delegación israelí se 
limitará a debatir “los aspectos téc
nicos” del alto el fuego.

Se espera que Netanyahu convo
que esta semana una reunión del 
gabinete para discutir la segunda 
fase del acuerdo, pero aún no está 
claro cuándo.

Durante la primera fase de 42 días 
del alto el fuego, Hamas está liberan
do gradualmente a 33 rehenes israe
líes capturados durante su ataque 
del 7 de octubre de2023a cambio de 
una pausa en los combates, la liber
tad para cientos de prisioneros pa- 
lestinosyunincrementoenlaayuda 
humanitaria para Gaza, devastada 
por la guerra.

En la segunda fase, todos los re
henes restantes serían liberados a 
cambio de una retirada completa 
israelí de la Franja de Gaza y una 
“calma sostenible”.

Pero los detalles no están claros 
y los repetidos obstáculos a lo lar
go de la primera fase y la profunda 
desconfianza entre las partes han 
puesto en duda si pueden concre
tar la extensión.

Los familiares de los rehenes is
raelíes Matan Zangauker y Nimrod 
Cohen presentaron una petición an
te la Corte Suprema de Israel para 
que obligue al gobiemoa publicar el 
texto completo del acuerdo de alto el 
fuego alcanzado con el grupo terro
rista, incluyendo todos los detalles 
sobre el intercambio entre presos 
palestinos y cautivos israelíes.

Israel dijo que no aceptará una re
tirada completa de Gaza hasta que 
se eliminen las capacidades milita
res y políticas de Hamas. El grupo 
terrorista dice que no entregará los 
últimos rehenes hasta que Israel re
tire todas las tropas del territorio.

Mientras tanto, Netanyahu se en
cuentra bajo una fuerte presión de 
sus aliados políticos de ultraderecha 
para reanudarla guerra después de 

la primera fase. También enfrenta 
presión de israelíes ansiosos por 
ver el regreso de más rehenes a ca
sa, especialmente después de que 
el aspecto demacrado de los tres 
hombres liberados el sábado pasa
do conmocionara a la nación.

La propuesta de Trump
En este contexto, la propuesta 

del presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, de trasladar la po
blación de Gazay tomar posesión 
del territorio palestino complica 
aún más el escenario de las nego
ciaciones. Israel se ha mostrado 
abierto a la idea, mientras que 
Hamas, los palestinos y el mundo 
árabe en general la han rechazado 
de plano.

El plan sugerido está plagado de 
obstáculos morales, legales y prác
ticos. Pero también pudo haber si
do propuesto por Trump como una 
táctica de negociación para intentar 
aumentar la presión sobre el grupo 
terrorista o como una jugada inicial 
en un proceso de negociación desti
nado a asegurar un acuerdo de nor
malización en las relaciones entre 
Israel y Arabia Saudita.

Ese gran acuerdo pareció tamba
lear cuando el país árabe condenó 
las declaraciones de Netanyahu, 
que sugirió que los palestinos po
drían crear su Estado en territorio 
Saudita.

“A menos que quiera que el Esta
do palestino esté en Arabia Saudita, 
los sauditas tienen mucho territo
rio”, dijo el premier israelí.

Arabia Saudita afirmó que sus 
declaraciones “pretenden desviar 
la atención de los crímenes suce
sivos cometidos por la ocupación 
israelí contra nuestros hermanos 
palestinos en Gaza, incluida la lim
pieza étnica a la que están siendo 
sometidos”.*

Agencias AP, AFP, DPAy Reuters

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Aunque muchos se ima
ginaron que por la bronquitis que 
arrastra desde hace unos días no 
iba a presenciar personalmente, 
o, al menos, iba a trasladar al inte
rior de la Basílica de San Pedro la 
misa solemne por el Jubileo de las 
Fuerzas Armadas, Policía y Cuer
pos de Seguridad, el papa Francis
co, de 88 años, indómito y proba
blemente desoyendo los consejos 
de sus médicos, no renunció ayer 
a la cita.

Tratándose del segundo gran 
evento del Año Santo después 
del Jubileo de los Comunicado- 
res, presidió igual -al aire libre y 
en una jornada fría y ventosa- la 
correspondiente misa solemne 
en la Plaza San Pedro ante más 
de 30.000 militares y familiares, 
la gran mayoría venidos de toda 
Italia (20.000) y los demás, de 100 
países del mundo.

Y no sorprendió cuando inte
rrumpió su homilía: “Me disculpo 
y pido al maestro (de las Celebra
ciones Litúrgicas) que continúe la 
lectura, por dificultad en la respi
ración”, explicó Francisco, como 
siempre muy directo y franco, 
desatando un fuerte aplauso de la 
multitud.

Ya el miércoles pasado, durante 
la audiencia general, había hecho 
lo mismo. “Quiero excusarme por
que con este fuerte resfrío es difí
cil para mí hablar”, dijo, auténtico 
como siempre. Al día siguiente, el 
jueves, el Vaticano en un breve 
comunicado informó que, “debi
do a una bronquitis que padece 
en estos días, para seguir con sus 
actividades, el viernes 7 y el sábado 
8 las audiencias del papa Francis
co tendrán lugar en la Casa Santa 
Marta”, la residencia vaticana en 
la que vive desde que llegó al trono 
de Pedro.

Cambios en Santa Marta
Para resguardarlo, evitarle 

cambios de temperatura y esfuer
zos implícitos en el traslado en 
auto desde Santa Marta hasta el 
Palacio Apostólico -donde suele 
recibir a altos prelados, jefes de 
Estado y demás-, se reacondicio
nó el salón principal del hotel para 
eclesiásticos donde vive, para que 

pueda recibir allí en audiencia.
Anteayer, cuando recibió en 

Santa Marta a Rodolfo Aguiar, se
cretario general de la Asociación 
de Trabajadores del Estado (ATE), 
le hablódel cambioy le explicó que 
le hubiera parecido “una descorte
sía” cancelar la audiencia por su 
estado de salud. Aguiar contó que 
se le notaba al Papa la bronquitis 
por el “hablar pausado”, pero des
tacó que estaba “muy lúcido”. En 
marzo de 2023, debido a una bron
quitis infecciosa, el Papa debió ser 
internado tres días en el hospital 
Gemelli; el año pasado sufrió al
gunas recaídas.

Más allá de la interrupción de la 
homilía de ayer, el papa Francis
co después sí leyó entero el texto 
de la tradicional oración maria- 
na del Ángelus. Entonces, saludó 
y agradeció a los asistentes en la 
peregrinación jubilar y destacó 
la labor de los militares de todo 
el mundo. “Quisiera recordar la 
enseñanza de la Iglesia a este res
pecto. Dice el Concilio Vaticano II: 
‘Los que, al servicio de la patria, se 
hallan en el ejercicio, considéren
se instrumentos de la seguridad y 
libertad de los pueblos’. Este ser
vicio armado debe ejercerse solo 
en legítima defensa, nunca para 
imponer el dominio sobre otras 
naciones, siempre respetando las 
convenciones internacionales en 
materia de conflictos y, antes aún, 
en el respeto sagrado de la vida y 
de la creación”, subrayó.

Además, volvió a lanzar un fuer
te llamado a la paz. “Recemos por 
la paz en la martirizada Ucrania, 
en Palestina, en Israel y en todo 
Medio Oriente, en Myanmar, en el 
Kivu, en Sudán”, pidió, al implorar, 
asimismo “¡que callen las armas 
en todas partes y que se escuche 
el grito de los pueblos, que piden 
paz!”.

Durante la ceremonia a la que 
no quiso faltar pese al precario 
estado de salud, que duró unos 90 
minutos y con tanto viento que en 
un momento se le voló el solideo, 
al Papa se lo vio bien abrigado. El 
exarzobispo de Buenos Aires, que 
entre otros achaques también tie
ne un problema en la rodilla, por 
lo que usa silla de ruedas, admi
tió ser “un paciente difícil” y “des
obediente” ante los consejos de los 
médicos.*
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EL GOBIERNO 
SUBE AL RING A 
KICILLOF

Espert cuestionó al 
gobernador por un 
artículo de opinión y el 
Presidente respaldó el 
ataque del diputado
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Tremenda masterclass del profe Espert al bruto mayúsculo que destruye todo lo que toca. Algo así como el Rey Midas al revés"
Justicia y política | los tribunales en el año electoral

Peligra una causa 
sobre el patrimonio 
de Cristina por los 
cambios en la UIFEl organismo antilavado se encamina a dejar de ser querellante en unos 200 expedientes tras el reemplazo de autoridades; la Cámara Federal había dispuesto un peritaje a los bienes de la expresidenta
Federico González del Solar
LA NACION

A fines de diciembre, a pocos días 
de que se iniciara la feria judicial y 
la actividad en los tribunales se re
dujera al mínimo, el fiscal Gerardo 
Pollicita ordenó realizar, por pedido 
expreso de la Cámara Federal por
teña y a contramano de su propia 
investigación, un peritaje conta
ble sobre el patrimonio de Cristina 
Kirchner, en el marco de una vieja 
causa, pronta a cumplir 10 años, en 
la que se investigan presuntas irre
gularidades en las declaraciones 
juradas de la expresidenta.

Pese a esta última instrucción 
de Pollicita, la causa pende de un 
hilo. El principal impulsor de la in
vestigación no es la fiscalía -que en 
junio del año pasado pidió su cie
rre-, sino la estratégica Unidad de 
Información Financiera (UIF), que 
atraviesa algo más que un interreg
no por el recambio de autoridades: 
el Gobierno busca que el organis
mo antilavado, con la llegada del 
fiscal Paul Stare, cambie el perfil 
que mantuvo hasta ahora y deje 
de intervenir como querellante en 
causas políticas.

Tal como consignó la nación, el 
organismo podría dar un paso al 
costado en casi 200 trámites judi
ciales. Es que el Gobierno piensa 
que son los fiscales y no un organis
mo gubernamental quienes deben 
impulsar las causas.

Por eso, y porque en junio del año 
pasado el juez Julián Ercolini archi
vó el caso por pedido de la fiscalía, 
el futuro de la causa está rodeado 
de incógnitas.

“Se están proponiendo los peri
tos de parte”, confió a la nación un 
letrado con acceso a la causa que, 
sin embargo, optó por no ahondar 
en detalles. “Se va a tener que ha
cer”, reforzó otra fuente judicial que 
también leyó el expediente.

El patrimonio de Cristina Kirch
ner ya estuvo bajo la lupa en otros 
tres expedientes judiciales que fue
ron cerrados, en cada uno de los ca
sos, por el fallecido juez Norberto 
Oyarbide, quien durante su decla
ración ante el fiscal Carlos Stornelli 
en el caso por los cuadernos de las 
coimas admitió que fue presionado 
para archivar las causas.

El giro que el Gobierno pretende 
imprimirle a la UIF quedó a la vis
ta con la salida del último titular, 
Ignacio Yacobucci, quien pagó con 
su cargo el nivel de actividad que el 
organismo antilavado mostró en 
algunas causas sensibles y de alta 
visibilidad política, como Hotesur- 
Los Sauces, el caso Insaurralde, o 
este otro expediente vinculado a 
los bienes de Cristina Kirchner, 
donde se investigan presuntas in
consistencias en la evolución pa
trimonial de la expresidenta entre 
2010 y 2014.

Disconforme con su gestión, el 
Gobierno lanzó una intempestiva 
campaña de desgaste contra Yaco
bucci, que derivó en su salida hace 
menos de un mes. Antes, el podero
so asesor de Milei Santiago Caputo 
ya había puesto un pie en el orga
nismo cuando corrieron al segun
do de Yacobucci, Manuel Tessio, y 
colocaron allí a Santiago González 
Rodríguez. Fue luego de que la UIF 
se presentara como querellante en 
la causa contra Insaurralde.

Las justificaciones que salieron 
desde la Casa Rosada se amoldaron 
a la prédica de la austeridad -se ha
bló de viajes en primera clase, que 
Yacobucci negó-, pero fuentes ofi
ciales también hicieron mención al 
rol por demás activo que, desde la 
visión del Gobierno, tuvo el organis
mo durante su mandato. “Para eso 
están los fiscales”, argumentaron.

El caso Insaurralde
El quiebre definitivo se dio con el 

pedido a indagatoria que el organis
mo hizo contra Insaurralde, su ex- 
muj er Jessica Cirio y su compañera 
de viajes Sofía Clérici.

Antes de irse, Yacobucci reunió 
las distintas intervenciones de la 
UIF en el informe anual del orga
nismo, que el Gobierno ya quitó de 
su página web.

La causa contra Cristina Kirch
ner (9722/2016) por la cual Pollicita 
pidió un peritaje contable el pasado 
26 de diciembre había sido reabier
ta 20 días antes por la Cámara Fede
ral porteña.

Allí, se investigan la disolución 
de la sociedad con Néstor Kirchner 
tras su muerte, en 2010, la omisión 
de bienes inmuebles heredados de 
su patrimonio, la exteriorización de 

un terreno de 87.000 metros en El 
Calafate que Cristina Kirchner re
gistró en condominio con Austral 
Construcciones -la firma insignia 
del empresario Lázaro Báez- y la 
omisión de plazos fijos en pesos y 
dólares en las declaraciones jura
das de 2010,2011,2012 y 2013.

Cuando solicitó el cierre de la 
causa, el fiscal Pollicita entendió 
que las inconsistencias detectadas 
no eran un delito, sino errores con
tables o administrativos, y que no 
había elementos para seguir esti
rando la investigación.

Para el organismo antilavado, esa 
valoración fue “errónea” e “insufi
ciente”, según señaló Mariano Eze- 
yza, exdirector de litigios de la UIF, 
en su presentación ante la Cámara. 
“Los hechos que fueran señalados 
como ‘irrelevantes’ en el dictamen 
fiscal son, por el contrario, suficien
tes para tener por configurado el de
lito previsto en el artículo 268 [enri
quecimiento ilícito y omisiones en 
las declaraciones]”, sostuvo.

La UIF solicitó, de mínima, que 
antes de cerrar el expediente un 
profesional de ciencias económi
cas revise las exteriorizaciones pa
trimoniales de la expresidenta. Y la 
Cámara le dio la razón. Los jueces 
de la Sala I, Leopoldo Bruglia y Pa
blo Bertuzzi, revocaron el cierre de 
la causa, “debiendo el magistrado 
de grado [por Ercolini] ordenar la 
realización de un peritaje contable”, 
señala el fallo de la Cámara.

Mariano Llorens fue aún más 
duro con la expresidenta: explotó 
todos los espacios que dejó la ape
lación del organismo y sostuvo que 
las inconsistencias en las declara
ciones ya estaban “acreditadas”, 
que el caso debía verse bajo la luz de 
otros expedientes, como Vialidad y 
Hotesur, y que ya había elementos 
suficientes para citar a indagatoria 
a Cristina Kirchner.

“Vengo sosteniendo desde hace 
tiempo -en distintos pronuncia
mientos- que los hechos que moti
varon la formación de esta causa, 
relacionados con el incremento 
patrimonial de una funcionaría 
pública y la exteriorización de su 
patrimonio, no pueden examinar
se en forma separada de aquellas, 
porque todas se encuentran lógica
mente vinculadas”, afirmó. •

Cristina Kirchner, ante el desafío judicial y la interna peronista

Los números de las 
encuestas, bajo la 
lupa de la internaLos sondeos ubican a Cristina como rival de Milei; Kicillof la supera en la valoración
Javier Fuego Simondet
LA NACION

Cristina Kirchner y Axel Kicillof 
mantienen un enfrentamiento in
terno impensado hace años, que 
habilita incluso a ensayar evalua
ciones electorales de ambos por se
parado. En las encuestas recientes, 
con la puja kirchnerista en ascenso, 
figuran varios ítems en los que se 
los monitorea en competencia. La 
expresidenta supera al gobernador 
como referente opositora y en la pe
lea dentro de Unión por la Patria, 
pero queda por detrás en el nivel de 
imagen.

La consultora Trespuntozero re
levó, en noviembre de 2024, que el 
29% del electorado se siente cerca
no al espacio “Unión por la Patria, 
de Cristina Kirchnery Axel Kicillof’. 
Dentro de ese porcentaje identifica

do con la alianza peronista, ante la 
consulta “¿De cuál de los siguientes 
dirigentes políticos se siente usted 
más cercano?”, se impuso Cristina 
con el 67,4%, mientras que a Kicillof 
lo eligió el 29,9%.

La misma consultora incluyó en 
un estudio del mes pasado la con
sulta “¿Quién debería liderarla opo
sición al gobierno de Javier Milei?”, 
en la que Cristina quedó en primer 
lugar, con el 20,8%, seguida por Ki
cillof, con el 15,7%.

En intención de voto, el desem
peño de la exvicepresidenta de Al
berto Fernández es superior al del 
exministro de Economía. Según 
Trespuntozero, el presidente Javier 
Milei encabeza la intención de voto, 
con 37,7%; Cristina figura segunda, 
con 19,6%, y tercero aparece Kici
llof, que llega al 14,4%. Esos fueron 
los resultados cuando se preguntó
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Lo que preocupa es cómo (el presidente Milei) sostiene el súper peso que tenemos hoy, o lo que es lo mismo, el dólar barato"

José Luis 
Espert
DIPUTADO NA
CIONAL (LLA)

íí El pigmeo mental de Kicillof debería agarrar los (buenos) libros y dejar toda esa mierda stalinista de Ferrer y Diamand"

En un momento crítico, el 
PJ negocia cómo desdoblar 
la elección bonaerenseEn las mesas principales del peronismo se discute si les conviene anticipar los comicios de la provincia o si sería mejor atrasarlos

ARCHIVO

a quién se votaría si las elecciones 
“fueran este domingo”.

La expresidenta encabeza los 
sondeos que indagan sobre las 
principales referencias de la opo
sición al gobierno de La Libertad 
Avanza; el gobernador bonaerense 
figura inmediatamente después. 
En un estudio realizado en enero 
por la consultora Isasi/Burdman, 
ante la pregunta “¿Cuál es el prin
cipal referente de la oposición?”, 
el primer lugar lo ocupó Cristina, 
con 39%, y el segundo fue para Ki
cillof, con 20%.

El “Termómetro ciudadano” que 
la consultora Opinaiapresentatodos 
los meses también ubica a Cristina 
por encima de Kicillof. En la edición 
de enero del relevamiento, la consul
ta “¿Quién es el líder de la oposición 
al gobierno de Javier Milei?” recibió 
como principal respuesta Cristina 
Kirchner (un 29%) y como segunda, 
Axel Kicillof, con 13%.

Cuestión de imagen
El ítem en el que Kicillof tiene un 

desempeño superior al de Cristi
na, según las encuestas relevadas, 
es el del nivel de imagen. En todas, 
su performance es mejor que la de 
la expresidenta. No obstante, la 
imagen negativa es, para ambos, 
mayor que la positiva. En el estudio 
de enero de Trespuntozero, Kici
llof logró 40,3% de imagen positiva 
y 53% de imagen negativa; Cristina, 

37,6% y 60,8%, respectivamente.
Para la consultora Isasi/Burd

man, también Kicillof queda por 
sobre Cristina en cuanto a imagen. 
En su relevamiento del mes pasa
do, ubicó al gobernador con 31% de 
imagen positiva y 59% de imagen 
negativa, y a la expresidenta, con 
26% de valoraciones positivasy 66% 
de negativas.

Los porcentajes de imagen que ob
tuvo Opinaia son mucho más ajusta
dos, pero mantienen al gobernador 
bonaerense por sobre la titular del 
Partido Justicialista. Kicillof obtuvo 
30% de imagen positiva y Cristina, 
29%. En cuanto a imagen negativa, 
el mandatario provincial cosechó un 
66% y la expresidenta, un 69%.

A su vez, CB Consultora analizó el 
escenario político en diciembre, con 
diferencias también cerradas. Para 
Kicillof, relevó un 36,3% de imagen 
positiva; Cristina alcanzó el 35,2% 
en ese ítem. La imagen negativa del 
gobernador quedó en 61,3%, y la de 
la exmandataria, en 63,7%.

El estudio más reciente de Zuban, 
Córdobay Asociados mostró la mis
ma tendencia: para Kicillof, un 43% 
de imagen positivay un 55%de ima
gen negativa; para Cristina, un 40% 
y un 59%, respectivamente.

La consultora Opina Argentina 
ubicó, en su último relevamiento, a 
Kicillof con un 43% de imagen posi
tiva, contra un 40% de su mentoray 
actual rival interna. •

Mariano Spezzapria
LA NACION

Pese a que la Cámara de Diputa
dos avanzó con la suspensión de 
las PASO y a que podría suceder lo 
mismo en el Senado, donde a los 
bloques peronistas también les 
costaría mantener la unidad en ese 
tema específico, Cristina Kirchner 
insiste en su postura de no tocar 
las elecciones primarias. Aunque 
lo hace más como una cuestión de 
principios en la faz pública, porque 
fue el kirchnerismo el que instauró 
ese mecanismo en 2011. Sin embar
go, puertas adentro y en completo 
hermetismo, el PJya negocia cómo 
desdoblar los comicios en la provin
cia de Buenos Aires.

Según pudo saber la nación, las 
conversaciones incluyen a la pro
pia Cristinay a su hijo Máximo Kir
chner, al gobernador AxelKicillofy 
al exministro de Economía Sergio 
Massa. En algunos casos los contac
tos son directos y con encuentros a 
puertas cerradas, pero en otros re
quieren de intermediarios. Esto es 
así porque la jefa del PJ nacional no 
le dirige la palabra al mandatario 
bonaerense desde el año pasado.

Con las PASO suspendidas a ni
vel nacional, si el Senado le termina 
de poner un sello a lo que el jueves 
pasado aprobó Diputados, Kicillof 
quedará habilitado políticamente 
para transitar el mismo camino en 
la provincia de Buenos Aires. El go
bernador y sus acólitos vienen em
pujando esa iniciativa como una 
forma de justificar el posterior des
doblamiento de las elecciones para 
cargos nacionales en las que elegi- 
ránlegisladoresyconcejales bonae
renses. Si el calendario electoral se 
achica, el axelismo tendrá mayor 
margen de maniobra. Al menos eso 
es lo que piensan en La Plata.

Pero aun así, con una luz de ven
taja sobre el statu quo que proponía 
Cristina Kirchner, el gobernador 
habilitó diálogos por ahora infor
males que derraman hacia los in
tendentes del conurbano, siempre 
atentos a su supervivencia política, 
a tal punto que algunos reclaman 
sin tapujos la suspensión de la ley 
que limitó las reelecciones en la 
provincia. Quieren, sin ponerse 
colorados, que vuelvan las reelec
ciones indefinidas.

En esas conversaciones ya se 
plantó la idea de que el desdobla
miento sea temporalmente hacia 
atrás, en lugar de anticipar los co
micios bonaerenses. “Tres sema
nas después”, precisó una fuente 
calificada de UP. Se trata de una 
propuesta ideada por Massa que 
ya llegó a oídos del mandatario 
provincial, que la escuchó y luego 
trasladó a unos pocos seguidores 
para semblantearlos. Es que el des
doblamiento tradicional -que su
pone adelantar las elecciones pro
vinciales- no cuenta con el aval de 
Cristinay Máximo, ni tampoco con 
el de Massa.

“El desdoblamiento de la elec
ción nos sirve porque los libertarios 
tienen una marca nacional fuerte, 
pero en los territorios flaquean y 
en algunos lugares ni siquiera tie
nen candidatos”, razonan en el PJ 
bonaerense.

La conformación de la Legislatu
ra, donde Kicillof no tiene mayoría 
propia ni tampoco mucho predica
mento en los bloques oficialistas, y 

la necesidad de los intendentes del 
PJ de preservar el control deloscon- 
cejos deliberantes serían determi
nantes a la hora de definir el desdo
blamiento. Aunque no queda claro 
si la elección provincial será antes o 
después de la nacional, la nueva hi
pótesis que circula en las mesas pe
ronistas es postergar la bonaerense 
para noviembre próximo. Puntual
mente, para el 9 de noviembre.

Las conversaciones internas se 
desarrollan en un marco de descon
fianza que dificulta el entendimien
to. Cristina Kirchner no accede a ha
blar con Kicillof y su enoj o excede lo 
político: se siente traicionada en el 
plano personal.

Pero los contactos avanzan en 
el supuesto de que las PASO nacio
nales serán suspendidas en forma 
definitiva por el Senado. “Nosotros 
vamos a votar como en Diputados, 
en contra. La división del bloque 
hay que desdramatizarla, ya que 
no hay ruptura, sino conveniencias 
electorales en cada distrito. Nadie 
va a salir a cazar traidores”, dicen en 
el kirchnerismo, ya hechos a la idea 
de que las elecciones primarias no 
tendrán lugar este año, porque hay 
varios gobernadores del PJ y alia-

E1 kirchnerismo ya se resigna a la idea de que este año no habrá PASOEn ese marco se habilitaron diálogos para encontrar una salida electoral al PJLa idea de atrasar la elección es de Massa. Ya la escucharon Cristina, Kicillof y Máximo
dos que ya plasmaron su postura en 
la Cámara baja.

Aunque diferencian este tema 
del proyecto de ficha limpia, que 
avanzó con un dictamen y que el 
oficialismo quiere sancionar es
ta semana en Diputados. “Hay un 
sector de poder que no sabe cómo 
frenarla a Cristinay tiene miedo de 
que gane. Deberían hacer una ley 
especial, con nombre y apellido, 
como cuando no se podía nom
brar a Perón. ¡Pero después Perón 
volvió igual! Esa ley no va a pasar 
en el Senado”, sostienen cerca de la 
expresidenta.

Crisis de seguridad
La jefa del PJ nacional le había 

advertido al gobernador, en la re
unión del PJ bonaerense en Moreno 
al final del año pasado, que sería un 
error desdoblar las elecciones por
que de ese modo le facilitaría a La 
Libertad Avanza imponer el debate 
de las cuestiones estrictamente pro
vinciales, como es la inseguridad, 
un flagelo que azota especialmente 
al conurbano, donde el peronismo 
tiene su fuente histórica de votan
tes. En efecto, la crisis de violencia y 
crímenes resonantes de las últimas 
semanas puso a Kicillof en la nece

sidad de salir a dar explicaciones, 
que hasta ahora eludió sistemáti
camente.

El kirchnerismo, por cierto, no se 
regocija con los contratiempos del 
gobernador en este rubro, porque 
las reacciones vecinales caen sobre 
las espaldas de intendentes propios, 
como es el caso de Mariel Fernán
dez, jefa comunal de Moreno, una 
de las vicepresidentas de Cristina 
Kirchner en el PJ nacional. Tampo
co el massismo la emprende contra 
Kicillof en este aspecto, aunque pa
radójicamente son los intendentes 
cercanos al gobierno provincial los 
que le demandan más acción y car
gan las tintas sobre el ministro de 
Seguridad, Javier Alonso, quien he
redó la cartera del exhombre fuerte 
del área, Sergio Berni.

La crisis de seguridad en la pro
vincia provocó, incluso, un gesto de 
Máximo hacia Kicillof que semanas 
atrás no hubiera tenido lugar. El PJ 
bonaerense reposteó un descargo 
del gobernador a través de la red 
social X. “Estamos en una situa
ción de stand by, pero por abajo es
tán pasando cosas”, reconoció un 
dirigente muy cercano al jefe de La 
Cámpora.

En la superficie, la tensión in
terna va a seguir escalando. Tanto 
los sectores que apoyan a Cristina 
como los que esperan que Kicillof 
se convierta en el nuevo líder del 
peronismo harán demostraciones 
de füerza en los próximos días y se
manas. La misma senda recorrerá 
el PJ bonaerense con Máximo a la 
cabeza, mientras que Massa, hasta 
ahora con perfil bajo, estará más ac
tivo con su Frente Renovador.

Claro que se les presentan con
tratiempos: Kicillof debió suspen
der un acto en Mar del Plata -donde 
la policía mató a un joven inocente- 
en medio de la crisis de seguridad. 
Los otros sectores del peronismo, 
en cambio, no frenarán sus acti
vidades: se espera que la semana 
próxima se conozcan convocato
rias para sendos encuentros del PJ 
provincial y el FR bonaerense, en 
este último caso con presencia de 
Massa, que evitó los cónclaves par
tidarios durante todo 2024.

Como una prueba de buena vo
luntad hacia Kicillof, el titular de la 
Cámara de Diputados bonaerense, 
el massista Alexis Guerrera, convo
cará a partir del T de marzo a una 
sesión para volver a tratar el pre
supuesto 2025 y el endeudamien
to que reclama el gobernador para 
cubrir los baches fiscales y pagar 
deuda en los próximos meses.

El peronismo bonaerense, al que 
los PJ del interior del país cuestio
nan por su extensa y resonante in
terna, parece haber activado duran
te el verano su histórico mecanismo 
de autopreservación. Sus dirigentes 
lo hacen en el entendimiento de que 
el escenario económico “va a em- 
peorar y el Gobierno no tendrá otra 
opción que devaluar” este año, va
ticina un dirigente con expertise en 
la materia.

También proyecta números de 
encuestas que indican que el pan- 
peronismo, unido, puede retener su 
bastión bonaerense. Pero advierte: 
“Todo lo que estamos conversando 
lo tenemos que escribir”. Habla de 
una suerte de reglamento interno 
para sellar un compromiso entre 
figuras políticas cuya relación está 
desgastada.»
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EL ESCENARIOLas horas más difíciles de Kicillof
Claudio Jacquelin

-LA NACION-

Viene de tapa
Ahora el médico militar ya no es 
más el ministro del área y ni él ni 
sus grandilocuentes escenificacio
nes dominan la agenda pública ni se 
llevan las marcas. La personalidad 
y la actuación pública de su suce
sor, Javier Alonso, se ubican en las 
antípodas y su silenciosa sombra, 
más la buena relación que mantie
ne con la ministra mileísta Patricia 
Bullrich, desplaza el foco y lo posa 
sobre el sillón de Dardo Rocha.

Los reclamos públicos de fami
liares, amigos y vecinos de las víc
timas, la creciente preocupación 
ciudadana por la inseguridad que 
reflejan las encuestas, la atención 
que dedican a esos crímenes los me
dios de comunicación y la potencia
ción de los hechos por parte de los 
adversarios llegan en el momento 
más crítico de la situación política 
de Kicillof, tanto en el frente interno 
como en el externo.

Javier Milei y Cristina Kirchner 
son las dos caras protagónicas de la 
sucesión de pesadillas que desvelan 
a quien alguna vez fue elegido hijo 
político de la expresidenta y al que 
ahora le discuten la herencia y le 
critican la gestión. Una tormenta 
perfecta que lo tiene a la intempe
rie y sin respuestas eficaces.

Para el gobierno nacional, en
carnado en esta disputa por el pro
pio Presidente y por la combativa 
Bullrich, el gobernador es el blan
co perfecto. El antagonismo ideo
lógico y dialéctico que profesa cada 
una de las partes se vuelve una pelea 
práctica en la que el libertario saca 
provecho de cada drama ciudadano 
concreto con el que puede golpear 
a Kicillof.

Todo lo que le resta al gobernador 
no lo suma, sino que el Presidente lo 
multiplica narrativamente a su fa
vor. Al menos por ahora. Mientras 
los reclamosy el malestar crecientes 
no trasciendan los límites del Ria
chuelo y la General Paz. Algo que 
conviene no descartar nunca en esa 
frontera que suele volverse invisible 
para la sociedad cuando la tragedia 
golpea a las puertas de los ciudada
nos comunesy las culpas no reparan 
en geografías ni jurisdicciones.

“Axel está en una encrucijada pa
ra posicionarse entre la mano dura/ 
gatillo fácil de Bullrich-Espcrty el 
garantismo zaffaroniano del kirch- 
nerismo. Pero tenemos que hacer
nos cargo de la cuestión de la inse
guridad y enfrentarla con firmeza 
sin dejar dudas. La propia Cristina 
lo admitió hace un tiempo, pero ella 
lo dijo y no lo hizo o, en todo caso, lo 
tercerizó”, admite un consejero de 
la gobernación que advierte y asu
me las contradicciones y limitacio
nes del espacio.

¿Ayuda o claudicación?
La discusión sobre una mayor 

presencia de fuerzas federales en 
la provincia de Buenos Aires, que 
el ministro de Infraestructura pro
vincial, Gabriel Katopodis, reclamó 
públicamente hace unos días, pone 
en evidencia las múltiples dimen
siones y derivaciones de la disputa 
por la seguridad.

La reticencia del propio Kicillof 
a formular personalmente ese pe
dido refleja, como lo reconocen en 
el gobierno provincial, su temor a 
mostrarse débil, tanto ante Milei co
mo ante Cristina. Es una pinza que 
lo aprieta demasiado.

Por eso, el gobernador privilegia 
el reclamo de los 700.000 millones

de pesos que aduce le adeuda la Na
ción del Fondo de Seguridad. Un re
clamo sin destino ante el dueño de 
lamotosierra.

“¿Qué quieren, un ruego público 
de Axel? ¿Una puesta en escena? Si 
ya se está trabajando en el desem
barco y se están coordinando tareas 
ente Bullrichy Alonso, no hace falta 
nada más. Que Milei y Bullrich se 
hagan cargo de sus obligaciones”, 
dicen los voceros del gobernador en 
una admisión de su dilema.

Del lado de la ministra nacional 
aducen situaciones formales, tanto 
como admiten cuestiones políticas 
para concretar algún acuerdo desti
nado a ampliar la presencia de gen
darmes en el territorio bonaerense, 
como se hizo en Santa Fe.

“No quieren pedirlo formalmen
te porque para ellos es como tirar la 
toalla. Pero nosotros necesitamos 
una institucionalidad y un reco
nocimiento de la emergencia por 
la que están pasando, porque, ade
más, se les ha agravado mucho el 
tema de corrupción en las fuerzas 
de seguridad de la provincia. Los 
números no son tan tan terribles, 
pero el problema es que Kicillof y 
sus funcionarios no aceptan que no 
se puede combatir el delito con una 
policía que es parte del delito. Que 
hagan como [el gobernador de San
ta Fe] Maxi Pullaro, que lo pidió pú
blicamente”, argumentan y acusan 
desde el ministerio nacional.

Solo hay que insistir con algunas 
preguntas para que asomen otras 
facetas del desencuentro, tal vez 
tanto o más relevantes: “No pode
mos trabajar con quien hace polí
tica contra nosotros, como Kicillof. 
Eso condiciona. Nos votaron todas 
las leyes en contra”, se sinceran muy 
cerca de Bullrich.

En medio de esa batalla, ciudada
nos comunes, intendentes, dirigen
tes políticos y sociales y líderes reli
giosos con presencia en el territorio 
provincial padecen y advierten el 
aumento de la problemática de la 
inseguridad, derivada, sobre todo, 
del consumo y comercialización de 
drogas ilegales. Un flagelo en el que 
las fuerzas de seguridad no parecen 

colaborar demasiado en la lucha, si
no que sobran los casos en los que 
ofician de garantes de la expansión 
del negocio.

Por eso los intendentes, aun los 
propios, se empiezan a sumar a la 
presión sobre Kicillof en demanda 
de soluciones por la inseguridad.

Entre la muerte y la mala vida
“Ya sabemos que el día de las elec

ciones los reclamos por el choreo y 
los asesinatos caen sobre nosotros 
en las urnas y no solo nos votan o 
no nos votan por las obras que ha
cemos o dejamos de hacer. Por eso, 
necesitamos que el gobierno pro
vincial haga algo o nos ceda más 
recursos y potestades. Acá la gente 
tiene dos preocupaciones: perder 
la vida en un choreo a manos de un 
fisura [adicto] y las penurias por la 
situación económica. Están entre la 
muerte y la mala vida”, explica uno 
de los barones de un municipio del 
conurbano donde se han producido 
algunos délos casos de mayor reso
nancia de los últimos meses.

Así, el problema que aqueja a 
Kicillof no es solo una cuestión de 
posicionamiento y de políticas en 
materia de seguridad. El campo de 
batalla es mucho más amplio en 
actores, temáticas e intereses en 
conflicto.

Entre Milei y Cristina
Detrás de todo esto hay además 

una disputa de sentido político, 
económico, social y cultural con el 
mileísmoy una pelea político-par
tidaria de cara a la próxima elección 
presidencial.

Ese derrotero tiene una cuestión 
nodal por resolver: la herencia o el 
enfrentamiento con Cristina Kirch
ner en la interna peronista. Los ava
lares de la gestión, con la seguridad 
al frente, y los prolegómenos de las 
elecciones legislativas de este año 
ofician como batallas preliminares 
en las dos dimensiones.

“A Axel le sirve que lo suban al 
ring central y enfrentarse con el go
bierno nacional y que esa pelea no 
quede reducida a Milei y Cristina, 
que es lo que les conviene a los dos y, 

por eso, la fomentan. Pero el proble
ma es que él no logra despegarse de 
Cristina y que Milei lo deja pegado a 
ella cuando lo enfrenta”, señala un 
alto funcionario bonaerense.

Mientras tanto, el cristicampo- 
rismo, golpeado en la última sema
na por la exposición de la crisis de 
autoridad que sufrió su jefa con la 
dispersión de diputados en la vota
ción por la suspensión de las PASO, 
se solaza viendo a Kicillof y los su
yos atrapados en el laberinto de la 
inseguridad.

“Los puentes hoy están cortados. 
No hay ningún diálogo ni intentos 
de que se produzca”, dicen tres altas 
fuentes del kicillofismo respecto de 
la relación con el cristicamporismo. 
La definición, aclaran, cabe para 
Cristina Kirchner y, mucho más, 
para su Máximo hijo.

En el entorno del gobernador, al 
mismo tiempo, dudan de las ver
siones que le llegan sobre supues
tas discusiones entre madre c hijo, 
en las que ella tendría una postura 
más pragmática.

“Cristina está a full para evitar 
que se le disperse la dirigencia pe
ronista en todo el país. Salvo a no
sotros, los llama a todos y los reúne 
en el Instituto Patria o en un lugar 
de San Telmo. Pero no le está yendo 
bien. Cada cual hace la que le con
viene. El caso más evidente es el de 
Santa Fe, donde, al final, el peronis
mo va a ir a la elección para consti
tuyentes dividido en tres y no solo 
va a perder, sino que al que mejor le 
va a ir es a Marcelo Lewandowski, 
que se le plantó en la cara”, dicen en 
La Plata, donde parecen llevar un 
registro preciso de esos tropiezos 
que padece la jefa.

De todas maneras, en los dos ban
dos coinciden en que al final, por 
una cuestión de supervivencia, no 
habrá ruptura entre Cristina y Kici
llof, pero sí una inevitable diferen
ciación. Ese escenario incluye algún 
tipo de desdoblamiento electoral 
para despegar la suerte de las listas 
provinciales de la nacional. Exacta
mente lo que no quiere la presiden
ta del Partido Justicialista.

“Damos por hecho que las PASO 

nacionales se van a suspender, pero 
para sacar las provinciales hay que 
hacerlo por ley, cosa que no vemos 
probable. En ese caso se va a dar un 
desdoblamiento de hecho, ya que 
habrá una elección provincial antes 
de la nacional”, explica uno de los 
referentes del kicillofismo que goza 
de cierta autonomía.

“En caso de que se consiga el nú
mero para suspenderlas en la pro
vincia, de cualquier manera tam
bién se van a despegar porque en la 
Nación rige la boleta única, así que 
habrá, como mínimo, urnas sepa
radas”, agrega la fuente.

A eso se suma una variante que 
implica no solo un desdoblamiento, 
sino también una postergación, en 
lugar de un adelantamiento, para 
que las elecciones provinciales se 
hagan después de las nacionales, 
en noviembre. Es lo que alientan 
referentes del massismo y miran 
con alguna simpatía cerca del go
bernador.

Kicillof, dicen en su entorno, está 
decidido a dar los pasos necesarios 
para convertirse en una opción po
lítica nacional para 2027, aun cuan
do eso implique asumir riesgos en 
la elección provincial de este año. 
No serán pocos.

A su gestión no le faltan sombras, 
como reconocen hasta los propios, y 
le sobran los adversarios calificados.

Mientras tanto, el jaqueado go
bernador intenta consolidar la ba
se de los que lo ven como la palanca 
(o la cuña) capaz de correr el techo 
Idrchnerista. Una cuarentena de in
tendentes figuran en esa avanzada, 
que, por ahora, no trasciende de las 
fronteras provinciales.

El puente entre este presente 
complejo y ese futuro imaginado 
está signado por el tránsito de es
tas horas difíciles. Tal vez, las más 
complicadas de la carrera política 
de Kicillof.

Le sobran los desafíos políticos y 
de gestión y está obligado a encon
trar soluciones, ante una sociedad 
saturada de problemas y hastiada 
del pasado fallido y presionado por 
la pinza que manipulan Mileiy Cris
tina Kirchner. •
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Pese a las denuncias, 
resiste una funcionarla 
de Capital Humano
antecedentes. Mónica Alcibar pasó por todas las gestiones en la Secretaría de Trabajo y se mantiene en la planta actual, a pesar de estar en la mira por presunto manejo irregular de fondos
Nicolás Bal i not ti
LA NACION

Mónica Luisa Alcibar es tal vez una 
desconocida para el ciudadano co
mún. Se desempeña en la adminis
tración pública nacional desde hace 
más de 20 años y ocupó un cargo je
rárquico en la Secretaría de Traba
jo, con una curiosidad: conservó su 
cargo en la Dirección de Informáti
ca a pesar de los cambios de gestión 
política y de que su área ya no existe 
más en el nuevo organigrama.

Alcibar retuvo su puesto con el 
gobierno de Javier Milei incluso 
después de que el año pasado el 
secretario Julio Cordero ordenó el 
despido de 13 funcionarios de rango 
de la cartera laboral por el supues
to pago irregular de $600 millones 
a una asociación civil en la que ella 
figuraba como miembro. Por este 
episodio, que sucedió cuando trans
curría la gestión de Cambiemos, el 
Ministerio de Capital Humano, a 
cargo de Sandra Pettovello, hizo una 
denuncia en la Justicia federal a tra
vés de Leila Giani, asesora legal del 
megaministerio. Así y todo, Alcibar 
se mantiene en la gestión pública. 
Se dispuso solamente un traspaso 
de organismo mediante una reso
lución oficial [2024-303]: fue desig
nada temporalmente en el Senasa, a 
pesar de que su titular, Pablo Córte
se, no la conoce ni la solicitó, según 
reconoció a la nación. Para los dele
gados gremiales del Senasa, se trata 
de una “ñoqui vip”.

El traspaso al Senasa de Alcibar 
fue para desplazarla de la órbita de 
Capital Humano ante la imposibi
lidad de despedirla por cuestiones 
legales, según fuentes confiables del 
ministerio.

Mónica Luisa Alcibar fue funcionaría con el PJ y con Pro archivo

El de Alcibar no es el caso de una 
funcionaría más. No lo fue en Inges
tión kirchnerista ni durante la ma- 
crista. En ambos gobiernos admi
nistró millones de pesos, a partir de 
diferentes convenios con consulto
ras privadas o con el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD). Hubo dos operaciones que 
dejaron una huella polémica.

El primero fue en 2010, cuando 
ya era directora de Sistemas del 
Ministerio de Trabajo y coordinó 
un proyecto del PNUD por 12 mi
llones de dólares. Según consta en 
la documentación oficial, a la que 
accedió la nación, se contrataron 
60.000 horas de desarrollo por 
US$1.500.000 adjudicadas a la em
presa GLD Consultores SRLy luego, 
en 2013, otras 120.000 horas más, 
por US$3.200.000. Se había autori
zado un pago inicial de US$850.546. 
Este acuerdo abrió un conflicto con 

los empleados del área de sistemas, 
que se quejaron por la tercerización 
de tareas, ya que ellos consideraron 
que podían llevarlas a cabo desde el 
propio ministerio, sin la necesidad 
de recurrir a ninguna consultora. 
El caso llegó al Congreso, donde 12 
diputados nacionales firmaron una 
nota de repudio por el traslado com
pulsivo de trabajadores del área. El 
escándalo con GLD no se terminó 
allí: Alcibar designó en Sistemas 
como “arquitecto de software” a 
Rubén Martínez, exempleado de 
GLD, la compañía favorecida con la 
adjudicación.

El otro caso que complica a Alci
bar ocurrió entre 2017y2020, duran
te la gestión de Cambiemos y el ini
cio del gobierno del Frente de Todos, 
con Alberto Fernández. En marzo de 
2017 se firmó un convenio marco con 
el Centro de Desarrollo y Asistencia 
Tecnológica (Cedyat), del que Alci

bar figuró en algún momento como 
directoray difundió sus actividades. 
Solo en 2019, antes del cambio de go
bierno, se firmaron unas 22 resolu
ciones por unos445millones de pe
sos para que se le abonara al Cedyat 
por informes de poca relevancia 
para el Ministerio de Trabajo, como 
por ejemplo un informe sobre ener
gía solar. Algunos de esos informes 
fueron copiados de internet y eran 
de “dudosa utilidad”, según denun
ciaron miembros del entonces equi
po de la funcionaría. Fueron todos 
pagos por adjudicación directa, sin 
licitación ni compulsa de precios, 
según averiguó la nación. Durante 
ese período, Alcibar fue aportante 
de campaña a Pro.

El dinero destinado a Cedyat fue 
motivo de una denuncia del dipu
tado kirchnerista Rodolfo Tailha- 
de. Sostuvo que hubo un “desvío 
sistemático de fondos” desde una 
“estructura corrupta” montada en 
el ámbito del Ministerio de Produc- 
cióny Trabajo de la gestión macrista, 
utilizando los convenios que firmó 
la cartera con la consultora. El orga
nismo estaba a cargo de Dante Sica. 
“Me suena quién es, pero no recuer
do haber tenido nunca una reunión 
con ella”, tomó distancia Sica.

Su antecesor Jorge Triaca dijo que 
Alcibar tenía apoyo y respondía al 
gremio estatal UPCN. Sin embargo, 
Andrés Rodríguez, el histórico jefe 
sindical de UPCN, dijo no conocer
la. Una curiosidad: Tailhade fue a la 
Justicia a denunciar la maniobra tal 
vez sin saber que Alcibar, que tuvo 
un rol protagonice en el manejo de 
esos recursos durante el macrismo, 
había sido ratificada en el cargo de 
directora de general de Informáti
ca, Innovación Tecnológica y Ges
tión Documental del Ministerio de 
Trabajo, por entonces a cargo de 
Claudio Moroni. Cuando la nación 
consultó a todos los ministros de 
Trabajo que tuvieron a Alcibar en su 
plantilla se encontró con respuestas 
incómodas, silenciosy evasivas. Mo
roni fue el único que calló, mientras 
que Cordero dijo que desconocía la 
denuncia contra Alcibar y que tam
poco la conoce a ella, a pesar de ha
ber sido él quien firmó el 19 de junio 
su traslado por seis meses al Senasa. 
Este traspaso se habría revalidado 
ahora por seis meses más.

En 2019 hubo un informe de au
ditoría interna liderado por Arturo 
Eduardo Ratti que analizó el conve
nio marco firmado en 2017y las con
trataciones efectuadas entre junio 

de 2017yjulio de 2018. “El control en 
materia de contrataciones presenta 
debilidades significativas que lo tor
nan vulnerable, situación esta que 
ya fuera advertida en el informe de 
auditoría 029/2016”, advirtió Ratti 
en las conclusiones. No obstante, 
se avanzó en la firma y el pago de 
nuevos contratos con Cedyat. Por 
entonces, el escándalo por los 400 
millones adjudicados sin licitación 
llegó a la prensa, con publicaciones 
en C5Ny otros medios. Se conoció 
como “caso Sbarra”, en referencia 
a Rodrigo Alberto Sbarra, quien se 
desempeñó como subsecretario de 
Coordinación del Ministerio de Pro
ducción entre 2015 y 2019 y afrontó 
una denuncia judicial por el hallazgo 
de un sobre con10.000dólares en su 
despacho. Sbarra es ahora subsecre
tario de Gestión Administrativa déla 
Jefatura de Gabinete, que conduce 
Guillermo Francos.

El 21 demayo del año pasado el Mi
nisterio de Capital Humano llevó a la 
Justicia sus sospechas por el pago de 
$600 millones a Cedyat. Los hechos 
denunciados apuntan contra 13 fun
cionarios y empleados de la gestión 
de Mauricio Macri, ya que los fon
dos se otorgaron entre 2017y 2019. Se 
trata de un convenio marcoy 15 con
venios específicos de “cooperacióny 
asistencia técnica”. La denuncia fue 
presentada por Leila Giani, que pri
mero accedió a hablar con la naqon, 
pero luego optó por callar. El expe
diente, que recayó en el juzgado de 
Daniel Rafecas, está ahora en manos 
de Marcelo Martínez de Giorgi, aun
que no tuvo avances, según averiguó 
la naqon de fuentes judiciales.

En Cedyat dijeron que sus direc
tores están de “licencia por vacacio
nes”, por lo que no respondieron a 
las consultas de la nación. Alcibar 
tampoco contestó los mensajes y 
llamados. Santiago Torres, su espo
so, también se desempeña en la ad
ministración pública nacional como 
director general de administración 
y está a cargo de la liquidación y el 
pago de sueldos de los empleados 
de la Secretaría de Trabajo. Estuvo 
en la Anses y en la Superintendencia 
de Servicios de la Salud. Torres tiene 
un buen pasar económico: durante 
noviembre de 2024 administró $15 
millones entre su cuenta del Banco 
Nación y las tarjetas de crédito, de 
acuerdo a los movimientos trans
parentados en Nosis. Alcibar y To
rres son dos históricos en la planti
lla estatal, pero se les desconoce un 
padrino político.»

Un multímedios kirchnerista crece en la era Mileioctubre. El empresario Víctor Santa María aportará la infraestructura para las operaciones de nuevas emisoras
Camila Dolabjian
LA NACION

Los 40 Principales (105.5 FM) y Con
tinental (590AM) pasaron indirec
tamente en los últimos días a ma
nos de Víctor Santa María, el líder 
del Sindicato Único de Trabajado
res de Edificios de Renta Horizontal 
(Suterh), en una trama que une a la 
política y el fútbol. Estas compras 
suceden después de que la gestión 
del sitio IP Noticias fue vendida por 
el Grupo Octubre a un polémico 
empresario, Ariel García Furfaro, 
que aparece ligado a esta trama de 
intercambios comerciales.

En términos de medios de im
pacto nacional, Santa María es el 
empresario con mayor cantidad de 
licencias en el país, según ratifica
ron a la naqon los conocedores de 
la distribución de los diales radiales 
y televisivos.

Alineado con el PJ, Santa María 
suma medios incluso a contra
mano de los tiempos políticos. De 
todas formas, según aseguran, la 
apuesta de Continental será mante

ner-al menos por ahora-la progra
mación hacia una radio “objetiva 
y profesional”, en contraposición 
con la AM 750, de fuerte impronta 
kirchnerista.

Formalmente, las compras fue
ron hechas por la productora Tro- 
nito, cuyo titular es el productor 
Gonzalo Arias. El Grupo Octubre, 
de Santa María, aportará infraes
tructura. El periodista Pablo Mon
tagna informó que ambas radios se 
mudarán a sedes de los medios del 
sindicalista. Continental, a los estu
dios de Conde y Dorrego donde fun
ciona Canal 9, también del Grupo 
Octubre, mientras que la emisora 
de Los 40 Principales se trasladará 
a la central de la radio AM750.

El origen de los fondos para la 
compra se mantuvo en reserva 
frente a las consultas de la nación. 
Los aportantes deben asumir deu
das salariales y conflictos labora
les. Fuentes del mercado aseguran 
que los recursos provienen del 
empresario Ariel García Furfaro. 
Se trata del dueño de la alimentaria 
Tres Arroyos y del laboratorio HLB 

Pharma Group SA, involucrado en 
el desembarco de las vacunas ru
sas Sputnik V durante la pandemia. 
Esa sociedad suscribió convenios 
para la compra y distribución de 50 
millones de dosis para la Argentina 
y otros países de la región, a través 
de una joint venture con el centro 
corporativo del Fondo de Inversión 
Directa de Rusia (RDIF, por sus si
glas en inglés). En aquella oportu
nidad, García Furfaro viajó a Rusia 
con funcionarios del gobierno de 
Alberto Fernández y Cristina Kir
chner.

Sin embargo, en diálogo con la 
naqon, Santa María negó que Gar
cía Furfaro estuviera involucrado 
en la compra. Explicó que el vín
culo entre ellos se inició porque su 
laboratorio es proveedor de la obra 
social del sindicato. “Lo único que 
nos une en los medios es la señal 
IP”, dijo Santa María, en referencia 
a García Furfaro.

Tanto García Furfaro como su 
empresa tienen intensos vínculos 
con el kirchnerismo y polémicas 
alrededor de sus operaciones. La 

Anmat anunció repetidas veces 
prohibiciones y obligaciones de 
retiro de mercado de productos 
provenientes de HLB Pharma. Con
sideró producto falsificado a barbi
jos que vendía la empresa y solicitó 
que no se expidiera al público un 
lote de paracetamol elaborado por 
la firma.

En cuanto a sus relaciones polí
ticas, García Furfaro tiene un ex
tenso pasado de vínculos. Abrió 
verdulerías en nombre de un plan 
de Cristina Kirchner e invirtió en 
laboratorios cuyos socios estuvie
ron involucrados en el caso de la 
efedrina, como Jorge Salinas y el 
laboratorio Apolo, que explotó en 
Rosario en medio de la investiga
ción. En Rosario, muchos piensan 
que el laboratorio fue destruido in
tencionalmente. A Furfaro le adju
dican haber “fundado” un sindicato 
de presidiarios.

En 2021, el grupo español Prisa 
había vendido Radio Continental 
y sus dos FM al empresario Carlos 
Rosales, dueño de la cadena Gar- 
barino. En ese entonces se anunció 

que Gonzalo Arias, quien ahora es 
el “dueño” de las señales, sería el 
CEO de la empresa. Dirigía, tam
bién, GM Comunicación, produc
tora de ciclos en Canal 9. Rosales 
es un empresario conocido en el 
mundo del fútbol, al igual que San
ta María. El primero, por San Lo
renzo, donde fue protesorero en 
la gestión de Marcelo Tinelli. San
ta María es el presidente del club 
Sportivo Barracas.

IP Noticias será manejado ahora 
por Alfredo Scoccimarro, exvocero 
presidencial de Cristina Kirchner. 
En enero, el canal quedó último en 
el rating de las señales de noticias, 
con 0,10 puntos, según la medidora 
Kantar Ibope Media.

Continental, por su parte, será 
gestionada por Eduardo Roust, 
que estuvo cerca de asumir como 
secretario de Medios de la gestión 
libertaria. Aunque nunca llegó a 
firmar el cargo, ejerció el papel du
rante unas tres semanas hasta que 
dejó el lugar que luego tomó Eduar
do Serenellini, quien abandonó re
cientemente el Gobierno. •
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La Justicia porteña se 
apura a resolver causas 
que le envió la Corte
conflicto. Se prepara para el nuevo sistema que le da atribuciones al Tribunal Superior local para revisar sentencias penales, laborales, civiles y comerciales; durante esta semana firmará 14 sentencias

Los jueces Otamendi, Ruiz, Weinberg, Lozano y De Langhe TSJ

Hernán Cappiello
LA NACION

El Tribunal Superior de Justicia de 
la ciudad (TSJ) ya está preparado 
para revisar los fallos de las cáma
ras civiles, laborales, comerciales y 
penales de la Justicia nacional, co
mo lo resolvió la Corte Suprema, y 
para demostrarlo esta semana fir
mará las 14 sentencias que le envió 
el máximo tribunal, incluidos el re
sonante caso Chocobar y la quiebra 
del Correo.

Los cinco integrantes del Tribu
nal Superior de Justicia porteño es
tán en la misma sintonía: “Esto no 
tiene vuelta atrás. La Corte no tomó 
una decisión improvisada. Hace 25 
años que están diciendo esto mismo 
que resolvieron”, dijo uno de los ma
gistrados de la Ciudad.

Los jueces del Tribunal Supe
rior son Inés Weinberg, Santiago 
Otamendi, Alicia Ruiz, Luis Loza
no y Marcela De Langhe.

Los magistrados quieren resol
ver esta semana las 14 causas que 
le envió la Corte y por unanimidad, 
para dar una señal de unidad y de 
que están dispuestos a asumir el de
safío de ser los nuevos supremos de 
todos los casos laborales, comercia
les, penalesy civiles, dijeron fuentes 
del tribunal a la nación.

La Corte decidió en el fallo Levi
nas que todas las sentencias de las 
cámaras nacionales deben ser recu
rridas ante el Tribunal Superior de 

Justicia porteño, lo que agrega una 
instancia más a todos los procesos.

Las cámaras nacionales ven en 
este fallo un avance para el traspaso 
de la Justicia nacional a la ciudad, a 
lo que se oponen, a la vez que cues
tionan el fallo de la Corte. Dicen que 
mediante un fallo en un caso no se 
puede cambiar todo el funciona
miento del sistema judicial y que 
hace falta una ley. La “rebelión” es 
rechazada por la Corte y los supre
mos locales.

Dicen los críticos del fallo que la 
Corte no tiene facultades para crear 
una instancia de revisión local pa
ra pronunciamientos dictados por 
tribunales nacionales. No obstante 
estas quejas, que ya recibió la Corte, 
los jueces del Tribunal Superior de 
Justicia de la ciudad van para ade
lante.

Ya se reunieron en un acuerdo la 
semana pasada e instruyeron a la 
secretaria general del tribunal pa
ra que tome medidas para compa- 
tibilizar los sistemas informáticos 
entre la Justicia nacional y la Justi
cia porteña, ya que los fallos de las 
cámaras nacionales deberían recu- 
rrirse ante la Justicia de la ciudad.

Las opciones
Se analizan dos opciones, dijo 

una alta fuente judicial: la primera 
es que el Consejo de la Magistratu
ra de la ciudad convoque y registre 
a todos los abogados litigantes en 
el sistema Eje de la Ciudad. Por el 

sistema Deoxya hay comunicación 
entre la Justicia porteña y la Corte. 
La otra opción es que la Justicia de 
la ciudad pueda acceder al sistema 
Lex de la Justicia nacional y federal, 
que es el que usan actualmente los 
abogados.

En lo inmediato, el Colegio Públi
co de la Abogacía de la Ciudad, que 
preside Ricardo Gil Lavedra, se ali
neó con la decisión de la Cortey en la 
feria judicial trabajó con el Tribunal 
Superior porteño para acordar ma
neras de que los abogados puedan 
seguir litigando y que recurran las 
decisiones, sin que se venzan los 
plazos y se den por consentidas.

De hecho, ya se realizó una capa
citación con personal del TSJ, de la 
que participaron unos 100 abogados 
de los cerca de80.000que están ma
triculados en el Colegio Público.

Se prevé que con el comienzo del 
año j udicial se produzca una avalan
cha de reclamos contra los fallos que 
a diario dictan las cámaras naciona
les. Por ello, hasta que se adapten los 
sistemas, Gil Lavedra pidió suspen
der por cinco días, a partir del primer 
día hábil de febrero, el plazo para in
terponer el recurso de inconstitucio- 
nalidad, que es el camino para la im
pugnación, previa a la presentación 
del recurso extraordinario.

El Tribunal Superior de Justi
cia porteño dictó la acordada 1 de 
2025, en la que hizo lugar a lo que 
pidieron los abogados en cuanto a 
la suspensión de plazos hasta el 17 

de febrero.
Gil Lavedra envió a los abogados 

matriculados una carta en la que ex
pone su posición sobre el fallo: “Razo
nes elementales de seguridad jurídi
ca y de respeto al Estado de Derecho 
determinan que la Corte Suprema es 
el último intérprete de la Constitu
ción nacional y que sus decisiones 
deben ser respetadas, cualquiera sea 
su acierto”, dijo el exjuez.

Aunque reconoció que en el fallo 
Levinas firmaron en mayoría Hora
cio Rosatti, Juan Carlos Maqueda 
(ya jubilado) y Ricardo Lorenzet- 
ti, con la disidencia de Carlos Ro- 
senkrantz. “Pero uno de los jueces 
que formó esa mayoría no integra 
más el tribunal, con lo que necesa
riamente la doctrina debe ser rati
ficada o no por una nueva mayoría, 
fruto de una integración definitiva 
o por conjueces”, reclamó.

En el medio quedaron los aboga
dos sumergidos en la incertidum
bre, pues muchos no saben ante 
quién o cómo recurrir sus fallos, 
con el riesgo de consentir senten
cias por no tener en claro cuál es la 
instancia de revisión. Esto traerá 
perjuicios para los abogados y sus 
clientes, dijo Gil Lavedra, y agregó 
que los ciudadanos son “los perju
dicados”.

“Desde el Colegio Público vamos a 
defender los derechos de las perso
nas, a la abogacía y a la instituciona- 
lidad republicana. Reclamaremos a 
las autoridades políticasyjudiciales 
que se tomen las medidas necesarias 
para superar este estado de confu
sión e imprevisibilidad en que se en
cuentra la cuestión”, sostuvo.

El caso Chocobar
Por lo pronto, el Tribunal Supe

rior de Justicia ya tomó las 14 causas 
que le envió la Corte en apelación. 
Hay casos de todos los fueros, pero 
los más resonantes políticamente 
son el del Correo y la causa contra 
el policía Luis Chocobar, que mató 
a un ladrón que robó a un turista 
extranjero y su condena a dos años 
fue anulada. Ahora decidirá la “cor
te porteña”.

En el caso del Correo, los accionis
tas de Socma -la empresa fundada 
por la familia Macri- recurrieron al 
Superior Tribunal de Justicia de la 
ciudad un fallo que les fue adverso 
y mediante el cual trataban de recu
sar a lajueza comercial Marta Ciru- 
lli, que decretó la quiebra del Correo 
Argentino, y a la fiscal Gabriela Bo
quín, que la solicitó porque le recla
ma una deuda millonaria.

Esta medida hizo que la fiscal co
mercial Boquín acusara a los Macri 
de buscar una Justicia amiga y de
nunció que cometieron/orum shop
ping, al pretender elegir un tribunal 
más permeable a sus deseos. Socma 
rechazó esta acusación y ahora la 
Corte Suprema de Justicia le dio la 
razón y habilitó que intervenga el 

Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad.

Ese tribunal es una “corte porte
ña”, creada cuatro años después de 
la reforma constitucional de 1994, 
que dotó de autonomía a la ciudad 
de Buenos Aires. Está integrado 
por cinco jueces, que hasta ahora 
intervenían en asuntos contencio
sos locales, como las cesantías de 
empleados públicos o las vacantes 
escolares, pero que desde el fallo 
de la Corte Suprema tendrán otro 
protagonismo, al transformarse 
en tribunal de apelaciones de todas 
las causas penales que involucren 
delitos graves no federales, así co
mo los casos civiles, comerciales y 
laborales de la Justicia nacional que 
tramiten en el territorio porteño.

El tribunal tiene una mayoría de 
jueces que en la política porteña 
entienden que están ligados a Pro, 
aunque los ministros que están 
desde hace más tiempo tienen un 
origen peronista: se trata de Alicia 
Ruiz, que es de la integración fun
dacional, y Luis Lozano.

Completan el tribunal Inés Wein
berg, que es la presidenta; Marcela 
De Langhe, jueza desde hace más de 
30 años en la ciudad y con una ca
rrera que le permitió fundar el Ins
tituto de Formación de la Policía de 
la Ciudad-por encargo del entonces 
ministro Guillermo Montenegro-;y 
Santiago Otamendi, quien fue secre
tario de Justicia durante la gestión 
nacional de Cambiemos. Los dos úl
timos arribaron al tribunal en 2019.

Hay entusiasmo en el Tribunal 
Superior de la ciudad ante este nue
vo desafío y reconocen el fallo de la 
Corte como la reivindicación de un 
viejo reclamo que vienen militando 
desde hace 30 años, señalaron fuen
tes judiciales a la nación.

Los jueces del TSJ venían recla
mando que las causas de la Justicia 
nacional fueran revisadas por ellos. 
De hecho, ya intervienen desde ha
ce cuatro años en las decisiones de 
competencia de la Justicia nacional 
ordinaria entre la Cámara Nacional 
en lo Civil y la del Trabajo.

Actualmente, hay en la Corte Su
prema entre 300 y 400 causas con 
recursos extraordinarios que es
peran ser tratadas por el Tribunal 
Superior de Justicia de la ciudad, 
como lo fueron el caso Levinas, el 
caso Socma y el caso Chocobar.

El tribunal dicta entre 100 y 200 
sentencias por mesy firma los miér
coles, que es el día en que los cinco 
magistrados se reúnen en acuerdo. 
Ahora van a revisar casos de quie
bras de empresas radicadas en la 
ciudad de Buenos Aires, juicios la
borales millonarios, casos penales 
gravísimos. El sueldo de un juez del 
Tribunal Superior de Justicia es de 
unos $8 millones, según el portal 
de datos abiertos del tribunal, pe
ro es mayor si se tiene en cuenta la 
antigüedad.*Nexos entre el caso VTV y la estafa piramidal en San Pedro

causas. Comparten socios una financiera allanada en el Sheraton de Pilar y otra en la que operaba la aplicación Rainbow Exchange
Javier Fuego Simondet
LA NACION

La causa en la que se investigan po
sibles delitos de corrupción, en un 
esquema que incluye las fotomultas 
de tránsito y la verificación técnica 
vehicular (VTV) en territorio bonae
rense y que involucra al exministro 
de Transporte de Axel Kicillof, el 
massista Jorge D’Onofrio, muestra 
conexiones con la trama de la estafa 
piramidal en San Pedro, que estalló 
en octubre de 2024. Una financiera 
que fue allanada por lavado de di
nero contra el exfuncionario y otra 
que participó de las operaciones en 
territorio sampedrino comparten 
socios. Son Token Capital SAy Over 
Cash SA.

La financiera Token Capital fun
cionaba en el hotel Sheraton, de Pi
lar, y fue allanada el 24 de enero, a 
partir de presentaciones que realizó 
Matías Yofe, titular de la Coalición 
Cívica de Pilar, en las que indicó que 
Claudia Pombo, mano derecha de 
D’Onofrio en ese distrito y expresi
denta del Concejo Deliberante local, 
sería dueña de la peluquería Hairs
pray (también ubicada en el hotel), 
a la que considera una pantalla para 
lavar dinero, y que los empleados de 
ese comercio cobraban el sueldo a 
través de la financiera.

Según pudo relevar la nación, en
tre los socios de Token Capital figu
ran Bibiana Elizabeth Ojeda, Nico
le Solana Genoud y Nicolás Ornar 
Riolfo. Los tres también son socios 

en Over Cash, una financiera de San 
Pedro donde se hacían operaciones 
de la plataforma Rainbow Exchan
ge, trama que se destapó como una 
estafa piramidal. Las sociedades las 
rubricó la misma escribana.

Bibiana Ojeda es hermana de Cris
tian Ojeda, socio también en Token 
Capital. Cristian Ojeda administra
ría una filial del Club Atlético Boca 
Juniors denominada Chivas, que 
funciona en un complejo de can
chas de Don Torcuata. Participó, al 
menos como director suplente, de 
Soluciones en Telecomunicaciones 
y Electrónica SA, empresa que tiene 
como titular a Sebastián Desioy que 
está bajo investigación por sospe
chas alrededor de su contrato con 
concesionarias de la VTV (cobra 

8,5% más IVA de cada verificación 
por brindar servicios informáticos) 
y por la presunta cercanía entre De
sioy D’Onofrio.

El casamiento de Ojeda fue en el 
Sheraton Pilar. Participa en, al me
nos, otras cuatro sociedades.

Cuando Token Capital fue alla
nada por orden del juez federal de 
Campana Adrián González Char- 
vay, la “estaban desmontando”, di
jo a la nación una fuente judicial. La 
ligazón entre Token Capital y Over 
Cash también eclosionó en la inves
tigación en San Pedro, como infor
mó la nación el 12 de octubre pasado, 
tras un operativo en la residencia de 
Lucas Liberata, socio de Over Cash. 
Las dos financieras están también 
bajo pesquisa de la Gerencia de Fis

calización de Actividades No Auto
rizadas del Banco Central.

Eljuez González Charvay (investi
ga por lavado de dinero a D’Ónofrio, 
Pomboy otros acusados) ordenó le
vantar el secreto bancario, bursátil 
y fiscal del exministro y del resto de 
los implicados; luego, pidió los alla
namientos en el Sheraton Pilar. En 
ese expediente, uno de los últimos 
pasos fue la designación de un pe
rito de parte que representa a Pom
bo. Otra causa en marcha es la que 
indaga sobre gestores que ofrecían 
eliminar las fotomultas del sistema 
a cambiode un pago. Acargo del fis
cal Alvaro Garganta, es por fraude 
en perjuicio de la administración 
pública e incumplimiento de los 
deberes de funcionario público. •
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EN OFF | La trastienda de la políticaUna “limpieza energética” con palo santo y vinagre en la Casa RosadaQuisieron “ahuyentar” malos presagios en la oficina de la Secretaría de Medios

Karina Milei y Eduardo Serenellini archivo

La salida días pasados de Eduar
do Serenellini de la Secretaría de 
Medios era muy esperada. Tanto 
porque en la práctica Serenellini 
ya no tenía funciones como por 
ía resistencia que generaba en 
casi todo el Gobierno. Por eso no 
sorprendió en la Casa Rosada que 
se pusiera en marcha una limpie
za energética en el despacho que 
había ocupado, decisión que se 
atribuyó a la influencia de la se
cretaria general de la Presidencia 
y hermana del primer mandata
rio, Karina Milei.

Ubicado en la planta baja, y con 
vista a la explanada de la calle Ri- 
vadavia, el despacho es grande,

Para Cristina, es la hora 
de la “renovación” del P.J

Garrió explica el temor 
por el regreso de Trump

En Matheu 130, en el barrio por
teño de Balvanera, donde se ubi
ca la histórica sede del Partido 
Justicialista, vuela el polvo y se 
fragua un lavado de cara que los 
habitués del lugar consideran ne
cesario. La renovación de autori
dades tras la debacle de Alberto 
Fernández derivó en la presi
dencia de Cristina Kirchner, que 
llegará a una sede renovada, con 
una obra que se desarrolla con su 
impulsoy el consensode las auto
ridades, dicen en el partido.

El segundo piso de la sede par
tidaria está en refacción. Allí se 
encuentran el quincho construi
do en épocas de Carlos Menem en 
la presidencia de la Nación, que se 
utiliza para reuniones, y también 
la cocina. Pero los trabajos se cen
tran en unas oficinas que se están 
modificando en ese sector.

“Estabamuyantiguoyantifun- 
cional”, dijo un hombre que sue- 

revestido en madera y uno de los 
espacios más lindos de la sede de 
gobierno. La limpieza del lugar se 
hizo con varios elementos: palo 
santo y vinagre, entre ellos, para 
ahuyentar “malas energías”, dije
ron fuentes al tanto de lo utiliza
do. También contaron que al final 
del procedimiento se utilizó una 
suerte de “bomba” preparada 
con distintos elementos natura
les para terminar de “ahuyentar” 
el paso energético de Serenellini 
en el lugar.

Pese al operativo desplegado la 
semana última, por el momento 
nadie en Balcarce 50 planea uti
lizar el lugar, que en antes de Se

Cristina Kirchner
EXPRESIDENTA

le transitar el edificio partidario, 
que en su hall de entrada tiene un 
busto de Eva Perón. “Se veía todo 
muy feíto”, coincidió un “compa
ñero”. En el piso superior se ubi
ca el despacho de la presidencia. 
También hay oficinas para los 
apoderados y el secretario gene
ral o el de Organización. • 

renellini había sido ocupado por 
la vocera de Alberto Fernández, 
Gabriela Cerruti.

La designación de Serenellini, 
oriundo de Mar del Plata y con 
trayectoria en los medios, ha
bía sido oficializada en enero de 
2024. A lo largo del último año fue 
cuestionado por referentes de La 
Libertad Avanza. Encamó, inclu
so, una “batalla presupuestaria” 
con el vocero presidencial, Ma
nuel Adorni, y la propia Karina 
Milei, con quien el exfuncionario 
mantuvo varios cortocircuitos.

En su gestión, Serenellini que
dó envuelto en una fuerte polé
mica con los medios de comuni

El impacto que tendrá el retor
no del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, en las 
democracias occidentales y el 
equilibrio entre el caos y el Es
tado de Derecho es el tema que 
abordará Elisa Carrió, la funda
dora y referente de la Coalición 
Cívica, en un curso virtual que 
dictará los próximos dos miér
coles, a las 20, vía Zoom, en el 
Instituto Arendt.

“Caos, violencia o Estado de 
Derecho. El uso de las naciona
lidades para el derrumbe del Es
tado y el imperio tecnológico”, es 
uno de los puntos que abordará 
la dirigente en el curso, cuyo títu
lo es “La llegada de Trump”.

Según se explica en la convo
catoria, el impacto de la irrup
ción de Trump en la política glo
bal sigue redefiniendo las diná
micas del poder, el comercio y la 
geopolítica. 

cación, a partir de una resolución 
que surgió en junio del año pa
sado en el Ministerio de Capital 
Humano, que conduce Sandra 
Pettovello. La medida reflotaba 
una norma de 1946, que fijaba 
la matriculation de los distintos 
estamentos de la tarea periodísti
ca a nivel nacional. La resolución 
fue dada de baja a las pocas horas, 
ante las reacciones que tensaron 
la relación entre el oficialismo 
y la prensa. El propio Serenelli
ni consideró un “error involun
tario” la iniciativa, que terminó 
siendo un incidente más en la re
lación entre el exfuncionario y la 
hermana del Presidente. •

Elisa Carrió 
EXDIPUTADA

Se espera que la exdiputada 
nacional ofrezca un análisis so
bre cómo el retorno del líder re
publicano “puede afectar la esta
bilidad global, las democracias 
occidentales y el equilibrio entre 
el caos y el Estado de Derecho”. 
Los interesados pueden inscri
birse en @institutoarendt. •

Compás de 
espera para 
un café en 
Comodoro Py
El desembarco del histórico Café 
Martínez en los tribunales de Co
modoro Py entró en un compás 
de espera con el recambio de au
toridades en la presidencia de la 
Cámara de Casación, responsa
ble de la administración general 
del edificio.

La decisión de instalar un café 
en la parte de atrás del edificio, 
oficializada a mediados de di
ciembre con la colocación de un 
stand inaugural en la planta baja 
ycelebradaporabogados, jueces 
y fiscales, se encontró con algu
nos impedimentos edificios, se
gún explicaron a todos aquellos 
que preguntaron sobre el tema 
en estas semanas. El principal: 
la capacidad eléctrica del edifi
cio está al límitey Café Martínez, 
que se impuso en la licitación, 
tendría que hacerse cargo de su 
propia luz para no saturarla.

El puesto inaugural había sido 
estrenado en diciembre por los 
jueces Mariano Borinsky, Diego 
Barroetaveña y Daniel Petro
ne, junto al CEÓ de la empresa, 
Leandro Canabe.

La llegada de Café Martínez 
con un local propio en la sede 
judicial no se cayó definitiva
mente, pero está en pausa y en el 
mientras tanto el único comer
cio dentro del edificio, el Mosqui
to ubicado entre la planta baja y 
el primer piso, celebra. •

Se reactiva el 
debate sobre 
el rol de los 
militares
Como un primer paso para el 
despliegue de tropas militares 
en la frontera norte interpre
taron cerca del ministro de De
fensa, Luis Petri, la Declaración 
de Clorinda, que el funcionario 
firmó con su par de Paraguay, 
general Oscar González.

La decisión comprende el en
vío de 10.000 efectivos, que re
forzarán la seguridad en la fron
tera norte, en un trabajo que se
rá coordinado con las Fuerzas 
Armadas paraguayas y las fuer
zas de seguridad argentinas, en 
especial la Gendarmería.

Fuentes cercanas al ministro 
Petri anticiparon a la nación que 
el avance del programa para el 
envío de efectivos militares a la 
frontera norte encuentra am
plio respaldo en las Fuerzas 
Armadas y relativizan la exis
tencia de “ruidos” en el Ejérci
to por la reciente baja de 23 ge
nerales y coroneles retirados 
condenados por delitos de lesa 
humanidad. De todos modos, el 
descontento quedó reflejado en 
mensajes expresados el sábado 
y el domingo por militares reti
rados en las ciudades de Tenien
te Berdinay Yerba Buena, en Tu- 
cumán, donde se recordaron los 
50 años del decreto de Isabel Pe
rón que ordenó “neutralizar y/o 
aniquilar el accionar de elemen
tos subversivos”. •
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COMERCIOS PYMESFuerte suba de las ventas minoristas
Las ventas de los comercios pymes subieron 25,5% anual en enero, al 
tiempo que cayeron 0,5% en la comparación mensual desestacionalizada. 
El aumento "demuestra una recuperación del comercio minorista, inicia
da en diciembre de 2024", destaca el informe de la Confederación Argen
tina de la Mediana Empresa (CAME), que explica el fuerte incremento de 
las ventas en la caída del mismo mes del año pasado, de -28,5%.

Belgrano Cargas: habrá tres 
líneas privadas y se licitarán 
aparte vagones y talleres
trenes. El Belgrano, el San Martín y el Urquiza volverán a operar por separado; habrá siete concursos por cada ramal; dudas en el sector privado y entre expertos por la desintegración

María Julieta Rumi
LA NACION

Finalmente, hoy saldrá publicado 
el decreto que da inicio a la priva
tización total de la empresa Bel
grano Cargas y Logística SA, que 
opera los ramales cargueros de los 
ferrocarriles Belgrano, San Mar
tín y Urquiza. En concreto, en el 
texto se formalizará el esquema 
según el cual se licitarán las tres 
líneas por separado y habrá siete 
licitaciones para cada línea para 
estimular la competencia y el in
greso de nuevos jugadores al sis
tema.

Belgrano Cargas y Logística es 
una de las empresas sujetas a pri
vatización por la Ley Bases y, con
forme lo que establece la norma, 
la compañía confeccionó un plan 
para privatizarla, que fue aproba
do por la Agencia de Transforma
ción de Empresas Públicas, la Sub
secretaría de Transporte Ferrovia

rio, la Secretaría de Transporte y 
el Ministerio de Economía.

Este proceso culmina con el de
creto presidencial que autoriza la 
privatización de acuerdo al infor
me presentado por el presidente 
de Belgrano Cargas. Es decir que la 
empresa no se privatiza por decreto 
porque la privatización se votó en el 
Congreso. Lo que el decreto estable
ce es la modalidad de privatización, 
que es la que surge del informe: un 
esquema desverticalizado.

Es decir que, además de la ope
ración, se licitarán separadamen
te las vías, las locomotoras, los va
gones y los talleres. Los terrenos y 
las vías continuarán siendo pro
piedad del Estado ya que revierten 
al mismo al finalizar la concesión, 
pero como no va a administrar el 
servicio las locomotoras y los va
gones se venden y los talleres se 
dan en concesión.

De acuerdo con fuentes oficia
les, cualquiera que quiera ser ope

rador puede comprar las locomo
toras, darse de alta en la CNRT y 
pagarle un peaje al que administra 
la vía. En tanto, quien quiera admi
nistrar la vía se va tener que com
prometer a un esquema de obras 
de infraestructura, a cumplir con 
un estándar de calidad y segura
mente tenga que presentar en su 
oferta una tarifa máxima. Es decir 
que el sistema va a ser lo menos 
regulado posible, pero va a tener 
una coordinación y un monitoreo 
de parte del Estado.

Según explicaron, lo de las siete 
licitaciones por ramal es algo con
ceptual: la vía es una licitación; pa
ra las locomotoras habrá dos pa
quetes, para que exista la compe
tencia; para vagones, también al 
menos dos paquetes, y respecto de 
los talleres, hay diferencias según 
cuál sea la línea. En el Belgrano 
hay seis talleres que se dividirán 
en dos licitaciones, mientras que 
para el Urquiza y el San Martín ha

brá un solo paquete en cada caso, 
ya que el Urquiza tiene solo dos ta
lleres y el San Martín, uno.

Más allá de la competencia, en 
el Gobierno destacan que este mo
delo permite el ingreso de especia
listas en las distintas partes del ne
gocio. Podría ser el caso de empre
sas constructoras, que se podrían 
encargar de las vías y no están in
teresadas en la operación.

En cuanto a los 4300 trabaja
dores de la compañía, según lo 
establecido, se repartirán entre 
las distintas concesiones.

En cuanto a los plazos que pla
nea el Gobierno para todo el pro
ceso, la Agencia de Transforma
ción de Empresas Públicas tendría 
listos los pliegos de las licitaciones 
para mayo, después habría tres 
meses para que los interesados 
presenten sus ofertas, un mes pa
ra que la agencia oficial las anali
ce y para septiembre u octubre se 
conocerían los resultados.

“Hay que ver qué terminan ha
ciendo, cómo salen los pliegos”, 
señalaron fuentes empresarias 
consultadas por este diario res
pecto del interés que generará la 
licitación. Por lo pronto, en el sec
tor privado están convencidos de 
que el modelo diseñado no es efi
ciente. En las conversaciones que 
mantuvieron con el Ministerio de 
Economía les plantearon que la 
experiencia internacional no si
gue ese modelo de “desguace” tal 
como fue presentado el año pasa
do por el Gobierno.

En el mismo sentido opinó Clau
dio Molina, analista de bioenergías 
y ferrocarriles. “La viabilidad econó
mica de la operación planteada por 
el Gobierno es muy objetable. Cuan
to más se desintegra un ferrocarril 
como el argentino, que tiene poca 
densidad de tráfico y requiere enor
mes inversiones, más difícil resulta 
todo. Pensar en un ferrocarril que 
pueda prestar un servicio eficiente 
para toda aquella demanda que lo 
solicite hoy es una utopía. Más bien 
los interesados buscan transpor
tarse su propia mercadería, como 
lo hacen mayormente los tres con
cesionarios privados que hoy ope
ran, con contratos extendidos en su 
vigencia precariamente, algo así co
mo el mientras tanto”, apuntó.

Las otras líneas, privadas
Además de las tres líneas que 

administra la empresa estatal, hay 
otras tres líneas que son operadas 
por privados. Nuevo Central Ar
gentino -su principal accionista 
es Aceitera General Deheza- ope
ra mayormente los corredores de 
la ex línea General Mitre, fuera de 
la zona urbana y suburbana, y de 
Zárate-Rosario. Ferrosur Roca, cu
yo principal accionista es Camargo 
Correa, de Brasil, opera los corredo
res de la ex línea Roca, salvo Altami- 
rano-Mar del Plata. Y Ferroexpreso 
Pampeano -con la firma Techint 
como principal accionista- opera 
corredores del ex Ferrocarril Mitre, 
del ex Ferrocarril San Martín y del 
ex Ferrocarril Sarmiento con reco
rridos principales entre Rosario y 
Bahía Blanca.

Estas concesiones, que vienen 
desde las privatizaciones de los 
años 90, bajo el gobierno de Carlos 
Menem, vencen este año y la Secre
taría de Transporte deberá definir 
si se cambian las condiciones al 
nuevo modelo desverticalizado.

Por su parte, Federico Conditi, 
especialista en operación y explo
tación de servicios ferroviarios, 
dijo que esta es una política “muy 
destructiva para el sistema ferro
viario nacional, porque se atomi
za y se privatiza en vez de integrar 
todo en una sola empresa y tener 
un plan de negocios que reduzca el 
déficit paulatinamente mediante 
la cooptación de cuota de mercado 
en cada uno de los servicios”.

Según el especialista, el Gobier
no está replicando el modelo bri
tánico, que fracasó “rotundamen
te”. De hecho, explicó, “Inglaterra 
lo está revirtiendo con la creación 
de una empresa pública llamada 
Great British Rail, que va a absor
ber todas las líneas concesiona- 
das a medida que finalicen esos 
contratos”. •

Con la colaboración de 
Gabriela Origlia

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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Tras la baja de retenciones, el agro ingresó 
US$750 millones por exportaciones
más dólares. Los productores realizaron un buen volumen de ventas en los últimos días y los exportadores aceleraron su actividad; en paralelo, se produjeron mejoras en los precios de los granos
Belkis Martínez
LA NACION

La rebaja temporalde las retenciones 
a las exportaciones de los principales 
cultivos agrícolas permitió hasta aho
ra el ingreso al país de más de US$700 
millones. De acuerdo con calificadas 
fuentes del sector privado, recién el 
lunes pasado se comenzaron a reali
zar operaciones con el nuevo esque
ma anunciado por el ministro de Eco
nomía, Luis Caputo. El régimen tardó 
varios días en arrancar por las regla
mentaciones restantes de diferentes 
organismos como el Banco Central 
(BCRA)y la Agencia de Recaudación 
y Control Aduanero (ARCA). Si bien el 
Gobierno dijo que aplicaba la reduc
ción de los derechos de exportación 
para ayudar al campo en el escena
rio de sequía que venía soportando, 
el plazo temporal que puso le permite 
acelerar el ingreso de divisas, ya que 
coincide con el momento de la nueva 
cosechay mientras queda disponible 
mercadería del ciclo anterior.

En efecto, en soja, hasta el 30 de ju

nio próximo las retenciones pasaron 
del 33% al 26%. Las de los derivados 
de la oleaginosa, del 31% al 24,5%; en 
el caso del trigo, del 12% al 9,5%; en la 
cebada, del 12% al 9,5%; para el sorgo, 
del 12% al 9,5%; para el maíz, del 12% 
al 9,5%, yen el caso del girasol, del 7% 
al 5,5%.

“El mercado estuvo un poco frío en 
los primeros días y empezó a tomar 
cuerpo a partir del miércoles de esta 
semana [por la pasada], cuando hubo 
dos días de150.000toneladas de ope
raciones entre precio hechoy fijacio
nes de la soja de la campaña2023/24. 
Ayer [por el jueves último] cayó ese 
volumen, pero están en un rango de 
150.000toneladas diarias, que serían, 
de sostenerse ese volumen, unos 2,5 
millones por mes; es razonable para 
esta época del año”, dijo a lanacion Ja
vier Preciado Patiño, de RIA Consul- 
toresyexsubsecretariodeMercados 
Agropecuarios.

En los últimos días, se registraron 
nuevas declaraciones juradas de ven
ta al exterior (DJVE) por 860.000to
neladas de maíz, 405.000 toneladas

26%
Alícuota para la soja
Es el nivel en que quedó esta
blecida hasta el 30 de junio, 
desde el 33% previo. En maíz 
bajó del 12 al 9,5%, y trigo, del 
12 al 9,5%

de harina de soja, 230.000 de aceite 
de soja, 600.000 de trigo y más de 
200.000 de cebada. En conjunto, es
tas operaciones tienen un valor FOB 
estimado en US$750 millones, de 
acuerdo con sus estimaciones. En el 
Banco Central aclararon que todavía 
no están desagregados los números 
por las ventas al exterior.

Preciado Patiño indicó que, si todas 
estas exportaciones ingresan dentro 
del nuevo esquema de liquidación, 
se espera que los ingresos por divisas 
impacten a lo largo de este mes. Se
gún una norma del Banco Central, y 
de acuerdo con las especificaciones 
del decreto38/2025, los exportadores 
tendrán que liquidar el 95% del valor 

declarado en un contrato de exporta
ción o declaración jurada a los 15 días 
hábiles. Esa condición es clave para 
acceder a la reducción de las alícuo
tas, caso contrario se deberá tributar 
la tasa anterior a la entrada en vigor 
del decreto.

La distribución del monto con
sistirá en un 80% de ese 95% al tipo 
de cambio oficial, y esta operación 
deberá ser visible para el Banco Cen
tral. El 20% restante deberá realizar
se mediante bonos negociados en el 
mercado del contado con liquidación 
(CCL), lo que permite un tipo de cam
bio combinado (blend). Vale recordar 
que este tipo de cambio no es fijo ni 
lineal.

Por otro lado, Preciado Patiño se
ñaló que las declaraciones de la in
dustria aceitera son consistentes con 
los datos del Farmer Selling [venta de 
los productores] y con los anuncios 
oficiales.

Para Eugenio Irazuegui, de la fir
ma Zeni, a la última semana la soja 
en stock pendiente de comercializar 
del ciclo 2023/2024 se ubicaba en 

13 millones de toneladas. Si a eso se 
suman los negocios hechos a fijar y 
no fijados aún con precio, la suma se 
agranda al7,2 millones de toneladas. 
Irazuegui apuntó que a valores FOB 
(de exportación] ese total equivale a 
US$7052 millones.

Según Preciado Patiño, desde la 
reducción de las alícuotas de reten
ciones el precio de la soja mejoró de 
$295.000a $320.000 por tonelada, es 
decir, ganó $25.000 sobre un teórico 
de mejora que se esperaba en tomo a 
los $30.000por tonelada. “Ha ganado 
toda la brecha que se esperaba. Es un 
proceso paulatino que se aceleró en 
esta semana”, dijo Preciado Patiño. 
En el caso del trigo y el maíz, el incre- 
mentodelvalorestuvoporencimade 
lo que se esperaba y esos productos 
ya rondanlos220.000/225.000pesos 
la tonelada.

Tras el decreto 38, de acuerdo a 
información que brindó el viernes 
último la Bolsa de Cereales de Bue
nos Aires, a la jornada anterior, en 
soja se operaron 207.619 toneladas, 
mientras que fueron 205.859 tone
ladas en maíz y89.448 toneladas en 
trigo, entre otros granos.

En tanto, según la entidad, desde el 
27 de enero último, cuando se forma
lizó el decreto 38, y hasta el jueves pa
sado se comercializó en soja un acu
mulado de 1,78 millones de toneladas, 
1,61 millones de toneladas en maíz y 
716.598toneladas en trigo. Entre otros 
productos, los productores de cebada 
vendieron 252.455 toneladas y los de 
girasol, 168.619 toneladas. •

clasificados CIRCULACIÓN NACIONAL

Legales

Alquiler OfrecidoAlquiler Temporario
Departamentos
Venta

Deptos • Venta

Caballito

| 1 dormitorio

Av Rivadavia 5200
2 ambs. 42 m2 - Piso Alto Lumin 
Apto Prof, Impecable, MBueno! 
Escuch of, u$s68mil 1153207903

Deptos • Venta

Centro

| 1 dormitorio

Perón 1100
2 ambs Dto Vta Zona 9 de Julio 
Obelisco - M Lumm - MBueno. 
Oport! U$s46.00011-5320-7903

25 de Mayo 700
2 ambs, 42 m2 - M.Lumin 
Hecho Nuevo - Impecable! 
Escuch of u$s69mil 1153207903

Zonas de Turismo
Alquiler Ofrecido

Exterior

Zonas de turismo * Alq.Punta del Este
Edificio Vanguardia 8s piso, 1 
dorm Cfte. Dño 154564-5050

CompraAlhajas, Arte y Antigüedades
Compra

Libros Antíg Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Muebles
Compra

Muebles
AKROPOLIS ANTIGÜEDADES 
Compra todo / estilo y moderno 
11-6889-0224 ** 49584582

PersonalDoméstico
Ofrecido

Mucama Premium n-36605316
GS! Lie Graciela Sanguinetti

Para publicar
en este rubro, llama hoy al

4318-8888

Licitaciones
Licitaciones
TANDANOR S AC.L y N. - CON
CURSO PÚBLICO CPP2025-003 
Objeto: RECUPERACIÓN DE 
LA CAPACIDAD OPERATIVA 
DE LA PLATAFORMA DE ELE
VACIÓN DE BUQUES 
(SYNCROLIFT) Días de visita: 
12 y 13 de febrero a las 16:30 h. 
Presentación de ofertas: hasta 
el 5 de marzo a las 12 h. Apertu
ra de ofertas: 5 de marzo a las 
12.30 h. Solicitar pliego en: invi 
taciones@tandanor.com.arEdictosJudiciales
Edicto
El Juzg. Nac. de Primera Inst. en 
lo Comercial no 13, a cargo del 
Dr. Femando J. Perillo, Secreta
ría no 25, a mi cargo, sito en la 
Marcelo T. de Alvear 1840, piso 
4° CABA COMUNICA en los 
autos "RIZZI, MARÍA VICTO
RIA s/ CONCURSO PREVENTI
VO" expte 6926/2021que, con 
fecha 4 de julio de 2023, se ho
mologó el acuerdo preventivo 
propuesto por la concursada, 
estando a cargo del órgano sin
dical el control del cumplimien
to. Publíquese en el diario La 
Nación por un día. Buenos A- 
res...de noviembre de 2024.-
SEB ASTIAN J. MARTURANO 
SECRETARIO

Edicto
El Juzg. Nac. de Primera Inst. en 
lo Comercial no 13, a cargo del 
Dr. Femando J. Perillo, Secreta
ria no 25, a mi cargo, sito en la 
Marcelo T. de Alvear 1840, piso 
4° CABA, COMUNICA en los 
autos "DI MEGLIO, CLAUDIO 
OCTAVIO si CONCURSO PRE
VENTIVO" expte 6925/2021 
que, con fecha 4 de julio de 
2023, se homologó el acuerdo 
preventivo propuesto por la 
concursada, estando a cargo 
del órgano sindical el control 
del cumplimiento. Publíquese 
en el diario La Nación por un

Edictos Judiciales
día. Buenos Ares....de noviem
bre de 2024.- SEBASTIAN J. 
MARTURANO SECRETARIOUniversidades y Concursos
Concurso
TANDANOR S AC.I. y N. - CON
CURSO PÚBLICO CPP2025- 
003 Objeto: RECUPERACIÓN 
DE LA CAPACIDAD OPERATI
VA DE LA PLATAFORMA DE 
ELEVACIÓN DE BUQUES 
(SYNCROLIFT). Días de visita: 
12 y 13 de febrero a las 16:30 h. 
Presentación de ofertas: hasta 
el 5 de marzo a las 12 h. Apertu
ra de ofertas: 5 de marzo a las 
12.30 h. Pedido de pliegos: invi 
taciones@tandanor.com.ar

Otros
Multa
DI-2018-349-APN- 
DNDC#MP(S01: 
0305203/2017):Impónese san
ción de multa de $115.000 a la 
firma Latam Airlines Group SA 
(Sucursal Argentina)-CUIT 
30609620729 por infracción al 
art. 46 de la Ley 24240 y sus 
modificatorias-Femando Mar
tín Blanco Muiño-Director 
Nacional-Defensa del Consumi
dor

Otros
COMUNICADO - La Agrupa
ción Política Nuevo Compromi
so Neuquino - NCN comunica 
que se encuentra disponible el 
informe final de Campaña de 
Elecciones a Diputados Nacio
nales y Parlamentarios al Mer
cosur del 22/10/23 en el sitio 
web del Poder Judicial de la Na
ción perteneciente a la Cámara 
Nacional Electoral CNE www.e 
lectoral.gob.ar (EXPTE 8667/23 
-ART 54 y 58 LEY 26.215).

Resultado de Sorteo

Alcance
S.A. de Capitalización y Ahorro 

para fines determinados
Rivadavia 717-5to. Piso Of. 37 

Capital Federal
En cumplimiento Art. 21 - Decreto 
N° 142277/43 y demás normas 
vigentes (Ampliación del Art. 5o 
Capítulo VI Res. Gral. N° 26/2004), 
hace saber: Resultado Sorteo del 
25 de Enero de 2025 - por 
QUINIELA DE LA CIUDAD 1»832- 
2° 585 - 3o 070 - 4° 757 - 5o 007. Las 
adjudicaciones favorecidas quedan 
sujetas a verificación de pago.

Presidente
Carlos Alberto MAINERO.

LA NACION

PARA PUBLICAR0116090 5555Organizaciones sin fines de lucro
Catástrofes

PedidoAfectados incendios 
Cáritas Argentina acompaña a 
las familias afectadas por las 
por los incendios en la Patago
nia. Podés sumar tu donación 
en www.caritas.org.ar/emer 
gencia Más información al 
WhatsApp: 11-2817-2726, lunes 
a viernes de 9 a 17 hs, mail 
donaciones@caritas.org.ar; 
IG: @caritasargentinaAfectados por incendios 
Para brindar apoyo a los briga- 
distas y a los vecinos afectados 
por los incendios en la Patago
nia, la Asociación de Amigos de 
la Patagonia recibe donaciones 
en su cuenta bancaria. Esta aso
ciación de San Martín de los 
Andes, Neuquén, promueve ini
ciativas relacionadas a la edu
cación ambiental y a la protec
ción de los recursos naturales. 
Para colaborar podés escribir a 
info@aapatagonia.org.ar, sitio: 
aapatagonia.org.ar, por IG o 
FB: @amigosdelapatagonia

Trabajo Voluntario

PedidoContención telefónica
S.O.S. Un Amigo Anónimo ofre
ce contención a quienes sufren 
soledad, depresión o angustia 
(situaciones límites). Te invita a 
participar en el curso gratuito 
de capacitación para sumarte 
como voluntario en su línea de 
atención telefónica. Cupos limi
tados. Para sumarte al curso, 
comunícate con el servicio de 
mensajería al cel: 15-2879-9902 
de Ls. a Vs. de 9 a 21 hs. (No en
viar mensaje de Whatsapp), 
También podés complear el 
formulario en su sitio: www. 
sosunamigoanonimo.com.ar

Familas de acogida
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuato, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Convoca a 
familias que no esten incriptas 
en los registros de adopción pa
ra albergar a niños de 0 a 1 ano 
con medidas de abrigo en su ca
sa, hasta que se resuelva su si
tuación judicial. Para más in
formación, pueden escribir a: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com; familastransito@ 
unapostaenelcamino.org.ar. 
Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org. ar; 
IG: @una_posta_en_el_camino

Familias de acogimiento 
Familias del Corazon brinda 
contención familiar a niños/as 
en situación de vulnerabilidad 
social, trabajando el tránsito 
hacia la reinserción familiar o 
la adopción. Convoca a familias 
de la zona norte de GBA con hi
jos mayores de 4 años y que no 
estén inscriptas en los registros 
de adopción, para albergar 
transitoriamente en sus hoga
res a niños/as de 0 a 24 meses, 
hasta que se resuelva la instan
cia judicial Para más informa
ción llamá al 15-5940-8019, vía 
mail: familiasdelcorazon@ 
yahoo.com.ar. Conócelos en IG: 
@familiasdelcorazon

Niñez y adolescencia
Pedido

Madrinas, padrinos 
El Hogar Convivencia! 
MA.M A de San Martín, Bue
nos Aires, protege y contiene 
integralmente a 15 niños y ado
lescentes buscando su creci
miento personal y emocional 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden al 
manteniendo del Hogar y de las 
actividades que ofrecen a los 
chicos como talleres artísticos 
y deportivos, siempre de acuer
do a sus gustos e intereses. Para 
ayudar comunícate al mail: 
mama@hogaresmama.org.ar  ó 
al cel: 11-4437-3609 (Maru). Co
nócelos en IG: @hogarmama; 
FB: @hogaresmama

Útiles escolares
Para el inicio lectivo de los 85 
chicos de nivel primario y los 
40 de nivel secundario que con
curren a los espacios educati
vos que ofrece Casa de Galilea, 
necesitan: hojas, carpetas, lapi
ceras: lápices negros y de colo
res, fibras y cuadernos de hoja 
rayada (preferible tapa dura). 
Este Centro de Desarrollo Hu
mano y Familiar en Beccar, 
Buenos Aires, trabaja para el 
desarrollo de las familias de ba
jos recursos a través de diferen
tes servicios educativos, de sa
lud, artísticos y recreativos. Pa
ra ayudar 11-4166-5976, Cono- 
celos en: casadegalilea.org.ar; 
redes sociales: @casadegalilea

Útiles por los chicos 
Para los chicos y chicas que 
acompañan con sus proyectos 
en distintas provincias del país, 
la asociación Por los chicos te 
invita a sumarte al lOma. edi
ción de Útiles por los chicos 
preparando una mochila perso- 
nalizadapara que comiencen el 
ciclo lectivo con todo lo necesa
rio para aprender. Al anotarte 
te enviaran el listado de útiles 
sugeridos, el nivel escolar, los 
datos, gustos y sueños de quien 
recibirá la mochila. La campa
ña cierra el 23/2. Para más in
formación o sumarte ingresá 
en IG/ FB: @porloschicos; ó en: 
www.porloschicos.com

Educación

Pedido

Padrinos y madrinas 
La Escuela Cooperativa y Co
munitaria Tierra del Sol en Til- 
cara, Jujuy recibe a 80 estudian
tes de nivel inicial y primario, 
donde también acompañan 
ainfancias con discapacidad 
cuyas familias atraviesan una 
situación socioeconómica com
pleja. Necesita padrinos y ma
drinas que con su aporte men
sual ayuden a cubrir los gastos 
del alquiler del espacio donde 
funciona la escuela y los mate
riales didácticos que entregan 
a los alumnos. Si podés colabo
rar, comunícate con Elena, co
ordinación pedagógica, al mail: 
escuelatierradelsol@gmail. 
com, tel.:0388-762 9841.
Conócelos en IG 
@escuela.coop.tierradelsol

Ayuda Asistencial

PedidoAlimentos, calzado
Para las familias de bajos re
cursos de Embalse, en Córdoba, 
que acompaña Sol Naciente 
Asociación Civil necesitan ali
mentos de todo tipo y calzado 
en buen estado. Esta asociación 
brinda asistencia a personas en 
situación de riesgo social. Si po
dés ayudar comunícate con Li
dia alcel. 358516-1226

Vehículo
Para trasladar a personas con 
discapacidad. Redes Institucio
nales Solidarias necesita un au
to en el estado que se encuen
tre. Esta asociación de Isidro 
Casanova, Buenos Aires, brin
da ayuda social en comedores 
comunitarios, programas de 
capacitación, desarrollo comu
nitario y contención psicológi
ca a través de asistencia directa 
o talleres en instituciones de La 
Matanza. Para ayudar comuní
cate con Gloria al: 113890-2136; 
vía mail gloduartepsiq@ 
gmail.com

ideas
SÁBADOS CON TU DIARIO

mailto:taciones@tandanor.com.ar
mailto:taciones@tandanor.com.ar
http://www.e
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mailto:donaciones@caritas.org.ar
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gmail.com
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CUENTAS PENDIENTESLa desregulación económica va más rápido que la competencia

Néstor O. Scibona
-PARA LA NACION-

Fue récord el crédito en dólares para empresas 
fondeo. Tomaron más 
de US$20.000 millones 
en el mercado local

E
n los últimos 12 meses, el go
bierno de Javier Milei derogó 
más de 150 medidas (leyes, 
decretos, resoluciones y disposi

ciones) con regulaciones económi
cas y comerciales que a lo largo de 
más de dos décadas -salvo el perío
do 2016/19- forzaron a empresas de 
todo tamaño y actividad a ingresar 
en un intrincado y extendido labe
rinto de burocracia estatal, sin que 
aportasen beneficios a millones de 
consumidores.

Más bien podría afirmarse que, si 
hubo beneficiarios directos, fueron 
quienes idearon sistemas de infor
mación y controles de precios ana
crónicos, absurdos o interesados; 
ya sea para justificar cargos políti
cos, crear estructuras administra
tivas a costa de los contribuyentes o 
“currar” con las trabas o sobrecos- 
tosquegeneraronyrara vez fueron 
denunciados judicialmente.

Aunque resulta prácticamente 
imposible resumirlas en un espa
cio periodístico, un repaso a vuelo 
de pájaro de las medidas deroga
das -que a efectos legales seguían 
vigentes- se asemeja a recorrer las 
páginas de un libro con lo peor de 
la historia económica reciente. El 
común denominador era atacar 
los efectos de la creciente inflación, 
sin ocuparse de las causas fiscalesy 
monetarias que la impulsaban.

El principio del fin de esta cuen
ta pendiente acaba de cumplir un 
año, cuando la Secretaría de In
dustria y Comercio (SIC) -sobre la 
base del DNU 70/23- eliminó una 
primera tanda de 69 normas con 
el declarado propósito de reducir 
la burocracia, mejorar el comercio 
y fortalecer la competencia.

La secuencia de medidas dero
gadas incluye varias dispuestas en 
el período electoral de 2023. Aquí 
sobresale el fin de las licencias au
tomáticas y no automáticas para 
importar, los opacos permisos del 
SIRAy especificaciones técnicas ob
soletas que encarecían importacio
nes y materiales de construcción. 
Pero además fueron eliminadas 
otras 43 normas previas de la era K, 
que permitían al Estado fijar precios 
(carne vacuna, papel para diario, TV 
paga, etc.), subsidios privados (trigo, 
aceites), intervenir mercados, deri
var mercaderías sospechadas de 
dumping al “canal rojo” aduanero 
(2020) y crear observatorios nacio
nales de preciosy hasta de cámaras 
empresarias (2021).

También quedaron sin efecto 
los diversos controles de precios 
(Máximos, Cuidados, Justos, etc.) 
que proliferaron durante y después 
de la pandemia de Covid, la extrava

gante ley de góndolas y regímenes 
informativos para etiquetas y ró
tulos de nuevos productos (Sifire) 
y precios y cantidades vendidas de 
bienes finales e intermedios (Sipre). 
Todos surgidos en la gestión de Al
berto Fernández, que catapultó la 
inflación a más de 210% anual.

Enfoque oficial
El subsecretario de Defensa del 

Consumidor y Lealtad Comercial, 
Fernando Blanco Muiño, recuerda 
que durante muchos años “cuando 
había una política pública discuti
ble y reticencia de algún sector a 
cumplirla, aparecía un régimen 
informativo de precios para condi
cionarlo”, aunque esa información 
quedaba cajoneada, no se utilizaba 
en la gestión pública ni llegaba al 
consumidor. En cambio, destaca 
la utilidad del SEPA (Sistema Elec
trónico de Publicidad de precios ar
gentinos), la base de información 
de la SCI que cada día actualiza 
12 millones de precios de 70.000 
productos de consumo masivo. 
Desde 2024 fue abierta al público 
y puede ser consultada mediante 
smartphones.

En cuanto al servicio de concilia
ción previa en las relaciones de con
sumo (Coprec), que operaba solo en 
la CABAy fue disuelto hace una se
mana por decreto, precisa que en 
2024tramitó unos65.000reclamos 
ingresados a través de la Ventanilla 
Única Federal (VUF). En adelante 
serán atendidos por el área de Pro
tección al Consumidor del gobierno 
de la ciudad o por el sistema de con
ciliación Mi Reclamo, que funciona 
dentro del Consejo de la Magistratu
ra de la CABA, está informatizado y 
no tiene costo para el consumidor. 
“Los 304 conciliadores activos ac
tuales tienen ahora la puerta abierta 
para ejercer esa tarea en la ciudad. 
En 2023, el costo operativo del siste- 
may de los honorarios cuando no se 
llegaba a acuerdos fue de $350 mi
llones”, añade.

Blanco Muiño aclara que los 
consumidores son protegidos por 
la ley de defensa del consumidor, 
de alcance nacional, y hay ofici
nas de gestión en la subsecretaría, 
provincias y municipios. También 
cualquier particular puede ingre
sar a la VUF para hacer su reclamo 
y la SSDC lo redirecciona a la auto
ridad local. De paso, recuerda tener 
en cuenta que nadie puede impo
ner al consumidor una compra o 
crédito que no haya solicitado ni 
prestado conformidad y que esas 
conductas comerciales o financie
ras son sancionadas por la ley.

Un caso particular es el de Fly- 

bondi. El funcionario revela que 
hubo reuniones con la compañía 
aérea para hacerle notar el altísimo 
nivel de reclamos por reprograma
ciones y cancelaciones de vuelos, 
para lo cual se le solicitó un plan de 
atención al cliente y tratamiento de 
reclamos. “Por ahora han sumado 
aviones a la flota y personal de tie
rra para agilizar el check in, aun
que debe dirimirse si en estos casos 
se aplica el Código Aeronáutico o la 
ley de defensa del consumidor”, ex
plica. La empresa argumenta que 
su actividad se rige por la primera 
deesas normas.

Ante una pregunta, diferencia 
las razones por las cuales creció 
la competencia entre grandes ca
denas (supermercados, fast foods, 
electrodomésticos, farmacia y 
cosmética), que resulta casi nula 
en medicina prepaga y medica
mentos con receta. En el primer 
caso, lo atribuye a que el mercado 
ha quedado liberado de todos los 
controles que distorsionaron el sis
tema de precios. “Ahora tienen que 
competir por calidad de servicio, 
atención al cliente y comunicación 
de ofertas y promociones, que cul
turalmente han sido incorporadas 
por el consumidor argentino y pa
saron a ser parte de la gestión co
mercial de los proveedores.

En el caso de las prepagas, tras 
recordar que atienden a unos 6/7 
millones de personas, sobre una 
población total de 47 millones, se
ñala que “bajar la inflación y mos
trar un sendero de estabilidad va 
a fomentar la competencia entre 
las empresas. Actualmente hay 
una que comunicó a sus afiliados 
el congelamiento de precios du
rante todo este año. Y no está la Su
perintendencia de Salud para in
dicar cuánto tienen que aumentar 
cada mes y todas lo mismo, como 
si tuvieran la misma estructura de 
costos y los mismos proveedores”, 
concluye.

Enfoque empresarial
Como presidente de la Unión In

dustrial Argentina, Daniel Funes de 
Rioja apoya las medidas que pusie
ron fin a la injerencia estatal sobre 
la producción y los precios, pero 
advierte que hay por delante una 
tarea muy compleja de reducción 
de costos para generar competen
cia local y externa. “El entramado 
normativo es de tal densidad que 
cuando se ataca una regulación 
quedan otras y se entroncan con 
escollos tributarios provinciales y 
municipales que requieren bisturí, 
como Ingresos Brutos y las tasas de 
Seguridad e Higiene (TSH)”, agre

ga. También señala que la industria 
compite con productos protegidos 
por medidas arancelarias europeas 
que entorpecen la exportación y se 
necesita equilibrar la cancha no so
lo desde el punto de vista fiscal, sino 
también de las regulaciones del co
mercio internacional”.

Por su lado, Natalio Mario Grin- 
man, presidente de la Cámara Ar
gentina de Comercio y Servicios, 
diagnostica que la mayor libertad 
beneficiará a la economía en su 
conjunto. “Las regulaciones en la 
Argentina, al igual que los impues
tos, se han ido acumulando por dé
cadas como capas geológicas, en 
una verdadera maraña de trabas 
que es imposible corregir de un día 
para el otro. Es muy loable lo que 
hizo el Gobierno durante su primer 
año de gestión, con una velocidad y 
alcance que nos sorprendió a mu
chos”, subraya.

Aun así, considera que quedan 
aspectos por corregir. “En materia 
laboral, si bien se han producido 
mejoras, es necesario profundi
zar la modernización para alen
tar la generación de empleos, el 
crecimiento de las empresas y el 
progreso personal, clave para co
rregir los escandalosos niveles de 
pobreza que el país padece desde 
hace años”, afirma. Y agrega la ne
cesidad de que provincias y muni
cipios acompañen el proceso de 
reducción de la carga impositiva 
nacional y las dcsrcgulacioncs. “Si 
reemplazamos una ley de góndolas 
nacional por otra provincial, poco 
será lo que cambie”, ejemplifica.

Ignacio Noel, principal accionis
ta de Sociedad Comercial del Plata 
(SCP), que agrupa a las empresas 
Morixe, CGC, Dapsay Cerro Negro, 
pone énfasis en la relación entre la 
velocidad a la que se ajusta la eco
nomía para bajar la inflación y la 
necesidad de mejorar la producti
vidad. “Con inflación de 200% no 
se podían limar costos; ahora, con 
precios más estables -agrega-, se 
puede pensar en cuántos insumos 
lleva cada producto. Bajar el precio 
es relativamente fácil con la econo
mía abierta y el dólar ‘planchado’”. 
Pero advierte que el ajuste de cos
tos ya no depende de los empresa
rios cuando estos enfrentan  juicios 
laborales, altos costos de fletes y 
otros servicios en dólares con ses
go antiexportador, más tasas mu
nicipales e impuestos provinciales. 
“Si un intendente impone una alta 
tasa de Seguridad e Higiene, la em
presa no puede llevarse la fábrica 
a otro lugar. El costo argentino va 
en contra de una mayor eficiencia”, 
advierte.»

Al igual que el crédito bancario, 
que el año pasado cerró su mejor 
año en más de tres décadas, el fi- 
nanciamiento a las empresas a 
través del mercado local de capita
les registró en2024un récord his
tórico, al alcanzar un equivalente 
a US$20.319 millones, el doble del 
nivel que había cerrado en2023, y 
superó en un 20% el máximo his
tórico previo alcanzado en 2018. 
La cifra, en base a datos propor
cionados por la Comisión Nacio
nal de Valores (que la calcula en 
US$23.932 millones en total), fue 
destacada por Alejandro Bemey, 
miembro del comité Ejecutivo de 
Bolsas y Mercados Argentinos 
(BYMA), en un informe en el que 
resalta el papel que puede cum
plir la plaza doméstica.

Allí destaca que esa marca es
tuvo acompañada por otros da
tos significativos. Por un lado, el 
monto negociado diariamente 
en la plaza local con obligaciones 
negociables (ON, títulos de deuda 
emitidos por empresas) pasó de 
un promedio diario de US$262 
millones a principios de 2024 a 
US$550 millones en diciembre. 
Es decir, medido en dólares se du
plicó en menos de un año.

Además, el aumento de la ne
gociación en el mercado secun
dario fue más importante aún. En 
igual lapso trepó de casi US$28 
millones/día a US$90 millones/ 
día en noviembre y unos US$150 
millones en diciembre en nego
cios con acciones argentinas. Es 
decir, se quintuplicó el volumen 
negociado. Estos incrementos, a 
su vez, se explican por una mayor 
cantidad de inversores interesa
dos en operar con acciones y deu
da de empresas argentinas. “Para 
noviembre de2024la cantidad de 
cuentas abiertas en Caja de Valo
res -la entidad depositaría local 
con custodia de títulos valores de 
Grupo BYMA- ascendió a 15 mi
llones, que representa un 101% de 
incremento con respecto al mis
mo mes de 2023”, se señala.

Berney apunta estos datos 
porque entiende que, “con las 
nuevas políticas económicas im- 
plementadas por el gobierno de 
Javier Milei, se espera una gran 
cantidad de inversiones en di
versas industrias”, entre las que 
destaca las relacionadas con pe
tróleo y gas, generación y trans
misión eléctrica, minería y agro. 
“Son niveles de inversión que van 
a requerir que las empresas ob
tengan financiamiento para lle
varlas adelante”, remarca.

Y porque cree que están dadas 
las condiciones, a partir del au
mento de volúmenes operados, 
para que el mercado local avance 
en un círculo virtuoso. “Está com
probado que, a mayor volumen de 
negociación, semaximizaelvalor 
de la empresa. Y a mayor volumen 
de negociación, los spreads (dife
rencia entre los precios de ofertas 
de comprayventa) tienden a redu
cirse. Eso disminuye los costos de 
ingreso y salida de los inversores, 
lo cual hace más atractivo invertir 
y por lo tanto mejora la valuación 
de mercado”, afirma.

De hecho, a partir de las cifras 
de 2024, se anima a proyectar 
que el mercado local “se encuen
tra en condiciones de satisfacer 
financiamiento con emisiones de 
deuda por hasta US$500 millo
nes, para considerar emisiones 
domésticas”. «JavierBlanco
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NUEVA ZELANDAAún buscan al argentino desaparecido
Continuaba ayer sin novedades la búsqueda de Héctor Gastón Artigau, 
el joven argentino de 21 años oriundo de la ciudad bonaerense de Perga
mino que desapareció el jueves pasado en el Parque Nacional Mount As
piring, en Nueva Zelanda, mientras recorría el sendero Rob Roy Glacier 
Track, que culmina en un mirador a 1000 metros de altitud.

Un satisfactorio balance de 
los primeros días de febrero 
en los destinos de la costa
turismo. Con el sol y el calor como protagonistas, afirman que lo que va del mes conforma a los visitantes y a los operadores del sector en Mar del Plata, Pinamar y Villa Gesell

Las playas del centro de Mar del Plata, colmadas al ritmo del sol, ayer MAURO V. RIZZI

Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MARDELPLATA-Elcombodesol 
y calor es sinónimo de playa. Cele
bran los turistas que apostaron a 
este febrero que, a diferencia del 
arranque gris y frío que aquí tuvo el 
año, ostenta un inicio amigado con 
las altas temperaturas como pocas 
veces: dos de cada tres jornadas tu
vieron máximas por encima de los 
30 grados en Mar del Plata.

Brillante el tiempo en general y 
muy positivo el movimiento de via
jeros que, siempre con mayor foco 
en los fines de semana, le imprimie
ron una continuidad al impulso que 
la demanda de alojamiento y servi
cios había logrado durante las últi
mas tres semanas de enero.

Cuando llovió de verdad, fue de 
noche. La madrugada del martes 
pasado se vivió un “temporalito” 
que llegó con aguacero potente, 
granizo y vientos que dejaron unos 
cuantos árboles caídos, algunos de 
ellos sobre vehículos estaciona
dos.

La conformidad que se advierte 
por lo vivido en estos días se choca 
con la certeza de que lo mejor ya pa
só: en un par de semanas comienza 

el ciclo lectivo en algunos distritos 
del país, pero ya a partir de hoy los 
docentesy directivos vuelven a la ac
tividad y en pocos días arrancan las 
mesas de examen. El impacto ya se 
viene notando en niveles de consul
tas y reservas en hoteles e inmobi
liarias. “La segunda quincena es un 
mar de dudas”, admitieron a la na
ción distintos operadores del rubro.

Por eso, al momento de hacer 
números, el primer tramo del mes 
sacará ventajas. Las estadísticas 
oficiales del Ente Municipal de Tu
rismo y Cultura (Emturyc) recién 
se conocerán mañana, pero, según 
pudo confirmar la nación, los datos 
que se recibieron allí permitirían 
confirmar que el primer tercio del 
mes estará por encima del mismo 
período del año pasado. “Un 2% o 
2,2%”, arriesgaron.

Fuentes de la Asociación Empre- 
saria Hotelera Gastronómica de 
Mar del Plata sostuvieron en diálo
go con la nación que tanto el fin de 
semana anterior, en el arranque de 
mes, como en el actual se lograron 
altos niveles de ocupación. Casi 85% 
en el primeroy 75% en el que empie
za a despedirse.

Explicaron además que no se 
puede obviar la incidencia que tu-

Lucas Ventoso
DIRECTOR TURISMO PINAMAR"Estamos mejor que el año pasado para esta época y se dio algo que habíamos vivido antes: el cambio de mes, en fin de semana, no se notó”
Natalia Megías
DIRECTORA TURISMO VILLA GESELL"A pesar del difícil momento económico que atraviesan los argentinos, Villa Gesell viene teniendo una buena temporada"

vo la ola de calor que se vive desde 
fines de enero en gran parte del país. 
Pero sobre todo la Capital, el terri
torio bonaerense y provincias más 
próximas a la costa atlántica. La 
alternativa a ese horno estuvo para 
muchos en estas playas, también 
calurosas, pero con el mar como 
respiro y alivio.

El arranque de mes es un buen 
aporte, pero también hay una rea
lidad: el balance final de febrero 
perderá contra lo vivido en 2024, 
cuando la suma incluyó el siempre 
espléndido resultado que tiene el fin 
de semana extralargo de Carnaval. 
Este año esos feriados llegarán re
cién en los primeros cuatro días de 
marzo y ya está moviendo el merca
do, con reservas y también progra
mación de espectáculos.

Pero si un dato positivo tiene esta 
temporada es que se logró exten
der parte de la dinámica de enero 
a la primera semana y algo más de 
febrero. El sábado por la tarde, so
bre la playa, fueron miles los que 
disfrutaron de un improvisado 
pero muy festejado recital de Ciro 
Martínez en el escenario de Mute, 
el parador que acaparó la movida 
joven con sus fiestas electrónicas y 
despidió su ambiciosa grilla con un 
after a puro baile. Un rato después, 
en el polideportivo Islas Malvinas, 
a capacidad completa, se vivió el 
recital de Diego Torres. Y ayer por 
la noche, como parte de los festejos 
del 151er. aniversario de la ciudad 
de Mar del Plata, con acceso libre 
y gratuito, en el céntrico parador 
Las Toscas estaba previsto que ce

rrara la noche el cuartetero cordo
bés Luck Ra, en un programa que 
incluiría la participación previa de 
bandas de la ciudad.

Esta constante del buen tiempo 
significó una suerte de oportunidad 
de compensación para los que viven 
de servicios al aire libre. En particu
lar los balnearios, que padecieron 
una seguidilla de mal tiempo que 
abarcó casi todo diciembre y la pri
mera semana de enero. Los conce
sionarios se quedaron durante esos 
días sin chance de alquiler de som
brillas y carpas, y los comercios que 
allí funcionan ni siquiera tuvieron a 
los clientes de temporada, que ni se 
arrimaban al mar entre tantos nu
barrones, tardes frescas y lluvias.

En medio de esa dificultad para 
disfrutar de la playa se generaban 
algunos números que también dan 
cuenta de que lo que faltaba era sol, 
porque turistas y consumo daban 
indicios más allá de las playas. Se 
acaba de conocer un informe de 
la Unión del Comercio, Industria 
y Producción (UCIP) de Mar del 
Plata que revela un crecimiento de 
ventas durante enero del 7,4% con 
respecto al mismo período del año 
anterior.

Otros que siguen conformes en el 
marco del contexto económico en 
que se llegó a esta temporada son 
los referentes del sector del teatro. 
No es momento de récords, pero se 
celebra que se marcha a un ritmo 
casi idéntico de la temporada an
terior, cuando se notó una de las 
mejores recuperaciones del rubro 
en muchos años. La cartelera de es
pectáculos continuará en pie y sin 
bajas por lo menos hasta el martes 
4 de marzo, cuando finalice el fin de 
semana largo de Carnaval.

Otros destinos
Lucas Ventoso, director de Tu

rismo de Pinamar, confirmó que la 
ola de buen movimiento turístico de 
inicios de febrero dio muy buenas 
señales también en los destinos de 
ese partido costero. “Estamos mejor 
que el año pasado para esta época 
y se dio algo que habíamos vivido 
antes: el cambio de mes, que se dio 
en fin de semana, no se notó”, dijo 
a LA NACION.

Incluso en distritos que habían 
sido más críticos, con críticas pre
vias al impacto de las medidas y la 
situación económica en el país, re
conocen que tras aquel comienzo 
de temporada fallido los arribos 
crecieron y se sostuvieron. En Villa 
Gesell, por ejemplo, registraron un 
buen cierre de enero y un balance 
general positivo hasta ahora. “A pe
sar del difícil momento económico 
que atraviesan los argentinos, Villa 
Gesell viene teniendo una buena 
temporada”, declaró la directora 
de Turismo de ese distrito, Natalia 
Megías.

Lo que se espera de ahora en 
más es que, siempre y cuando el 
buen tiempo siga haciendo lo suyo, 
asomen los que puedan aprovechar 
algunas promociones con precios 
rebajados o algunas bonificaciones. 
Febrero siempre prevé algunas re
bajas con respecto a enero. Estas 
tarifas algo más accesibles son un 
clásico que coincide con tiempos de 
góndolas de supermercados que se 
llenan de guardapolvos y útiles es
colares, donde hasta hace unos días 
nomás se ofrecían reposeras y pro
tectores solares.»

http://www.lanacion.com/sociedad
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En el Valle Magdalena, dentro del Parque Nacional Lanín, el fuego generó un daño irrecuperable en los bosques parque nacional lanín

Neuquen registra el 
incendio forestal más 
grande de su historiaActivo desde el último día de enero, en solo 24 horas duplicó la superficie afectada de 7000 a 15.000 hectáreas de valiosos bosques en el Parque Nacional Lanín; el viento complica las tareas de combate

El mapa del fuego en el país

Sofía Sandoval
PARA LA NACION

NEUQUÉN- Un incendio forestal 
sin precedente devora a toda velo
cidad los frondosos bosques de la 
provincia de Neuquén. En apenas 
24 horas, la superficie consumida 
por las llamas pasó de7000a 15.000 
hectáreas y una alerta meteorológi
ca por fuertes vientos complica el 
panorama: mientras que favorece 
el avance del fuego, también obsta
culiza el normal despegue de heli
cópteros y aviones hidrantes para 
combatir el fuego.

El incendio en el Valle Magdalena, 
dentro del Parque Nacional Lanín, 
comenzó el último día de enero. Pe
se al esfuerzo de los brigadistas y el 
uso de todo tipo de equipamiento 
aéreo, el foco sigue activo diez días 
despuésy ya generó un daño irrecu
perable en los bosques.

“Va a costar años recuperar lo 
perdido en estos incendios”, dijo el 
gobernador de Neuquén, Rolando 
Figueroa, durante su recorrida por 
la zona afectada, en la que visitó el 
campamento de brigadistas que 
combaten las llamas y un centro 
de evacuados que se improvisó en 
Junín de los Andes.

Para los trabajadores de Parques 
Nacionales, el daño es aún más críti
co. El 4 de febrero, durante el desfile 
por el aniversario de San Martín de 
los Andes, apenas tres guardapar- 

ques del Parque Nacional Lanín ca
minaron por las calles de la locali
dad cordillerana. “No estamos, pero 
estamos”, señalaron sobre su ausen
cia. Mientras el resto del personal 
combatía las llamas, ese puñado de 
representantes levantó una pancar
ta con un mensaje contundente: “Lo 
que se quema no se recupera”.

Aunque la provincia puso a dispo
sición todos sus recursos, nada pare
ce suficiente para combatir el fuego 
que avanza a cada minuto en un área 
cercana al volcán Lanín, ese cono de 
nieves eternas que es un icono para 
la provincia de Neuquén. Por eso, 
pidieron ayuda y a los 200 brigadis
tas neuquinos se sumarán otros 100 
bomberos especializados de Córdo
ba, La Pampa y Santa Fe que se ofre
cieron para brindar auxilio.

Se informó que hay 600 perso
nas trabajando en el operativo, 
con equipamiento que incluye tres 
cargadoras, dos motoniveladoras 
y dos topadoras para las tareas de 
desmonte, además de cinco drones 
para hacer mapeos.

En total, hay 21 aeronaves dis
puestas para trasladar al personal y 
combatir las llamas: 13 helicópteros 
y tres aviones aportados por la pro
vincia, entre propiosy contratados; 
más dos aviones y tres helicópteros 
enviados por el Servicio Nacional de 
Manejo del Fuego, según se infor
mó. Pero solo cuatro helicópteros 
pudieron despegar recién en horas 

de la tarde de ayer, por el humo es
peso que más temprano impedía la 
actividad.

Hasta que las condiciones climá
ticas mejoraron, los recursos más 
valiosos para combatir las llamas 
reposaron en tierra. Mientras tan
to, los brigadistas se esfuerzan has
ta extenuarse ante la omnipoten
cia de las llamas. Cuerpo a cuerpo 
y machete en mano, combaten el 
incendio más grande registrado en 
Neuquén.

Los incendios forestales de Neu
quén son los más agresivos de este 
verano en la Patagonia, pero no los 
únicos. En Río Negro y Chubut tam
bién hay miles de hectáreas afecta
das, por lo que los recursos naciona
les deben distribuirse para comba
tir varios focos simultáneos. En El 
Bolsón, por ejemplo, la situación es 
más crítica porque afecta a regiones 
pobladas (ver aparte).

Aunque la mayor parte de la zo
na afectada en Neuquén es una zo
na agreste de difícil acceso, el fuego 
avanzó también sobre algunos pa
rajes de la provincia. Por eso, se or
denó la evacuación de Chiquilihuin, 
donde se trasladó a 45 personas en 
combis. En la escuela 187 fueron al
bergadas 25 personasy las restantes 
20 fueron trasladadas a viviendas de 
sus familiares.

En el último parte diario del Par
que Nacional Lanín, de ayer, se in
formó que el foco sigue activo, con
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15.000hectáreas afectadas. Se man
tiene cerrado el acceso al paso inter
nacional Mamuil Malal, que conecta 
la provincia de Neuquén con Chile, 
y tampoco se permite el paso de los 
visitantes al área Tramen o el acceso 
por la ruta provincial 60.

Las peores noticias llegan, sin em
bargo, de los partes meteorológicos. 

Para hoy rige una alerta amarilla por 
vientos fuertes, con ráfagas que po
drían alcanzar los 95 kilómetros por 
hora en algunos sectores. El viento, 
sumado a la sequedad del ambiente 
después de un verano sin lluvias, se 
combina para generar un pronós
tico sombrío para los invaluables 
bosques de Neuquén. •
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Gran operativo contra las llamas fuera de control en El BolsónLos esfuerzos se concentraron ayer en Río Azul y Loma del Medio; trabajan más de 400 personas
El combate de los incendios en 
la zona de El Bolsón, que es azo
tada por las llamas desde el 30 de 
enero, movilizó ayer un impre
sionante operativo con más de 
400 personas en el terreno, entre 
combatientes, bomberos y volun
tarios, apoyados por tres aviones 
hidrantes, cuatro helicópteros de 
combate y unas 50 unidades mó
viles, entre autobombas, cisternas 
y equipos de ataque rápido, todos 
distribuidos estratégicamente pa
ra frenar el avance del fuego.

Los esfuerzos se concentraban 
en Río Azul y Loma del Medio, 
mientras que en otros sectores las 
tareas eran principalmente de en
friamiento. De acuerdo con el úl
timo parte oficial, desde su inicio 
las llamas dejaron un muerto, des
truyeron 120 viviendas y forzaron 
la evacuación de 700 familias. Los 
sectores más afectados son Casca
da Escondida, Las Perlas del Azul 
y Mallín Ahogado, donde el fuego 
consumió alrededor de 3400 hec
táreas de vegetación.

“Ante lacomplejidaddela situa
ción, el Servicio de Prevención y 
Lucha contra Incendios Foresta
les (Splif) de Río Negro aumentó 
el despliegue de combatientes y 
trabajan seis medios aéreos de 
combate: tres aviones hidrantes 
y tres helicópteros. A eso se suma 
un helicóptero de logística. Si bien 
las aeronaves no pudieron volar 
con normalidad durante las pri
meras horas de la mañana porque 
las condiciones de visibilidad no 
estaban garantizadas (presencia 
de humo bajo), están en alerta per
manente para comenzar a operar 
cuando las condiciones mejoren”, 
detalló el comunicado difundido 
ayer a la tarde por la gobernación 
de Río Negro.

Desde el Ejecutivo provincial, 
que lidera el gobernador Alber
to Weretilneck, precisaron que el 
viento es una de las variables que 
pueden afectar las tareas. Con la 
intención de facilitar las operacio
nes, se había dispuesto también 
un corte preventivo de luz entre 
las 15 y las 19 en sectores donde se 
combaten las llamas.

“La situación es difícil, es com
pleja. Se están levantando fuertes 
ráfagas de viento. Se está dejando 
todo. El fuego ha cruzado este do
mingo el río Azul. Es por eso que se 
está trabajando para contener ese 

Helicópteros en la zona de El Bolsón x

lugar. Por las condiciones, los he
licópteros y aviones no están pu- 
diendo tirar agua. Sumado a nues
tros héroes, los combatientes, hay 
gente de todo el país que ha venido 
a contribuir”, sumó el intendente 
de El Bolsón, Bruno Pogliano, en 
declaraciones televisivas.

Respecto de las evacuaciones, 
fueron organizadas por el Comité 
de Emergencia Municipal antes de 
las 10 de ayer. Se recomendó que 
las personas llevaran documen
tos, medicamentos y elementos 
de uso diario. El Polideportivo 
Municipal fue habilitado como 
centro de evacuados, donde se re
cibe a todas las personas que así 
lo requieran.

En tanto, el gimnasio Américo 
Torres funciona como un centro 
de recepción y clasificación de 
donaciones, donde se organizan 
los productos y elementos para 
su posterior distribución. Tanto la 
parroquia Nuestra Señora de Lu- 
ján como el CET 23 de Mallín Aho
gado cumplen también funciones 
como centros de donaciones.

Tanto autoridades como veci
nos están seguros de que los incen
dios fueron originados de manera 
intencional. En ese sentido, la Po
licía de Río Negro detuvo el sába
do por la mañana a un hombre de 
49 años que fue captado en video 
mientras hacía una fogata en una 
zona boscosa de El Bolsón.

“Personal de la comisaría 12a de 
El Bolsón realizó un rastrillaje para 
dar con el responsable, logrando su 
localización y detención en su do
micilio sobre la calle Huenuquir”, 
señala el escrito policial. Al llegar 
al lugar, efectivos tuvieron que cal
mar a los vecinos, que apedreaban 
indignados la casa del hombre.

Al momento de su identifica
ción, el detenido vestía la misma 
ropa que en el video viralizado y 
coincidía con la descripción brin
dada. En el lugar del hecho, en 
una zona boscosa conocida como 
Campo de Cola, se hallaron restos 
de la fogata ya apagada y una go
rra negra. Además, se procedió 
al secuestro de pertenencias del 
detenido.

También por su presunta rela
ción con los incendios, el miérco
les ya habían sido aprehendidos 
tres hombres y, al día siguiente, 
un cuarto, así como dos mujeres 
en la zona de El Hoyo. •

En otro día asfixiante, el 
AMBA podría sufrir una 
jomada de calor récordSegún algunos pronósticos, sería el más caluroso del verano; otros arriesgan que se superaría el máximo histórico para febrero
Tras el alivio pasajero que dejó la 
lluvia durante la madrugada del 
domingo, el área metropolitana 
de Buenos Aires (AMBA) se pre
para para un lunes agobiante. Si 
se cumplen las previsiones, el ter
mómetro podría llegar incluso a 
superar la marca histórica para fe
brero desde que existen registros, 
hace poco más de un siglo.

“Los pronósticos proyectan 
un ascenso de temperatura muy 
pronunciado luego de la salida del 
sol en Buenos Aires este lunes, que 
amanecerá con unos 24°C. Para 
media mañana, estaremos supe
rando la barrera de los 30°C, en 
tanto que hacia las 16 podría estar 
alcanzándose un pico en la ciudad 
de entre 37,5°C y 39°C”, anticipó 
el sitio online Meteored para las 
próximas horas y de acuerdo con 
los modelos de predicción numé
rica para el AMBA.

De cruzar mañana la barrera de 
los 38°C, podría pasar a ser no solo 
el día más caluroso en lo que va de 
este verano, sino también estable
cer nuevas marcas térmicas para 
el segundo mes del año.

“El récord actual absoluto de 
temperatura máxima para febre
ro en Buenos Aires es de 38,7°C 
si consideramos el período total 
de datos desde 1906”, repasa esa 
red de consulta online sobre pro
nósticos y alertas meteorológicas. 
“En la historia más reciente, desde 
1961 a la fecha, se alcanzó un ré
cord de 38,TC hace poco, el 12 de 
diciembre de 2013”, recuerda.

Hay, de este modo, “buenas 
chances” de que mañana el ter
mómetro supere el valor más alto 
en lo que va del verano 2024-2025, 
que se dio la semana pasada. Ese 
día, el Servicio Meteorológico Na
cional (SMN) declaró para el AM
BA la segunda ola de calor del año 
y confirmó que se había registra
do el día más caluroso del verano 
hasta ese momento, con 37,2°C 
pasadas las 15, más una sensación

LAS PREVISIONES 
PARA LA CIUDAD

MAÑANA
Mín. 21°
Máx. 26° 
Tormentas

HOY
Mín. 24°
Máx. 38° 
Algo nublado

Mín. 21°
Máx. 26°
Nublado

JUEVES 
Mín. 21° 
Máx. 28° 
Algo nublado 

térmica que una hora antes se ha
bía fijado en 38,9’C.

Alerta nivel rojo
Más allá del AMBA, los mapas 

del SNM daban ayer cuenta de que 
hay alerta roja por calor extremo 
en localidades de ocho provincias. 
Es decir que las temperaturas tan 
altas pueden afectar la salud aun 
cuando no se tengan factores de 
riesgo o por edad (adultos mayo
res y niños pequeños).

Esa alerta regía anoche para 
Formosa (capital, Laishí, Pirané, 
Pilagás y Pilcomayo), Chaco (Ber
mejo, Libertad, General Dono
van, San Fernando y Primero de 
Mayo), gran parte del territorio de 
Corrientes, La Rioja, San Juan; re
gión oeste y sur de Mendoza; zona 
serrana y centro de San Luis; ade
más del noroeste de Neuquén, con 
alerta amarilla y naranja en otras 
áreas de esas provincias y el resto 

del centro y norte del país.
Luego de días de intenso calor 

que culminaron con fuertes tor
mentas y un descenso abrupto de 
la temperatura, la semana pasada 
ya cerró con una advertencia del 
SMN. El organismo informó que el 
alivio climático duraría poco y el 
calor extremo volvería a comien
zos de la semana que arranca. Con 
la llegada de una columna de aire 
del norte del país, el pronóstico 
oficial prevé para mañana una 
máxima de 38°C en la ciudad y de 
hasta 39’C en varios distritos del 
conurbano bonaerense.

“El comienzo de la nueva se
mana estará caracterizado por el 
ingreso de un intenso frente frío 
a la Patagonia argentina, con llu
vias localmente abundantes en la 
porción sur y vientos del sudoes
te en toda el área, que se intensi
ficarán fuertemente, con ráfagas 
que pueden superar los 90 km/h 
-escribió Christian Garavaglia, 
de Meteored-. El avance rápido 
de ese frente frío posicionará a la 
franja central del país de manera 
prefrontal, lo que intensifica fuer
temente el viento del noroeste en 
la capa baja de la atmósfera y da 
lugar a un repentino aumento de 
las temperaturas”.

En ese proceso es que esa red de 
meteorólogos prevé que en la Ca
pital, por ejemplo, la máxima pue
da superar los 38°C que pronostica 
el Servicio Meteorológico Nacio
nal, “lo que, por un lado, podría 
posicionar al lunes como el día 
más caluroso hasta el momento de 
esta temporada y, además, poner 
en serio riesgo el récord actual de 
temperatura para el mes de febre
ro, de 38,7°C”, plantea Garavaglia. 
En el norte del país, hay máximas 
previstas de hasta 44°C, como en 
Santiago del Estero. “El intenso 
frente frío barrerá el martes la zo
na central”, según anticipan, con 
alivio del calor, pero también con 
lluvias y tormentas. •
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ESTUVO UN AÑO PRÓFUGOAtraparon al Chulo en La Plata
Luis Uriel Marchioni, conocido como "el Chulo", fue arrestado durante la 
madrugada del sábado en una fiesta clandestina en La Plata. Hacía un 
año que eludía a la ley, prófugo por dos homicidios ocurridos durante pe
leas entre bandas en el barrio El Mercadito, de la capital provincial. Según 
informaron fuentes del caso, Marchioni, de 19 años, les pagaba a los veci
nos de La Bajada y El Mercadito para que lo ocultaran en sus casas.

Seis presos huyeron 
de una alcaidía porteña 
y se investiga si hubo 
connivencia policial
caballito. Fue en Díaz Vélez al 5100; dos fueron recapturados y cuatro escaparon en taxi hacia Lanús; “alguien les permitió que salieran”, dijo el ministro Waldo Wolff, que habló de “negligencia”

Hubo un fuerte despliegue policial tras la evasión en Caballito VALERIA R0TMAN

Estos son los seis presos que se escaparon de la Alcaidía 6A policía de la ciudad

Una nueva fuga de presos de una 
alcaidía porteña generó temor en
tre los vecinos de Caballito en plena 
tarde de domingo. Y también provo
có un cimbronazo en el Poder Eje
cutivo local, ya que, según las pri
meras informaciones, los evadidos 
habrían contado con la connivencia 
de personal policial de la alcaidía.

El episodio ocurrió en la Alcaidía 
6 Anexo A, situada en la avenida 
Díaz Vélez 5152, a un centenar de 

metros del Parque Centenario y del 
Hospital Durand, en Caballito. A las 
16, al término del horario de visita 
los reclusos redujeron a dos policías 
-el jefe de servicio y otro oficial-, los 
maniatarony les quitaron los celula
res. Luego salieron a la carrera por el 
frente déla dependencia y cruzaron 
la avenida bajo la luz del sol.

Dos de los fugados fueron recap
turados rápidamente. Pero los otros 
cuatro lograron escapar después de 

abordar un taxi Fiat Siena que, apa
rentemente, estaba esperándolos. 
Las cámaras captaron que el auto 
cruzó por el Puente La Noria hacia 
Lanús, donde la Policía de la Ciudad 
y la bonaerense los buscaban.

El taxista fue identificado y pues
to a disposición del fiscal, ante quien 
aportó una coartada, se informó.

Al cierre de esta edición, el mi
nistro de Seguridad de la ciudad, 
Waldo Wolff, y el secretario Eze

quiel Daglio aportaron detalles de 
la evasión, el estado de la búsqueda 
de los prófugos y el avance de la in
vestigación.

“Hasta que se compruebe, no 
hay fuga. Alguien les permitió que 
salieran. De mínima hay negligen
cia. Por eso los oficiales que presta
ban servicio en el momento de la 
evasión fueron sumariados y nos 
presentamos ante la Justicia co
mo querellantes”, afirmó Wolff en 
conferencia de prensa. “El perso
nal de la comisaría cometió graves 
negligencias, errores graves. En los 
próximos días esto se va a diluci
dar”, agregó.

Según la información oficial, los 
recapturados son Kevin Alexan
der Aguilar Zalazar, peruano y de 
31 años, detenido por robo agrava
do, y Brian Ezequiel Benavidez, ar
gentino, de 24, y encausado desde 
el mes pasado por averiguación de 
ilícito.

Quienes continúan prófugos son 
Matías Ferrari, de 38 años; Axel 
Eduardo Ríos, de 25; Adrián Ema
nuel Martín, de 41, y Eduardo Aja
lla Cabrera, de 39. Los seis tenían en 
común que ya se les había dictado 
la prisión preventiva. Esto implica 
que no deberían haber estado en las 
celdas de la comisaría vecinal de Ca
ballito, sino en una cárcel común.

Más presos en seccionales
Al final de la tarde, el secretario 

Daglio había adelantado que se es
taba investigando “si realmente fue 
una fuga o si hubo connivencia de 
parte del personal policial, lo que 
determinaría que no fue una fuga, 
sino que les abrieron la puerta”.

Y se refirió a la problemática del 
alojamiento prolongado de presos 
en alcaidías; “Es un problema que 
nosotros heredamos del anterior 
gobierno nacional; en 2023 hubo 
22 fugas y teníamos 1700 presos, y 
el año pasado también hubo fugas 
y hemos tenido un 35% más de pre
sos. Eso tiene que ver con la super
población de alcaidías y comisarías 
en la ciudad de Buenos Aires. En lo 
que va del año es la primera, pero 
estamos investigando si fue una fu
ga o si hubo connivencia policial”.

La situación de detenidos en al
caidías y comisarías porteñas es
tuvo en la agenda pública durante 
2024por las reiteradas fugas de pre
sos y la sobrepoblación. A través de 
un pedido de acceso a la informa
ción pública realizado a la Direc
ción Autónoma de Alcaidías (DAA), 
LN Data accedió a la evolución de la 
cifra de personas arrestadas en el 
ámbito de la ciudad de Buenos Ai
res entre enero y octubre de 2024, 
período en el que también se regis
tró un incremento del 33% en la tasa 
de detenciones diarias respecto de 
años anteriores, con un promedio 
de 60 arrestos por día, cuando en 
2023 había sido de 45.

El número de alcaidías policia
les en la ciudad ha aumentado en 
consonancia con la cantidad de de
tenidos. En 2022, había 19 alcaidías 
habilitadas para recibir presos y 
31 comisarías utilizadas para ese 
fin. En 2024, la cifra escaló: en tres 
años se construyeron 21 alcaidías, 
por lo que el total ascendió a 40. No 
obstante, el número de comisarías 
que alojan detenidos disminuyó en 
comparación con 2022, de 31 a 26.

En este contexto, el cuello de bo
tella está dado por la conjunción 

del incremento délos arrestos y las 
demoras en los traslados de presos 
acusados de delitos federales a de
pendencias del Servicio Penitencia
rio Federal (SPF). La prolongación 
del tiempo de detencióny la lentitud 
de la Justicia derivan en la sobrepo
blación, que, a su vez, facilita la fuga 
de delincuentes. Un total de 16.765 
personas pasaron por alcaidías por
teñas en los primeros 10 meses de 
2024, según los datos de la DAA.

El año cerró con 2066 presos en 
estas dependencias, según infor
mó la Procuración Penitenciaria 
de la Nación (PPN). Con respecto 
a la situación procesal, 1316 reclu
sos -es decir, el 63,7% del total- se 
encontraban cumpliendo prisión 
preventiva. Además, 383 personas 
(18,5%) transitaban su condena en 
alcaidías o en comisarías vecinales 
y367 (17,8%) permanecían a la espe
ra de una resolución judicial.

Para visualizar el panorama que 
provocó la negativa del SPF a la ho
ra de recibir delincuentes durante 
el gobierno de Alberto Fernández, 
basta advertir la población en comi
sarías y alcaidías, que pasó de 948 
presos al 31 de diciembre de 2022 a 
2066 al 31 de diciembre de 2024.

Entre los motivos más frecuentes 
de detención se destacan robo, hur
to, lesiones, resistencia a la autori
dad y delitos vinculados a la comer
cialización de estupefacientes.

Un nivel de análisis más profun
do precisa que 5464 personas fue
ron arrestadas por robo y 2166 por 
hurto, es decir, apoderarse de un ob
jeto sin que intermedie la violencia. 
En tanto, hubo 969 apresados por 
delitos relacionados con drogas, lo 
que representa un significativo au
mento con relación a 2023.

Pánico en el barrio
En una recorrida que la nación 

realizó por la zona de la fuga, los 
vecinos expresaron su temor, ya 
que es la primera vez que algo así 
ocurre en esa dependencia situada 
en el centro geográfico de la Capital. 
Además, pidieron mayor presencia 
de policías en la zona y, en especial, 
dentro del Parque Centenario, si
tuado a una cuadra y media de la 
Comisaría Vecinal 6A.

Sobre la fuga, media docena de 
personas consultadas, entre veci
nos y comerciantes, indicaron que 
se enteraron por las noticias y por 
redes sociales, aun cuando las imá
genes difundidas permitieron ver 
a varios de los evadidos cruzar la 
avenida Díaz Vélez al 5100 a plena 
luz del día y entre personas que ca
minaban por las veredas.

Además, explicaron que tras la 
fuga vieron llegar varios patrulle
ros, ambulancias y hasta sobrevolar 
un helicóptero por ese sector del ba
rrio, algo fuera de lo común.

“No puede haber presos en una 
comisaría. Deberían estar en un 
penal. Me enteré porque escuché 
el ruido desde el balcón”, contó a 
la nación un vecino jubilado que se 
mostró molesto ante la falta de in
formación por parte de las autori
dades. Sin embargo, también reco
noció que la atención del personal 
de la Comisaría Vecinal 6A, donde 
está la alcaidía, suele ser buena.

Otra vecina contó que se había 
dado cuenta de la fuga cuando vio 
pasar más de 10 motos “a toda velo
cidad” a los pocos minutos de ocu
rrida la evasión.»
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Una pareja fue atacada por 
cuatro motochorros que 
les dispararon tres veces la matanza. El violento hecho de inseguridad ocurrió anteanoche y fue filmado por cámaras de la zona; las víctimas sufrieron golpes
Una noche de terror vivió una 
pareja que se movilizaba en una 
moto cuando fue abordada por 
cuatro motochorros que querían 
robarles su rodado. La mujer, que 
iba en la parte trasera de la moto, 
terminó en el piso y su compañero, 
que conducía, milagrosamente no 
fue alcanzado por los disparos que 
efectuaron los delincuentes.

La secuencia, que duró menos 
de un minuto, quedó grabada en 
un par de cámaras de seguridad 
privadas instaladas sobre la calle 
Alicante, en su cruce con Venezue
la, en la localidad de San Justo, par
tido de La Matanza.

El nuevo episodio de inseguridad 
ocurrió el sábado a la noche, pasa
das las 22.35, cuando un hombre 
de 53 años y su pareja iban a bor
do de una moto Benelli TRK 502 y 
fueron abordados por cuatro mo
tochorros que se movilizaban en 
dos vehículos.

En las imágenes se observa el 
momento en que los delincuentes 
encerraron a la pareja para impe
dirles que siguieran circulando. En 
una rápida maniobra, la víctima gi
ró en “U” para intentar escapar. Sin 
embargo, en el giro la rueda delan
tera de la moto chocó con un trozo 
de cordón suelto y de tierra, lo que 
provocó que su acompañante per
diera el equilibrio y cayera sobre 
la vereda.

En ese momento, el conductor, al 
ver que regresaba una de las motos 
con delincuentes, aceleró e intentó 
escapar. Pero en su huida cayó al 
piso, dejó la moto e intentó volver 
para socorrer a su mujer, que se
guía tendida en el suelo.

Desde la segunda moto efectua
ron tres disparos, se acercaron 
hasta el hombre y le robaron sus 
pertenencias, mientras que uno de 
los delincuentes se subió a la moto 
de la pareja y los cuatro se escapa
ron del lugar con el vehículo y las

La pareja fue abordada por cuatro motochorros captura de video

pertenencias de las víctimas.
La causa quedó a cargo del fiscal 

Gastón Bianchi, de la Unidad Fun
cional de Instrucción (UFI) Ne 3 de 
La Matanza, que pidió las cámaras 
de seguridad para intentar identi
ficar a los asaltantes. Se sospecha 
que, por el modus operandi desple
gado, pertenecerían a una banda 
de menores que roba en la zona.

Episodios reiterados
Este asalto no es un hecho aisla

do en la provincia de Buenos Aires, 
donde, según datos oficiales, se de
nuncian 351 robos por día. Forma 
parte de la sucesión de episodios 
ocurridos en la zona oeste del co- 
nurbano que tuvieron en común el 
robo de motos.

Algunos de esos sucesos termi
naron en homicidio. Hace dos se
manas, a Román Escudero, de 24 
años, le dispararon por la espalda 
para robarle la moto. Dos delin
cuentes lo balearon durante una 
persecución en Zufriategui y Gui

llermo Marconi, en Isidro Casano
va, La Matanza.

Según el estudio realizado por la 
entidad que agrupa a las principa
les compañías de seguro del país, 
las denuncias por robos de motos 
en todo el país pasaron de 24.131, en 
2021; a35.050, en 2022, y42.333, en 
2023. De esas 42.333 denuncias, al 
menos 25.760 corresponden a mo
tos que fueron sustraídas en terri
torio bonaerense.

Ante la imposibilidad de hacer 
frente a los costos del seguro con
tra robo, la mayoría de los reparti
dores decidió contratar solo la co
bertura por responsabilidad civil, 
obligatoria para poder circular.

Esta situación quedó reflejada en 
las estadísticas que indican que, de 
2.451.300motos registradas en todo 
el país, los usuarios de 965.000 ve
hículos tienen contratada la prima 
por la cobertura contra robos, se
gún el último estudio realizado por 
la entidad que nuclea alas principa
les aseguradoras de la Argentina. •

La banda de la policía bonaerense estuvo en la costa archivoPiden que Kicillof explique una compra para la banda policial
ante la legislatura. Un senador radical criticó el gasto en la adquisición de instrumentos musicales
La inseguridad que azota a los ciu
dadanos del conurbano se trans
formó en la punta de lanza de los 
cuestionamientos de todo el arco 
opositor bonaerense hacia el go
bernador Axel Kicillof. En las últi
mas semanas las críticas a la forma 
en la que el principal mandatario 
kirchnerista gestiona la prevención 
del delito provinieron tanto desde 
la Ciudad como desde la Nación.

Y en las últimas horas se sumó un 
nuevo embate contra la administra
ción bonaerense. El senador provin
cial Ariel Bordaisco (UCR-Cambio 
Federal) presentó un pedido de in
formes en la Legislatura para recla
mar explicaciones porlamillonaria 
compra de instrumentos musicales 
para la Agrupación Sinfónica de la 
policía bonaerense.

Cuestiona no solo lo inoportuno 
de la inversión, en un momento en 
que el propio Poder Ejecutivo pro
vincial explica su falta de eficacia 
en la lucha contra el delito en el 
eventual retaceo de fondos espe
cíficos por parte de la Nación, si
no también la eventualidad de 
que haya habido sobreprecios en 
la compra, como informó la nación 
el jueves pasado.

“Si el gobernador le reclama fon

dos a Milei, vamos a acompañarlo; 
pero si malgasta los que tiene, te
nemos que pedirle explicaciones 
y hacerle ver que tiene cambiadas 
las prioridades. Los bonaerenses 
tienen miedo de salir a la calle, 
necesitan políticas de seguridad 
concretas”, sostuvo el legislador 
radical marplatense.

Bordaisco reclamó precisiones 
sobre “el criterio de la decisión por 
la cual se erogaron cerca de 100 mi
llones de pesos en instrumentos 
musicales para la Agrupación Sin
fónica de la policía bonaerense, en 
qué estado se encuentra dicha for
mación, si se hicieron comparacio
nes de preciosy cuál es la frecuencia 
con la que la Agrupación realiza ac
tividades, entre otras cuestiones”.

Agregó: “Todos los bonaerenses 
vemos a diario cómo la inseguri
dad nos aqueja en cada rincón de 
la provincia y que no hay acciones 
tendientes a parar esta ola, pero se 
compran instrumentos musicales 
por 100 millones. Evidentemente, 
las prioridades de Kicillof y del 
ministro Javier Alonso no van de 
la mano de las necesidades de los 
vecinos. Hoy necesitamos policías 
capacitados y con elementos para 
combatir la inseguridad”. •
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Sepelios y 
Participaciones

t
BONADEO de DIEZ PEÑA, 
Norma. - Eladio Mascias y sus hijos despedimos a nuestra querida amiga Numy y rezamos por ella y su familia.

+
BONADEO de DIEZ PEÑA, 
Numy, q.e.p.d. - Los hermanos Ferreccio Llórente: Inés, María, Teresa, Pedro, Clara, Ana, Pablo y nuestras familias despedimos a Numy y acompañamos a sus hermanas Ménica y Marcela, a sus hijos Marcelo, Celina, Carlos, Sofía, Mariano, Gonzalo y Fernanda y a sus familias en este triste momento, agradecidos por haber podido disfrutar y compartir tanto con ella.

t
CHIDID, María Inés, q.e.p.d. - Alberto Gallo y Flia. despiden con inmensa tristeza a María Inés y acompañan a Eduardo, Florencia, Cecilia e Ignacio, Agustina y Federico, María Inés y Tomás, Camila y Federico, Ignacio y a todos sus nietos en este doloroso momento.

t
CLUSELLAS, María Sol, q.e.p.d„ falleció el 8-2-2025. - El notario Guillermo A. Longhi, presidente del Colegio de Escribanos de la Provincia de Buenos Aires, participa con hondo pesar el fallecimiento de la hija de Gabriel Clusellas, su amigo, colega, asesor, director de Revista Notarial y vicerrector de la Universidad Notarial Argentina, a quien acompaña con fraternal afecto, haciendo extensivas sus condolencias a toda su familia y allegados, y elevando una plegaria por el eterno descanso del alma de María Sol.

+
CLUSELLAS, María Sol, q.e.p.d., falleció el 8-2-2025. - El Consejo Directivo del Colegio de Escribanos de la Provincia de Buenos Aires y su Caja de Seguridad Social participan el fallecimiento de la hija del notario Gabriel Clusellas. Las autoridades de la institución acompañan a su querido colega y a toda su familia, haciendo votos para que encuentren consuelo en este momento de enorme dolor.

+
CLUSELLAS, Sol, q.e.p.d. - Pedimos oraciones por Solcito, que el Señor la llevó tan temprano a su lado. Los Arabetti.

+
de EZCURRA, Juan, q.e.p.d. - Tus hermanos del alma Ernesto y Angélica Ezcurra, tus sobrinos Tomy, Paula y Josefe, Julito, Ernie y Elise, Angie y Gustavo y tus sobrinos nietos acompañan a Pacha, hijos y nietos.

+
de EZCURRA, Juan, q.e.p.d., 7-2-2025. - Te vamos a extrañar querido tío Juan, tus sobrinos Angie y Gustavo Combes y sobrinos nietos Gus, Delfi, Martu y Felo. Abrazamos a Pacha, hijos y nietos.

t
de EZCURRA, Juan, q.e.p.d., 7-2-2025. - Osvaldo René Rui- bal, Susana Abalo, sus hijos Osvaldo, Federico, Santiago y Celina te despedimos con profunda tristeza y abrazamos a Gonchi, Pacha y a toda la gran familia.

t
de EZCURRA, Juan. Exe- quiel y Gloria Gonzalez Gue- rrico despiden a una persona inolvidable y acompañan a Diego y a toda la familia con especial afecto.

+
de EZCURRA, Juan. - Mechi, Sofi, Bebé, Tifíy y Paz Lynch despiden a Tatán con cariño y acompañan a Pacha y a toda la familia.

FERRARA, Osvaldo, q.e.p.d., falleció el 9-2-2025. - El Consejo de ex Gobernadores del Distrito 4905 despide con profunda tristeza a quien ejerciera el cargo de Gobernador de Distrito de Rotary International período 2014-2015, socio activo del Rotary Club de Villa Libertad de Gral. San Martín. Excelente ser humano, esposo, padre, amigo, profesional y rotario de ley. Acompañamos a su esposa Norma y sus hijos Leonardo y Fernando y demás familiares y al Rotary Club de Villa Libertad ante tan irremediable pérdida, elevando una oración en su memoria.
t

ZIADI, Ángel, GB (R), q.e.p.d., falleció el 8-2-2025. - El Foro de Generales Retirados ruega una oración en memoria de su camarada.
t

ZIADI, Ángel, Gral. de Briga
da (R), q.e.p.d., falleció el 8-2- 2025. - El Directorio, los médicos, enfermeras y personal administrativo de Grupo Pediátrico SA. acompañan a Jorge en este triste momento y elevan una oración por su eterno descanso.

+
ZIADI, Ángel, Gral. - A Tely, Jorge y sus hermanos, sobrinos. nietos y bisnietos, los abrazamos en el dolor. Juan Bautista, Miguel y Gabriela, Mañusa, Florencia Minatta, Costanza y Hugo Parra.

Recordatorios

+
CASTAGNA, César Augusto, 
capitán de navio (R), q.e.p.d., 10-2-2019. - En el sexto aniversario de su fallecimiento, An- celmo J. Lanfranco lo recuerda con el agradecimiento de siempre. Ruega una oración en su memoria.

+
ROLLERI, Amadeo Juan, q.e.p.d„ Fall. 10-2-75. - Su familia lo recuerda siempre.

■ Teleavisos 4318 8888 o funebres@lanacion.com.ar ■ Todos los días, de 9 a 19 www.lanacion.com.ar/funebres
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batalla cultural. El mapa parlamentario refleja hoy 100 años de decadencia en el país, con un predominio alarmante de representantes de un estatismo que se resiste a perder privilegios e impide los cambios necesariosEl Congreso debe recuperar el prestigio perdido
Bertie Benegas Lynch

—PARA LA NACION—

V
iniendo del sector 
privado y a un año 
de iniciada mi in
cursión en la polí
tica como diputado 
nacional, hago aquí 

algunas consideraciones a modo de 
escueto balance de mi corta expe
riencia como servidor público. Para 
el lector con una mínima aspiración 
al decoro y la decencia, no será no
vedad si digo que es indispensable 
recuperar el prestigio perdido del 
Congreso nacional, institución sa
grada del espíritu republicano. En 
épocas gloriosas de la Argentina de 
fines de 1800 y principios de 1900, 
el Congreso argentino era la admi
ración de académicos y políticos de 
Europa que se interesaban por estu
diar sus debates. Aun con algunas 
efervescencias lógicas, quienes se 
reunían en el recinto conformaban 
deliberaciones de excelencia por 
sus contenidos, sus formas y sofis
ticados intercambios.

En todos los órdenes de la vida, es 
imposible preservar algo si pocas 
son las personas que están dispues
tas a dedicar tiempo y trabajo para 
garantizarlo. La intermitencia o de
fensa anémica de los valores mora
les derivaron en el fracaso argenti
no, que no dejó al Congreso como 
una excepción. Nuestra sociedad, 
durante casi todo el siglo XXy lo que 
va del siglo XXI, consistió en una de
cadente carrera a ver quién llegaba 
más rápido a los políticos para ser 
beneficiado con el privilegio de par
ticipar en repugnantes orgías de rc- 
distribucionismo y poder.

Hoy, la foto del mapa parlamen
tario es el resultado de esos 100 años 
de decadencia. En modo alguno 
pretendo un Congreso que piense 
igual, porque la salud de la demo
cracia depende de contrapuntos, 
contrapesos y debates honestos 
y superadores; pero el Congreso 
actual exhibe un predominio alar
mante de representantes del esta
tismo, el privilegio y la mentalidad 
fascista de guiar, controlar, regular 
y gravar cada paso del ciudadano. 
Esta situación también es el resulta
do de la batalla cultural que durante 
tanto tiempo ha ido en dirección al 
paternalismo, la dependencia y la 
construcción de una granja huma
na donde la gente de bien es forzada 
a trabajar para mantener tejidos as
fixiantes de chupasangres.

Para los empleados parlamenta
rios con los que pude interactuar, 
solo tengo palabras de agradeci
miento por su trabajo, cordialidad, 
compañerismo y generosidad. To
das esas personas dejan servido el 
escenario para que congresistas ha
gan su trabajo legislativo focalizado 
en la protección de las autonomías

El problema del Congreso son aquellos legisladores que se valen del proceso electoral para implantarse en la casta política y subirse al carro del que tírala gente de bien
individuales. Sin embargo, muy po
co de eso ocurre. El producto final 
de la tarea legislativa es paupérri
mo. Es como si Elon Musk dispu
siera la estructura de SpaceX para 
llegar a Marte pero subiera al trans
bordador a cuatro monos que cuan
do llegan a destino se emborrachan, 
juegan a las cartas, no recolectan 
muestras minerales y usan las co
municaciones para contar chistes 
a los ingenieros que están en tie
rra. El problema del Congreso son 
aquellos legisladores que se valen 
del proceso electoral para implan

tarse en la casta política y subirse 
al carro del que tira la gente de bien 
para conseguir un paseo gratis de 
fiestay privilegios socializando des
aciertos, despilfarras, suboptimiza
ciones y desidia.

Gracias a la formidable batalla 
cultural de muchos, pero muy espe
cialmente a la de Javier Milei, que, en 
soledad y a contracorriente, cambió 
de forma meteórica el paradigma 
decadente del Estado presente, hoy 
la discusión es otra. Gracias a él, la 
gente comprendió que el Estado no 
es un factor de crecimiento y que hay 
otra salida a la concepción sombría, 
violentaydesesperanzadoraquede- 
terminaba que unos debían ser for
zados a trabajar para otros.

Luego de derogar muchas leyes 
ilegítimas y desandar la tremenda 
inflación legislativa de muchas dé
cadas, la actividad parlamentaria 
debería reducirse a lo que era la 
época de oro de principios de 1900. 
Esto permitiría que el congresista 
tenga la dedicación justa, y con ello 
pueda volver a instancias pasadas 
en las que cobraban solo gastos de 
representacióny podían vivir de sus 
actividades privadas. Serviría ade
más para que tengan clara concien
cia de qué es el sector privado.

Se deberían eliminar las cues
tiones de privilegio en el recinto, 
las cuales son una excusa para dar 
sermones ajenos a la convocatoria. 
Asimismo, los homenajes pueden 
hacerse en el Salón Parodi o similar, 
en lugar de aprovechar audiencias 
cautivas. Se deberían también eli
minar buena parte de las comisio
nes parlamentarias que hoy tratan 
aspectos sobre los cuales el Estado 
no debería inmiscuirse. Las comi
siones a las que sí hay que ponerles 
debida atención no deberían ser 
transmitidas al público a través de 
registros audiovisuales porque sir
ven de escenario para inflar egos, 
apilar decenas de horas de discur
sos políticos y peroratas estriden
tes inconexas con el orden del día 
y propias de proselitismos baratos 
que solo responden a una agenda 
genuflexa para gobernadores. El 
ciudadano interesado en la agenda 
del Congreso, tal como puede hacer 
hoy, se informará leyendo la publi
cación de los dictámenes. Conjeturo 
que, si se apagaran las cámaras, las 
reuniones serían breves y al punto. 
Eventualmente se filmarán los pro
pios legisladores ahorrando dine
ro público que hoy financia shows 
de contenidos decadentes, gritos 

y amenazas propias de intercam
bios entre parcialidades del fútbol 
del ascenso.

Una cuota muy menor a la que 
representa el presupuesto audio
visual actual puede servir para 
activar reuniones de comisión vir
tuales. La validación de asistencias 
y votos se podría corroborar me
diante autorizaciones encriptadas 
y firmas digitales. Este proceso ya 
se ensayó anteriormente (incluso 
para sesiones en el recinto) duran
te el encierro político de 2020, cuya 
primera conexión se recuerda por 
aquel patético festejo como si se tra
tara de una conquista galáctica. Es
ta medida evitaría gastos y esfuer
zos innecesarios de empleados de 
la casa, traslados aéreos, autos del 
Congreso que buscan a legisladores 
en el Aeroparque para asistirlos en 
su agenda local como si se tratara 
de magnates petroleros.

En lo que respecta a asesores, 
como transición hacia algo even
tualmente mejor, creo que un pa
so intermedio puede ser que cada 
senador y cada diputado disponga 
de un solo asesor o secretario. Para 
cualquier asesoramiento técnico, 
no tiene mucho sentido ni criterio 
de optimización contratar un es
pecialista puntual durante todo el 
año. La realidad es que, salvo hon
rosas excepciones, buena parte de 
los contratos no son de asesoría 
parlamentaria, sino parte de cons
trucciones electorales. Esta suge
rencia propone que cada partido 
político, proporcionalmcntc a su 
representatividad, disponga de un 
presupuesto limitado para ejecutar 
contrataciones temporales a efec
tos de algún proyecto legislativo 
particular y cuyo gasto deberá jus
tificar en la respectiva Cámara. El 
requerimiento del gasto se haría a 
través del jefe de bloque, quien ad
ministraría los intereses y priorida
des de la bancada.

Quienes venimos del sector pri
vado vemos estupefactos los crite
rios de muchos congresistas vetera
nos que, lejos de darnos el ejemplo 
a los nuevos, no tienen el menor 
reparo por el dinero público y nula 
noción del significado de la restric
ción presupuestaria. No es casual 
que muchos de ellos hayan sido los 
maníacos del déficit, la deuda, la in
flación y la presión tributaria. Como 
dijo Thomas Sowell: “La primera 
regla de la economía es la escasez. 
La primera regla de la política es 
olvidar la primera regla de la eco
nomía”. Quizá la nueva generación 
de congresistas pueda contribuir a 
cambiar esta visión. •

Diputado nacional por la provincia 
de Buenos Aires

http://www.lanacion.com
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Juicio en ausencia, un 
demorado instrumentoEl Senado tiene ahora la llave para poder avanzar en las causas de lesa humanidad y terrorismo cuando los acusados evitan comparecer o no se logra hallarlos

E
l terrorismo, en especial el 
yihadista, en cualquiera de 
sus expresiones, es uno de los 
flagelos internacionales que mayor 

cantidad de víctimas inocentes se 
cobran. Su método consiste en sem
brar el terror de forma sistemática e 
impiadosa en el núcleo cotidiano de 
una sociedad, tras su objetivo de des
trozar familias enteras creando una 
enorme sensación de inseguridad. 
Ha revelado también su capacidad 
para hacer tambalear a cualquier 
gobierno democrático ante la inevi
table dificultad para prevenir su ac
cionar o para sancionar penalmente 
a los perpetradores.

Entran así enjuego los intereses 
nacionales o supranacionales de 
los gobiernos de turno, que asumen 
posición frente a estos grupos terro
ristas, según sus ideologías. No olvi
demos que, lamentablemente, algu
nos ven con cierta simpatía a estos 
mercenarios criminales, con quie
nes formalizan acuerdos abiertos o 
encubiertos a espaldas de los ciuda
danos que claman por justicia.

Combatirlos no es una cuestión 
sencilla. La historia nos enseña que 
estos asesinos que invocan el nom
bre de Dios están decididos a exter
minar a quienes se interpongan en 
su camino. Ejemplos sobran: los ka
mikazes que se inmolaban en nom
bre del Dios emperador o los yiha- 
distas que se suicidan para alcanzar 
su “paraíso lleno de vírgenes”. No se 
trata de otra cosa más que de asesi
nos seriales a quienes urge detener 
de forma rápida y efectiva.

Desde el punto de vista de la le
gislación disponible para combatir 
estas lacras, los llamados juicios en 
ausencia constituyen una valiosa 
herramienta jurídica que permite 
el juzgamiento de los perpetrado
res directos -o de sus ideólogos- de 
estos despiadados ataques que no 
pueden ser de otra forma detenidos. 
Ante la ineficacia de las fuerzas de 
seguridad o de medidas judiciales a 
este fin, se suma una red de compli
cidades internacionales capaces de 
desactivar o simplemente no acatar 
las alertas rojas para detenerlos en 
sus derroteros por el mundo cuan
do ingresan a países como Rusia, 
Nicaragua, Bolivia y Venezuela, en
tre otros. Eluden así el accionar ju
risdiccional utilizando pasaportes 
diplomáticos que los amparan.

Son situaciones que se reiteran 
con demasiada frecuencia, avivando 
la indignación y pérdida de credibili
dad de distintos niveles de autoridad 
en el ámbito de las relaciones inter
nacionales. Solo la legislación puede 
ofrecer una alternativa efectiva pa
ra desactivar este nefasto accionar 
criminal.

Francia, Bulgaria, Italia, Ucrania 
-a pesar de los asesinatos concre
tados por los rusos tras la invasión 
a su territorio soberano- emplean 
con eficacia de manera excepcional 
procesos de juicios en ausencia ante 
hechos perpetrados dentro de sus te
rritorios nacionales. Entre nosotros, 
se ha presentado oportunamente 
una treintena de proyectos de ley de 
juicio en ausencia. Impulsado por el

Poder Ejecutivo, uno de ellos obtuvo 
el jueves último la sanción de la Cá
mara de Diputados. Resta ahora el 
debate en el Senado.

Ese proyecto habilita a realizar jui
cios en ausencia en casos de delitos 
graves como losdelesa humanidad y 
terrorismo. Tal calificación se aplica 
cuando el acusado es declarado en 
rebeldía ya sea porque evita compa
recer o porque ignora las convoca
torias judiciales. También, cuando, 
tras cuatro meses de búsqueda activa 
a nivel nacional o internacional, no 
se logre localizar al imputado. Para 
salvaguardar el derecho a la defensa, 
dicha iniciativa prevé que el juez de-

Los llamados juicios en ausencia constituyen una valiosa herramienta que permite el juzgamiento de los perpetradores directos -o de sus ideólogos- de despiadados ataques cuando no pueden ser detenidosNo podemos seguir propalando reclamos de justicia ni poblar de homenajes cada aniversario de un atentado como si no hubiera nada más por hacerLos deudos de los asesinados por el terrorismo y la comunidad toda llevan demasiado tiempo esperando que la dirigencia política esté a la altura de las circunstancias
signe un defensor oficial si el impu
tado carece de uno propio, aunque 
este podrá nombrar un abogado de 
su confianza en cualquier momento 
del proceso. Además, la presencia fí
sica del acusado no será obligatoria 
en ninguna instancia judicial. Todos 
sus derechos serán ejercidos en su 
nombre por su defensor.

Un fallo de la Corte Interamerica- 
na de Derechos Humanos (CIDH) 
fue contundente al exigir al Estado 
argentino que realice las reformas 
legislativas necesarias para juzgar 
a los responsables del atentado a la 
AMIA, ocurrido en 1994. De hecho,

la CIDH, en el caso Liakat contra Su
riname, zanja y resuelve muchas de 
las cuestiones que aún en la actuali
dad los diputados que sostuvieron 
el dictamen de minoría sobre juicio 
en ausencia parecieran desconocer. 
Todo evoluciona en materia de pre- 
vencióny de juzgamiento cuando de 
terrorismo se trata. En pocos años, 
Francia resolvió con varios crimi
nales sentados en el banquillo y con 
juicios en rebeldía de los ausentes 
los atentados de 2015, incluso con el 
tiempo muerto de la pandemia en el 
medio.

El atentado contra la AMIA fue de
clarado crimen de lesa humanidad, 
lo cual garantiza su imprescriptibi- 
lidad, pero no asegura que el lógico 
paso del tiempo les evite a sus res
ponsables las penas que merecen, 
constituyéndose en un triste ejem
plo de extrema impunidad. No se 
trata de un juicio anticipado de con
dena, sino que contempla todos los 
derechos constitucionales y de los 
tratados internacionales suscriptos 
por la Argentina. Sí conlleva la mo
dificación de los códigos procesales 
penales federal y nacional, lo cual no 
afecta la irretroactividad de los tipos 
penales.

No podemos seguir propalando 
reclamos de justicia ni poblar de 
homenajes cada aniversario de un 
atentado como si no hubiera nada 
más por hacer. Para que este tema 
tan agraviante para la sociedad ar
gentina, en especial, y para la comu
nidad judía, en particular, encuen
tre cauce y contribuya al restableci
miento de la confianza en el sistema 
judicial, la sanción de la ley de juicio 
en ausencia no puede continuar de
morada. Menoscabando la trascen
dencia política de legislar sobre el 
tema, habrá quien argumente que 
ha transcurrido aún poco tiempo de 
gestión de este gobierno, dilatando 
una medida cuyo valor no se limita 
al de reparación, sino que suma el de 
la prevención.

En el hipotético caso de recaer al
guna sentencia condenatoria sobre 
algún funcionario público extranje
ro por los hechos criminales come
tidos dentro del territorio soberano 
argentino, quedarían habilitados 
fuertes reclamos ante la Corte In
ternacional de Justicia, que dirime 
cuestiones entre Estados, pero tam
bién implicaría que las alertas rojas 
sean inscriptas como dirigidas a 
condenados de crímenes de lesa 
humanidad, lo cual complicaría a 
aquellos cómplices de otros países 
que no sean detenidos al pasar por 
Migraciones.

Los deudos de los asesinados por 
el terrorismo y la comunidad entera 
llevan demasiado tiempo esperando 
que los políticos estén a la altura de 
las circunstancias.

Honrar la memoria de las vícti
mas no puede seguir siendo un ac
to silente de resignación. La media 
sanción de la demorada ley de jui
cios en ausencia en Diputados nos 
acerca a la obtención de la justicia 
que merece tanto dolor. Es de espe
rar que también los senadores así lo 
comprendan.
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Realidad
Leyendo la nota publicada 
en la nación del Sr. Presi
dente, me pareció intelec
tual y catedráticamente 
brillante, lástima que ca
rente del realismo y la per
cepción aprendida durante 
muchos años por los argen
tinos de bien. Alguien dijo, 
y no fue Perón, que la única 
verdad es la realidad. Cuan
do los argentinos viajan 
masivamente al exterior 
en tours de compras y un 
almuerzo en un buen res
taurante argentino, donde 
el salario básico es de 1000 
dólares, cuesta lo mismo 
que en un buen restaurante 
de Nueva York, donde el sa
lario básico real es de 2800 
dólares, algo anda mal, y 
punto.
Sergio Ohanessian 
DNI 10.129.066

Ahorrar
¡Por Dios! Qué contradic
torios que son nuestros 
dirigentes políticos. Casta o 
no casta, se hace imposible 
creerles a la mayoría. Dicen 
que “no hay plata” y en la 
mayor parte de los rubros 
que administran nadie aho
rra nada... ¿Se imaginan si 
algún intendente o algún 
gobernador saliera mañana 
a decirnos que en su comu
na o en su provincia van a 
comenzar a ahorrar agua 
potable y/o energía eléctri
ca? Qué sorpresa sería y de 
qué diferente manera co
menzaríamos a mirarlos y 
a escucharlos. ¡Ahorrar! Un 
verbo borrado del manual 
del político en la Argenti
na. Nada más liberal que 
ahorrar, que ajustarse el 
cinturón para ser libres del 
despilfarro y del gasto inútil 
que perjudica a la mayoría, 
al bien común, otro vocablo 
ausente en el manual de 
nuestros políticos. El ahorro 
es siempre virtuoso y por 
eso en otra época, y con dife
rentes valores y dirigentes, 
en la Argentina se ahorraba 
y se promovía el ahorro des
de la infancia. Desde hace 
muchos años vengo hablan
do con un sinfín de dirigen
tes nacionales y provincia
les que el destino puso en 
mis manos en afinidad con 
mi profesión de arquitecto, 
para exhortarlos al ahorro 
de agua. Nadie, nunca, me 
respondió el llamado. Lo di
go con tristeza.
Señores, en la Argentina 
no hay plata y tampoco hay 
vergüenza ni espíritu de 
grandeza, ese espíritu que 
como el viento sobre las 
velas de un barco impulsa a 
la sociedad civil, jurídica y 
políticamente organizada 
en esa gran nave donde va
mos todos los argentinos, y 
que muchas veces avanza 
dando lástima o incluso se 
encuentra a la deriva.
Bernardo M. Clément
DNI 10.390.405

Vulnerables
El progresismo ha enseña

do que “vulnerables” son 
las personas que viven en 
condiciones de pobreza, 
sin ingresos o sin que ellos 
cubran las necesidades bá
sicas. Por eso es desconcer
tante que el fiscal Gerardo 
Pollicita haya empleado el 
mismo término para refe
rirse a la mujer que se arro
jó de un balcón en Paler
mo. En su dictamen indica 
que la víctima se encuentra 
en una situación de “espe
cial vulnerabilidad”, dado 
que su pareja declaró: “Ella 
no trabaja. Yo me encargo 
de su estudio, de su ropa, 
de la escuela de su hijo. 
También recibe una pe
queña cantidad de cuota 
alimentaria del padre del 
niño”.
Si por hacerse cargo de 
todas las necesidades de 
su pareja la coloca en una 
situación de vulnerabili
dad, ¿cómo se calificaría 
si la abandonara a sus 
propios medios? ¿En qué 
quedamos? ¿O será que 
la perspectiva de género 
distorsiona el concepto de 
“vulnerable”?
María Isabel Di Biasi 
dibiasiail@gmail.com

Incendios en el sur
Me hago la simple pregun
ta: hay cuatro millones de 
empleados públicos a lo 
largo y ancho del país, ¿tan 
difícil es asignar alguna pe
queña cantidad a proteger 
las áreas de los parques in
cendiados, en consonancia 
con Parques Nacionales y, 
eso sí, con las armas y los 
elementos correspondien
tes? ¿Cómo puede ser que 
se repitan anualmente es
tas situaciones y no se tome 
una sola medida efectiva 
para evitarlo? Ya es hora de

En la Red

FACEBOOK 
Bukele refuerza la ma
no dura: endurece las 
penas para delitos co

munes y apunta contra 
la corrupción

“Qué bueno sería 
que lo mismo sea 
en la Argentina: 

Felicitaciones, Sr. 
Bukele” 

Karina Lola

“Excelente, ¿porqué 
no lo copiamos a ese 
modelo? ¿Tendrán 
miedo los políticos 
de que puedan caer 
algunos también?” 

LuisBlarasin

“Hay que traerlo a 
‘préstamo’ como 

en el fútbol, por un 
año y con opción de 

compra” 
Daniel Neder
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que las medidas se tomen y 
sean efectivas, y si no, que 
se rindan cuentas.
Andrés Heffesse
DNI 10.424.276

Cónclave
Volviendo de viaje, en el 
avión vi Cónclave, la pe
lícula sobre el Vaticano. 
Doce años de hermanos 
maristas y cinco de UCA 
me infundieron una fuerte 
fe católica. Este excelente 
film, con buenos actores, 
revela una triste imagen de 
los altos dirigentes de mi 
religión. Aparecen, desde la 
muerte de un anciano papa, 
las turbias negociaciones 
para elegir su sucesor. Los 
cardenales en el Vaticano 
resolviendo la elección del 
nuevo pontífice de una for
ma que, como ferviente ca
tólico, me generó una enor
me repulsión. Parecían los 
políticos de la peor casta de 
nuestro país. Imagino que 
Jorge Bergoglio, por su per
sonalidad, se habrá mane
jado como pez en el agua en 
esos avatares para llegar a 
ser papa hoy. En la UCA tu
vimos en tres años de Teo
logía como profesor a mon
señor Eduardo Pironio, a 
quien disfrutamos pues 
respiraba santidad por sus 
poros. Por poco no llegó a 
papa y, viendo este film, me 
doy cuenta de por qué no lo 
fue: ahora ya es beato y lle
gará a ser santo. Habiéndo
lo conocido bien, no me lo 
imagino negociando de esa 
forma en el Vaticano.
Ricardo Olaviaga 
rolaviagal57@gmail.com

Embajada en Croacia 
En nuestra condición de ar
gentinos descendientes de 
croatas, queremos ad-herir- 
nos a la carta del 20 de enero 
de la académica Carmen 
Verlichak, para poder contar 
con la debida representación 
argentina en Croacia.
A diferencia de los ciudada
nos de otros países latinoa
mericanos, los argentinos 
residentes o en estadía turís
tica en Croacia deben recu
rrir a la embajada argentina 
en Budapest ante cualquier 
inconveniente. Nuestra 
comunidad tiene más de 
medio millón de integrantes 
unidos por vínculos cultura
les, comerciales y turísticos 
con la patria de sus ances
tros. Consideramos útil 
para ambas naciones que 
tal situación pudiese ser so
lucionada.
Marta Opacak 
DNI 16.959.696 
Diana Orlov 
DNI 14.545.800 
María Cristina Josipovic 
DNI 13.332.914 
Alejandro Álvarez Josi
povic
DNI 33.913.412

Los textos destinados a esta sección no deben exceder los 1000 caracteres con espacios. Debe constar el nombre del remitente, firma, domicilio, teléfono y número de documento. Por razones de espacio y de estilo, la nación podrá seleccionar el material y editarlo. Los mensajes deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

E
1 le de febrero tuvo lugar la 
Marcha Federal del Orgullo 
Antifascista y Antirracista. 
Desde algunos sectores de la Igle

sia Católica se exhortó a los fieles 
a adherir a ese acto, actitud que 
sugiere algunas reflexiones, tanto 
por los términos empleados como 
por las razones aducidas.

En primer lugar, la expresión 
“diversidad sexual” no se utiliza 
actualmente de manera neutra 
para aludir a la multiplicidad de 
modos con que muchas personas 
definen su identidad sexual, sino 
que tiene una carga valorativa: se 
ve esa diversidad como algo que 
hay que celebrar y promover, y 
que es en sí mismo fuente de de
rechos. El magisterio católico, en 
cambio, aunque llama al respeto 
de todas las personas cualquiera 
sea su opción en este campo, no 
atribuye valor intrínseco alguno 
a tal “diversidad”, que cuestiona 
la diferencia fundamental entre 
el varón y la mujer.

En segundo lugar, la referencia 
a la “comunidad” o al “colectivo” 
Lgbtiq+ es problemática porque 
se trata de un sujeto imaginario, 
construido por ciertos grupos al 
solo efecto de legitimar su propia 
agenda. Un conjunto indefinido 
de personas que solo tienen en 
común el hecho de no ser hete
rosexuales no constituye de por 
sí una “comunidad”. Menos aún 
un “colectivo”, concepto en el cual 
desaparece la referencia a las per
sonas individuales, absorbidas 
por una realidad que se sitúa por 
encima de ellas.

Tampoco aporta claridad la refe
rencia a la voluntad de “inclusión” 
de las personas involucradas, si no 
se mencionan al mismo tiempo los 
requisitos que la hacen posible (en 
este caso, la conversión personal). 
En una inclusión sin condiciones, 
no hay manera de saber quién in
cluye a quién. Si la Iglesia tuviera 
que renunciar a su doctrina sobre 
la sexualidad, el matrimonio y la 
familia para “incluir” a “comuni
dades” o “colectivos” que no com
parten esa enseñanza, sería la Igle
sia misma la que es “incluida” en

E
15 de febrero del corriente 
año, el portavoz del gobier
no nacional anunció que la 
República Argentina se retiraría 

de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS). Poco después la 
noticia fue confirmada y funda
mentada por el titular del Poder 
Ejecutivo nacional.

La OMS fue creada por un 
convenio internacional llamado 
Constitución de la OMS, aproba
do el 22 de julio de 1946 que en
tró en vigor el 7 de abril de 1948, 
y no contiene ninguna cláusula 
que regule el retiro de los Estados 
miembros. Hoy puede parecer 
una omisión derivada del opti
mismo de los 61 gobiernos que, a 
pocos meses de concluida la Se
gunda Guerra Mundial, creaban 
una organización internacional 
cuya finalidad es “alcanzar para

LA MARCHA DEL l9 DE FEBREROIglesia y ivokismo
Gustauo Irrazábal

-PARA LA NACION-

algo que ella no es ni puede ser.
En cuanto a las razones para la 

adhesión a la marcha, es preciso 
hacer una lectura equilibrada y 
cuidadosa del discurso presiden
cial en Davos. La idea que atraviesa 
su mensaje es la de los derechos 
y libertades de las personas como 
individuos o ciudadanos, puestos 

en peligro por la multiplicación 
artificial de supuestos derechos 
de “colectivos” que implican una 
peligrosa y contraproducente 
discrecionalidad del Estado en la 
“redistribución” coactiva de los re
cursos de la sociedad.

Precisamente, esto último es 
lo que ha promovido el wokismo

EL ANUNCIO PRESIDENCIAL

La OMS: 77 años de vida, ningún retiro
Raúl A. Estrada Oyuela

-PARA LA NACION-

todos los pueblos el grado más 
alto posible de salud”.

La Constitución de la OMS 
entró en vigor en abril de 1948 y 
hasta la fecha ninguno de sus 194 
miembros se ha separado de la 
organización.

La ausencia de una norma que 
regule el retiro se sustituyó por 
dos condiciones apoyadas en

La Constitución de la OMS entró en vigor en abril de 1948 y hasta la fecha ninguno de sus 194 miembros se ha separado de la organización 

enarbolando la bandera de la libe
ración de todo tipo de opresiones 
y la compensación de todo tipo 
de injusticias. El discurso critica 
excesos como el feminismo “radi
cal”, el ambientalismo “fanático”, 
la ideología que define al género 
como mera “autopercepción”, la 
inmigración “masiva” (ya que, 
considerada en sí misma, “la libre 
circulación de bienes y personas 
está en los fundamentos del libera
lismo”), etc. En estos y otros temas 
se exhorta a recuperar la verdade
ra noción de igualdad, propia del 
Estado de Derecho, que es la igual
dad ante la ley.

Ciertamente, el discurso contie
ne también exabruptos inacepta
bles. Sin embargo, no sería correc
to ver en ellos la clave de interpre
tación de todo el mensaje. Un re
ciente documento vaticano refleja 
la visión del papa Francisco, según 
la cual “los intentos que se han 
producido en las últimas décadas 
de introducir nuevos derechos, no 
del todo compatibles respecto de 
los definidos originalmente y no 
siempre aceptables, han dado lu
gar a colonizaciones ideológicas, 
entre las que ocupa un lugar cen
tral la teoría de género, que es ex
tremadamente peligrosa porque 
borra las diferencias en su pre
tensión de igualar a todos”, hasta 
negar “la mayor diferencia posible 
entre los seres vivos: la diferencia 
sexual” (es decir, la diferencia en
tre varón y mujer, cf. Dignitas Infi
nita, Nos. 56,58). No parece que, 
en cuanto al planteo de fondo, la 
distancia sea tan grande.

Es que, en ambos casos, el cri
terio rector es el respeto incon
dicional de los derechos de las 
personas en cuanto tales, y no los 
derechos especiales reclamados 
por “minorías” supuestamente 
perseguidas. Si la Iglesia soslayara 
esta decisiva distinción en el afán 
de incluir a todos y a toda costa, 
terminaría ella misma convertida 
en un extenso e informe “colectivo 
imaginario”.»

Consejo Consultivo Instituto Acton 
Argentina

ejemplos de otros convenios y 
en la elaboración de la doctrina 
jurídica: a) el Estado que quiera 
retirarse debe haber pagado las 
deudas que tenga con la organi
zación y b) el retiro será efecti
vo al año de la notificación de la 
decisión de separarse, que debe 
hacerse al secretario general de 
las Naciones Unidas, quien es el 
depositario de la Constitución.

En el tiempo transcurrido se 
presentaron dos iniciativas de 
retiro.

El 20 de enero de 1965, cuan
do Malasia había sido elegida 
miembro no permanente del 
Consejo de Seguridad, el gobier
no de Indonesia -que tenía una 
“confrontación” con Malasia- 
anunció al secretario general de 
la ONU que dejaría las Naciones 
Unidas. Así fue que Indonesia de

jó de participar en las reuniones, 
incluyendo las de la OMS, pero 
las crónicas indican que “no se 
completó el proceso formal de 
retiro”. El 28 de septiembre de 
1966, después de un cambio de 
gobierno, Indonesia se reincor
poró a todas las reuniones de las 
Naciones Unidas.

El segundo caso fue el del go
bierno de los Estados Unidos, 
que el 6 de julio de 2020 notificó 
formalmente al secretario ge
neral de la ONU que se retiraba 
de la OMS. Como es conocido, el 
gobierno sucesor, que asumió el 
poder el 20 de enero de 2021, ese 
mismo día revocó la decisión de 
su predecesor y luego notificó a la 
ONU que EE.UU. seguirá siendo 
miembro de la OMS. •

Embajador retirado
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MANUSCRITOLos amargos de siempre
Germán Wille

-LA NACION-

Hay días en los que, al promediar 
la tarde, empiezo a percibir un leve 
dolor de cabeza y un sueño intenso. 
Entonces, al notar estos síntomas, y 
conociéndome desde hace 53 años, 
de inmediato asoma la respuesta a 
lo que me pasa. “Ah, hoy no tomé 
mate”, me digo. Es así. La tradicio
nal infusión verde que se consume 
en esta zona del sur del mundo está 
tan establecida en mi rutina -y la de 
tantísimos otros- que cuando falta, 
se siente hasta en el cuerpo.

Es que, según crónicas que datan 
de hace siglos, se sabe que esta bebida 
que proviene de las hojas del árbol de 
la yerba mate -Ilex paraguariensis- 

tiene propiedades estimulantes. El 
misionero jesuíta Florian Paucke, 
que tomó nota de esta infusión cuan
do visitóelterritoriode los indios gua
raníes -primeros consumidores de 
yerba-, expresó las propiedades de 
este brebaje en sus memorias, escri
tas en 1749: “Bajo fuerte calor y can
sancio en el viaje, fortalece en algo al 
ser humanoy apaga mucho mejor la 
sed que el agua fría (...) noté mayor
mente que con ella yo me mantenía 
despierto cuando a la noche tenía que 
trabajar o que orar”.

Tan buena era la yerba mate que 
los guaraníes le habían asignado un 
origen divino. La leyenda habla de 

un anciano perdido en la selva del 
Alto Paraná, a merced de las fieras 
y el hambre, y que fue rescatado por 
un lugareño, que lo llevó a su hogar 
y le brindó la poca comida que tenía. 
Resultó que el indio viejo no era otro 
que un enviado de Tupá, el dios gua
raní, que en agradecimiento por su 
generosidad les hizo brotar la plan
ta de la yerba mate y nombró a la 
hija del hospitalario hombre diosa 
protectora de ese árbol de caá.

Pero, todo lo contrario a una apa
rición sagrada, los franciscanos que 
llegaron a Asunción en el siglo XVII 
calificaron la infusión como una 
“cosa del demonio” y hasta inten
taron prohibir su consumo. Digo 
“intentaron” porque no pudieron. 
El mate ya era parte de la cultura de 
los locales y de sus “descubridores” 
ibéricos, que no le temían al castigo 
divino con tal de poder disfrutar de 
unos buenos amargos.

Los jesuítas, que instalaron desde 
comienzos del siglo XVII sus misio
nes en territorio guaraní, fueron los 
que lograron la proeza de cultivar 
la yerba, que hasta entonces solo se 
encontraba en estado salvaje. Estos 

religiosos fueron también quienes 
comercializaron este producto, que 
era su fuente de ingresos más impor
tante, y fue de este modo en que la cos
tumbre de matear llegó al Río de la 
Plata, de donde no se fue nunca más. 
En la Buenos Aires colonial, el mate 
ya era tradición en todas las clases 
sociales. Se tomaba en las tertulias, 
en los comercios, y era la bebida ideal 
para recibir visitas y para incentivar 
el diálogo en cualquier encuentro.

Pero si hay una cosa que se man
tiene constante a través de los años,Los jesuítas fueron los que lograron la proeza de cultivar la yerba, que estaba solo en estado salvaje 
al igual que la costumbre de tomar 
mate, es la perplejidad que sienten 
muchos extranjeros al vernos con
sumir esta infusión. Especialmente, 
con el tema de la bombilla.

El francés Armaignac, por caso, en 

su libro Viaje por las pampas argenti
nas, destacaba la mala impresión que 
le causaba que alguien que no era de 
su agrado tomara de la bombilla an
tes que él, pero exponía ante eso una 
débil defensa: “Es cierto que con la 
costumbre se logra dominar el asco 
que uno experimenta en un primer 
momento”. Otro caso de desavenen
cia entre un visitantey nuestra bebida 
insignia es relatado en el libro Andan
zas de un irlandés en el campoporteño, 
de mediados del siglo XIX, cuando el 
autor, John Brabazon, cuenta que se 
encontró a un “negrito” en la costa del 
río que le convidó un mate. Entonces, 
el visitante cometió un gran error. “Lo 
tomé por la bombilla pensando que 
estaba asegurada a la taza, pero es
ta cayó al suelo y se rompió. Como el 
negrito se echó a llorar diciendo: ‘¡Se 
quebró elmate!’, tuve que darle cinco 
pesos, lo que consideré que era una 
suma muy grande, de acuerdo con 
mi sueldo”.

Cierro aquí esta brevísima histo
ria de la yerba mate, en la esperanza 
de que no haya quedado muy lavada 
ni muy amarga, si se me permite la 
ocurrencia.*

I Marilyn, multiplicada CATALEJOBasuralesEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández ¡rusta

ADELAIDA, AUSTRALIA

L
a melenita es inconfundible. Y los anteojos. Y el blanco de unos 
breteles que asoman por ahí, y anuncian una espalda desnuda (y 
un revoleo de faldas imposible en esta situación acuática, pero pre
sente en la fantasía que se está evocando). Unas 765 Marilyn Monroe 

se sumergieron en las aguas de un embarcadero en el sur de Australia, 
para participar en el Marilyn Jetty Swim, un evento solidario -busca

GEORGE CHAN/SOPA IMAGES VIA ZUMA PRESS WIRE/DPA 
recaudar fondos para apoyar investigaciones sobre el cáncer- que co
menzó a realizarse en 2014. La imagen de la rubia más celebrada, uno 
de los grandes iconos de Hollywood (de cuyo nacimiento se cumplirá 
un siglo el año que viene) se multiplica, festiva, en una convocatoria 
que no discrimina ni géneros ni edades. No faltan claroscuros en el 
mito de la Monroe; quienes participaron en el Marilyn Jetty Swim 
decidieron honrar sus aspectos más luminosos. •

Carlos M. Reymundo Roberts

En la rambla de Mar del Plata -pro
bablemente, una de las mejores 
costaneras del mundo-, un señor se 
agacha, recoge loque parece ser el en
voltorio de un carameloy lo tira en un 
cesto que está a pocos metros. Toda 
una rareza. Esa ancha, extensa y ser
penteante vereda, y los jardines que 
desde allí caen hacia el mar, son un 
juntadero de papeles, botellas, bol
sas, cartones... Un basurero a cielo 
abierto. En Playa Grande, pegados a 
un cesto se ven cuatro sorbetes y dos 
vasos de plástico. ¿Porquéafuerayno 
adentro? ¿No embocarony les dio fla
ca agacharse? ¿Cosa de chicos? Cosa 
de chicos y grandes la desaprensión 
por el cuidado de los espacios públi
cos, el desparpaj o con que todo lo que 
sobra en las manos va a parar al piso, 
aun cuando se sabe que hay cestos ca
da 100 metros a lo largo de la rambla, 
y también en las playas.

La arena está sembrada de puchos 
(“sacamos miles todos los días”, di
cen en la administración de un bal
neario). Podía esperarse que ese des
apego por la limpieza de los lugares 
comunes, tan propio de estos pagos, 
se revirtiera con las nuevas genera
ciones, más consustanciadas con la 
protección del medio ambiente. No 
está pasando. La última esperanza de 
quehayauncambioestáenelsistema 
educativo. Aprender en las aulas lo 
que no seenseña en las familias. •

:: BONVIVIR
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En problemas Fernando Gago, DT de Boca, recibió cuestionamientos luego de la derrota ante Racing ► I*. 2
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Se retira Diego Schwartzman en el ATP de Buenos Aires; entrevista con un luchador del circuito que se hizo querer por el público argentino; "Me pregunto cómo hice para ganar durante tanto tiempo", contó a horas de la despedida P.6 

Nuestro último

Diego Schwartzman en el court en el que jugó tres finales y conquistó un título: "Una de las cosas más importantes que hice fue ganar acá" sergiollamera/argentina open

lanacion.com/deportes
EFacebook.com/lndeportes
mailto:Hdeportes@lanacion.com.ar
lanacion.com


2 I DEPORTES LA NACION | LUNES 10 DE FEBRERO DE 2025
FÚTBOL » EL TORNEO APERTURA

Fernando Gago charla con los jugadores xeneizes; la caída con Racing en Avellaneda aumentó las preocupaciones prensa boca

Boca aún no encontró en 
la cancha las soluciones 
que buscó en el mercadoSe reforzó, pero a ocho días del debut en la Copa Libertadores mantiene las dudas de 2024; la derrota con Racing dejó una infinidad de cuestionamientos en el ciclo de Fernando Gago
Leandro Contento
PARA LA NACION

El tiempo pasa, el equipo y los re
sultados no aparecen y la paciencia 
empieza a acabarse en un Boca que, 
lejos de ir encontrando puntos de 
apoyo para afirmarse de cara a lo 
que viene, sigue sin encontrar un 
funcionamiento y volvió a caer en 
el laberinto de la incertidumbre a 
poco más de una semana del repe- 
chaje por la Copa Libertadores. La 
derrota en el clásico ante Racing, 
en la que el equipo redondeó una 
de sus peores actuaciones bajo el 
mando de Fernando Gago, expuso 
una realidad irrefutable a sólo ocho 
días de la serie ante Alianza Lima 
o Nacional de Paraguay: a pesar de 
los nombres y los fallos arbitrales, 
Boca es un manojo de voluntades 
dispersas capaz de caer frente a 
cualquier equipo.

“Cada vez que venimos a esta 
cancha nos roban, la palabra es esa. 
Racing debe tener buena relación 
con la AFA. Estamos cansados”, di
jo Raúl Cascini, miembro del Con
sejo de Fútbol de Boca, minutos 
después del 0-2 en Avellaneda. La 

queja del exvolante tenía que ver, 
fundamentalmente, con la acción 
previa al primer gol de la Academia, 
en la que Gastón Martirena ganó 15 
metros de terreno al sacar el lateral 
que derivó en el tanto de Luciano 
Vietto; y en la fuerte infracción del 
uruguayo que sacó de la cancha a 
Marcelo Saracchiy que mereció se
gunda amonestación por parte de 
YaelFalcón Pérez.

Pero más allá de ese reclamo, se 
incluyó otra queja: un supuesto pe
nal de Juan Ignacio Nardoni, quien 
tocó la pelota con la mano pero sin 
intencióny sin ampliar en volumen 
de su cuerpo.

Pero lo cierto es que Boca no per
dió por las decisiones del juez, y de 
ninguna manera puede simularse 
que al equipo le faltó, entre muchas 
otras cosas, la intensidad que tuvo 
Racing para jugar y la concentra
ción para estar encima de cada pe
lota. “No voy a hablar del árbitro, 
sino de nosotros, que somos los 
responsables de la derrota, y que 
podríamos haber hecho mejor 
las cosas”, asumió Edinson Cava
ni, quien tuvo una sola chance de 
gol y vio la amarilla justamente 

por protestar en el gol de Vietto.
Boca invirtió millones en el mer

cado, pero su juego es cada día más 
pobre. A excepción de los primeros 
tiempos ante Huracán y Unión, 
donde se vieron pequeños atisbos 
del juego que pretende Gago, el con
junto xeneize fue un equipo amorfo 
y sin ideas que no logró plasmar en 
la cancha la idea que profesa el en
trenador.

Por lesiones, suspensiones o 
-mayoritariamente- decisiones 
del entrenador, el técnico utilizó 
cinco formaciones distintas en 
igual cantidad de partidos y reali
zó innumerables modificaciones 
entre un compromiso y otro: tres 
entre el triunfo sobre Monte Maíz 
y el 0 a 0 con Argentinos Juniors; 
ocho entre el empate con el Bicho 
y el 1 a 1 con Unión; cuatro entre el 
duelo en Santa Fey la victoria sobre 
Huracán y dos entre el 2-1 contra el 
Globo y la caída vs. Racing. Utilizó 
dos esquemas (4-2-3-1 y el 3-4-3), 
dos arqueros (Leandro Breyy Agus
tín Marchesin); cinco modelos de 
defensa; dos parejas de doble cinco 
(Herrera-Rey y Belmonte-Alarcón) 
y cinco ofensivas diferentes, en las 

que alternaron Brian Aguirre, Car
los Palacios, Exequiel Zeballos, Mi
guel Merentiel y Edinson Cavani.

Ante Racing, para colmo, se su
mó la expulsión de Kevin Zenón, 
quien se perderá el choque de este 
martes con Independiente Rivada- 
via justo cuando a Boca se le viene 
una seguidilla de seis partidos en 
18 días. Incluido, claro, el primero 
de los dos repechajes ante Alianza 
Lima o Nacional, que se miden es
te miércoles en Perú tras el 1-1 en 
Paraguay. Las lesiones, es cierto, 
tampoco colaboran: aún continúan 
afuera Sergio Romero, Nicolás Fi- 
gal, Marcos Rojo, Ignacio Miramón

17
partidos
dirigió Gago a Boca, de los 
cuales ganó 7, empató 6 y 
perdió 4; el equipo marcó 
22 goles y recibió 15. 

y Ander Herrera, uno de los refuer
zos estrella que sufrió un desgarro 
en su tercer partido en el club.

“Creo que el partido tuvo momen
tos donde jugamos donde quería
mos. Nos faltó un poquito más en 
esa fase ofensiva en el primer tiem
po. Nos posicionamos mejor en las 
situaciones de ataque en la segunda 
parte, encontramos con más facili
dad los lugares donde lo podíamos 
dañar”, consideró Gago, quien pe
se a la floja campaña del equipo se 
mostró optimista con vistas al futu
ro: “Estamos en una construcción 
de equipo. Esto recién comienza, 
vamos a seguir trabajando y confío 
en estos chicos. Lo bueno de tener 
estos partidos tan seguidos es que 
tenés revancha muy rápido. Vere
mos quién está disponible para ju
gar, quién terminó mejor este par
tido y lo que podemos hacer para 
dañar al rival”.

Si bien Boca había arrancado con 
el pie izquierdo sus últimos dos cer
támenes locales (tres empates y una 
victoria en la Copa de la Liga; y un 
triunfo, una igualdad ydoscaídasen 
la Liga Profesional 2024), esta vez el 
rendimiento del equipo no estuvo a 
la altura de la expectativa genera
da en el receso. Herrera, la estrella 
que llegóde Europa, jugó apenas la 
mitad de los partidos. Alan Velas
co, por el que Boca invirtió más de 
diez millones de dólares, llegó con 
una inactividad de tres meses y fue 
reemplazado en el entretiempo en 
Avellaneda tras perder casi el 60% 
de sus duelos individuales.

El calendario aprieta y Boca aún 
no encontró en la cancha las solu
ciones que buscó en el mercado. 
Cerró la fecha fuera de la zona de 
clasificación (avanzan los ocho me
jores de cada zona, conformada por 
15 equipos) y las presiones y las crí
ticas ya son parte de una mochila 
cada vez más difícil de quitarse de 
encima.*
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River: con variantes 
en ataque, pero con 
falta de garantíasColidio le marcó dos a Independiente, pero no venía bien; qué piensa Gallardo de sus delanteros y por qué podría buscar un refuerzo más

Borja y Colidio, dos de los principales delanteros, aunque sin continuidad en las redes prensa river

Juan Patricio Balbi Vignolo
PARA LA NACION

“Bienvenido sea el resultado para 
calmar las urgencias y seguir me
jorando”. Marcelo Gallardo lo tie
ne claro: River está buscando las 
respuestas necesarias para soltar
se, pero construir desde la victoria 
siempre trae tranquilidad. Así, el 
doblete de Facundo Colidio para 
ganar el clásico frente a Indepen
diente en el Monumental le abre el 
panorama al entrenador en mate
ria ofensiva: las alternativas están, 
pero por ahora no hay ninguna con
solidación con la continuidad que 
requiere la camiseta millonaria. 
En un fin de semana marcado por 
la grave lesión de Agustín Ruberto 
con la Sub 20, ahora los chispazos 
que mostró el Millonario en ataque 
deben sostenerse en el tiempo.

Colidio es el primer atacante que 
dio un paso adelante: anotó los dos 
primeros goles de los delanteros 
millonarios en este2024. En los tres 
partidos anteriores solamente Ma
tías Rojasy Gonzalo Montiel habían 
podido inflar la red. Con 238 minu
tos en cuatro partidos (tres como ti

tular), el sábado el delantero de 25 
años volvió a la titularidad porque 
el colombiano Miguel Borja llegó al 
límite físicamente: un fuerte golpe 
en el tobillo izquierdo en la última 
práctica lo obligó a comenzar en el 
banco de suplentes. Y la oportuni
dad la aprovechó a fondo para re
tomar al gol por duplicado después 
de un rendimiento intermitente.

Es que la fecha pasada, en el 0-0 
con San Lorenzo en el Gasómetro, 
el Muñeco había marginado a Co
lidio del equipo titular para darle 
la primera titularidad a Sebastián 
Driussi. Un claro mensaje para el 
plantel: no hay nombres puestos 
ni garantías. EÍ rendimiento del ex 
Tigre venía en declive, mostrándo
se errático y sin poder conectarse ni 
influir directamente en el juego. Yla 
primera parte frente al Roj o füe una 
continuidad, ya que se lo vio una vez 
más cruzado con el juego y torcido 
con el arco. Pero en la segunda par
te, en sintonía con el alza de un Ri
ver que cambió su imagen, se des
pachó con un cabezazo y una sutil 
definición de emboquillada para 
romper una racha de seis partidos 
sin convertir: su último tanto había 

sido el 29 de noviembre pasado en el 
2-1 a Estudiantes en La Plata.

De cara a lo que viene, los goles de 
Colidio se llevaron los flashes, pero 
el Muñeco también quedó confor
me con el partido de Driussi, uno de 
los puntos más destacados de River: 
presión, agilidad y juego de espal
das para asociarse. “La conexión 
entre Driussi y Colidio estuvo bien. 
Son dosjugadoresque puedenjugar 
ocupando los espacios y sin dar mu
cha referencias”, comentó Gallardo 
y agregó: “Los buenos jugadores se 
adaptan rápido. Sebastián está en 
un proceso de ponerse mejor en 
cuanto a ritmo de partidos. Estuvo 
mucho tiempo sin jugar, se sumó 

283
minutos
suma Miguel Boija en el 
Apertura 2025, pero todavía 
no pudo convertir; en 2024 
hizo 31 en 49 partidos. 

con nosotros al final de la pretem
porada y eso tiene cierta lógica de 
que él encuentre su mejor forma y 
los partidos le hacen bien, entender 
la dinámica. Eso lo va a terminar de 
poner bien en lo que necesitamos y 
lo que necesita bien para que esté 
mejor de lo que se lo vio hoy”.

Con 168 minutos jugados en tres 
partidos (dosdetituíar), hoy Driussi 
está en el proceso de alcanzarlo me
jor de su nivel. Y aunque aparezcan 
siempre en escena los 10 millones de 
dólares que salieron desde Núñez 
para comprarle la ficha a Austin, 
el Gordo -no jugaba desde el 19 de 
octubre en la MLS- se metió en el 
equipo rápidamente sin ritmo por 
la necesidad de conseguir respues
tas. Un claro síntoma del comienzo 
del año. ¿Su ventaja? Más allá de ser 
un jugador del ala del Muñeco y de 
su técnica individual, es uno de esos 
“jugadores de equipo” por los que 
el DT tiene predilección. Con pase, 
despliegue y asociación. El de San 
Justo contagia y se nota.

A partir de ahora, el interrogan
te será el lugar de Miguel Boija. El 
colombiano jugó 283 minutos en 
los cuatro partidos del torneo (tres 
como titular) y no pudo convertir 
dentro de un contexto dificultoso 
en el que River no contó con esa ex
plosión ofensiva que se esperaba. 
Su 2024 con 31 tantos en 49 parti
dos le abre siempre una puerta, 
pero tendrá que demostrar lo que 
Gallardo ya le pidió en conferencia 
de prensa antes del arranque del 
torneo: “Me gusta cómo vino pre
parado mentalmente para ponerse 
en su mejor versión. Sabía que no le 
iba a alcanzar de la forma que ter
minó el año, porque le tocó salir del 
equipo. Se ha destacado por hacer 
goles y tiene números increíbles, 
pero después está el juego”.

Detrás de estas tres figuras, apa
rece relegado el chileno Gonzalo 
Tapia, quien sumó solo 75 minutos 
en dos juegos como suplente y de
berá esperar su oportunidad como 
recambio. Y el quinto delantero iba 
a ser Agustín Ruberto, pero la rotu
ra del ligamento cruzado anterior 
en su rodilla izquierda que sufrió 
con el seleccionado Sub-20 le de
mandará entre seisy ocho meses de 
recuperación. “Estaba haciendo un 
buen Sudamericano. Lo teníamos 
en cuenta para que se sume a no
sotros al volver. Traté de darle áni
mos, acompañarlo y decirle que va 
volver con más fuerzas”, declaró el 
Muñeco en conferencia.

¿River sale al mercado a buscar 
un refuerzo por su lesión? Se está 
analizando, pero aún sin resolu
ción: “Pensando en su reemplazo 
no es fácil el mercado a esta altu
ra del año, principalmente porque 
todos los equipos están en com
petencia. Ir a buscar futbolistas 
en este momento requiere de un 
desembolso muy importante, sino 
que está muy limitada la búsqueda. 
No creo que suceda, salvo que apa
rezca algo. Tenemos unas ventanas 
más abiertas por los jugadores que 
se han ido y seguimos expectantes 
con eso. No hay nada cerrado, pero 
tampoco podemos ser certeros en 
decir que lo que va a pasar nos lle
ve a tomar una decisión que hoy no 
tenemos contemplada”.

Mientras aún aguarda por las in
corporaciones de Lucas Esquivel y 
Kevin Castaño, el Muñeco también 
deberá definir si sale al mercado a 
buscar un delantero más o si se que
da trabajando con Colidio, Driussi, 
Borja y Tapia durante este primer 
semestre. Por ahora, solo hay seña
les aisladas de lo que pueden ofre
cer, sin respuestas claras. En River 
parecen sobrar las variantes. Ahora 
el DT tiene que transformarlas en 
garantías.»

Toviggino le respondió a Casciniyhubo otra polémica
El tesorero de la AFA 
contraatacó; nuevo 
escándalo con Riestra

Ayer dos situaciones subieron 
la temperatura del fútbol ar
gentino. Primero, la polémica 
se apoderó de otro partido de 
Deportivo Riestra, ayer benefi
ciado por un error del árbitro 
Pablo Echavarría, que vía VAR 
convalidó un gol que debió anu
larse por offside ante Defensa. 
Fue sobre el final y el encuentro 
terminó 1-1. Asimismo, Pablo 
Toviggino, tesorero de la AFA 
y mano derecha de Claudio Ta
pia, contraatacó a Raúl Cascini, 
el dirigente de Boca que se había 
quejado del arbitraje tras la de
rrota ante Racing.

“Yo creo y veo lo mismo que 
ven todos, ¿se acuerdan en es
ta cancha la mano de Jonathan 
Gómez? Después, en un viaje el 
árbitro nos reconoció que había 
sido penal, mira vos. Parece que 
siempre que venimos a esta can
cha nos roban, porque la palabra 
es esa. Debe tener buena relación 
Racing con la AFA”, se quejó Cas
cini por reclamar un supuesto 
penal no cobrado y una expul
sión para el rival. EÍ dirigente no 
tardó ni un día en responderle 
en su red social x: “Hay una lu
cha que se lleva en silencio, desde 
la indiferencia crítica, aunque de 
eso no entiendes nada. ¿Tuviste 
una semana difícil? Por que los 
psicólogos dicen que ceder a las 
lágrimas puede aportar benefi
cios para la salud mental. Avísa
me, yo tengo uno que se lo reco
mendé a varios!!”. No es la prime
ra vez que Toviggino toma pro
tagonismo cada vez que algún 
dirigente, jugador o DT se queja 
de los arbitrajes: tuvo peleas con 
Carlos Tevez, Rodolfo D’Onofrio, 
Lautaro Acosta; y la última con 
Juan Sebastián Verón, presiden
te de Estudiantes.

El gol de Riestra
Defensa ganaba 1-0 y sobre el 

final se produjo la polémica: el 
arquero Arce abrió el tiro libre 
para Goitía, que dejó la pelota 
quieta para e¡ remate de Jona
than Herrera y vino el gol, pero 
en el trayecto de la pelota estaba 
Nicolás Caro Torres en posición 
adelantada, quien se agachóy de 
ese modo intervino en la juga
da, obstruyendo la visión del 
arquero Bologna. El línea Juan 
Del Fueyo cobró bien el offside, 
pero Echavarría, luego de ver la 
acción en el VAR, lo convalidó.

Además, Gimnasia goleó a 
Godoy Cruz 3-0 en La Plata y 
Platense venció a Instituto 1-0 
en Vicente López. •

Caro Torres, en offside
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Carlos BullaEl ‘9 u medio’ que inflaba las redes y llenaba las gargantas de gol
Tiene 81 años; brilló en Platense, Independiente y River; una charla que es un viaje en el tiempo v a otro fútbol, otro país; "Era lentón, pero veloz de la cabeza", recuerda

texto Rodolfo Chisleanschi para la nación

Z Z e vez en
• • cuando

> voy a ver
1 a Platen-
> se cuan-
J do juega

de local. 
Me lleva mi hijo. Dejamos el auto 
sobre el puente de la General Paz y 
vamos caminando. Pero te digo la 
verdad, me da un poco de vergüen
za cuando voy subiendo por la pla
tea y la gente empieza ‘¡Bulla, Bu
lla, Bulla, goles, goles, goles!’. Y no 
solo la gente mayor, también pibes 
más jóvenes. Yo les pregunto qué 
hacen ahí, y entonces me cuentan 
historias lindas, del abuelo, del tío, 
de los equipos del 67 y el 69. Te juro 
que me agrando, me pongo así de 
ancho, pero me da calor que canten 
por mí cuando son otros los mucha
chos que están jugando”.

A los 81 años, Carlos Alberto Bu
lla camina lento, pero mantiene la 
jovialidady el porte de cuando infla
ba redes en las canchas; el lenguaje 
de barrio; la memoria de Oliveros, 
el pueblo del sur de Santa Fe donde 
nació; el gusto por el buen fútbol y el 
reconocimiento por cada camiseta 
que vistió durante su larga carrera: 
Rosario Central, River, Gimnasia, 
Independiente, Banfield y Atlético 
Nacional de Medellin, además de 
la marrón y blanca del equipo de 
Saavedra. Pero es en el estadio de Vi
cente López donde se reencuentra 
con el afecto de aquellos que más lo 
disfrutaron y más veces se llenaron 
las gargantas con sus goles.

//////

“Aquel Platense era un muy buen 
equipo”, dice, y lo recita de corrido, 
como un mantra y parado “a la an

tigua”, con un 2-3-5 que le revela la 
edad: “Hurt o Topini; Mansueto y 
Murúa; Aranda, Togneri y Recio; 
Miranda o Lavezzi, Muggione, Su- 
biat, yo y Luis Medina. Después vi
no [Oscar] Valdez a jugar de wing 
izquierdo. Con ese para nosotros 
ya era risa, porque tenía una velo
cidad increíble. La tocábamos en el 
medio con [Gualberto] Muggione y 
[Néstor] Subiat, Valdez picaba, se la 
tirábamos larga y listo. Se fue rápi
do al Valencia y allá la rompió: salió 
campeón, se nacionalizó y jugó pa
ra la selección española”.

Una charla con Carlos Bulla es 
un constante viaje en el tiempo. 
Es abrir los ojos y aparecer en otro 
mundo, en otro país, en otro fútbol. 
Es recuperar apellidos perdidos en 
el fondo de la memoria y dejarse 
llevar por una avalancha de anéc
dotas por la que cada tanto puede 
caer alguna duda en un dato-“¿Ese 
partido lo dirigía [Carlos] Nai Foino 
o [Ángel] Coerezza? ¿Lo jugamos en 
Manuela Pedraza y Crámer o en la 
Bombonera?”-, pero no falla en la 
precisión de los conceptos, ni en la 
firmeza de las convicciones.

“Una vez, el Flaco Menotti me di
jo: ‘El fútbol es uno solo y se puede 
jugar de dos maneras: bien o mal. 
No hay más que eso’, y tenía razón. 
Pero también es el juego de conjun
to más bello del mundo. Bien juga
do es una hermosura. Te podés reír 
y hacer reír, divertir y divertirte, go
zar y hacer gozar. ¿Cómo no vas a 
gozar con un gol, aunque sea con el 
culo? Ver entrar la pelota en el arco 
de enfrente es lo mejor que hay. Y 
también esa sensación de cuando 
viene la pelota, la parás de pecho y 
no baja nunca porque la tenés acá, 
dormida”, dice, mientras se toca el 

centro del tórax y los ojos hacen 
que el reloj retroceda cinco o seis 
décadas.
-¿Menotti estaba en Rosario 
Central en 1963, cuando debutó 
en Primera?
-Sí, el Flaco, el Gitano [Miguel An
tonio] Juárez y el Nene [Enrique] 
Fernández. Yo había llegado a los 
17 años desde Oliveros, un pueblo 
que está a unos 20 kilómetros pa
sando San Lorenzo [Santa Fe], pa
rajugar en Tercera. Hasta que me 
subieron a Primera. Andaba más o 
menos bien, pero un día que iba a 
ser titular me piden el documento 
para hacer la planilla mientras me 
estaban masajeando y me lo había 
olvidado. ¿Sabés quién entró en mi 
lugar? Aldo Pedro Poy. Era un juga
dor excepcional y un tipo bárbaro, 
pero al tercer partido lo agarré y 
le dije: “Vos sos buena gente, buen 
amigo, pero dejame jugar un poco 
a mí porque te voy a meter una pa
tada en la cabeza, jajajaja”.
-¿Qué tal era Menotti como 
compañero?
-Un fenómeno. Como yo no era de 
Rosario, cuando nos tocaba venir a 
jugar a Buenos Aires salía los sába
dos temprano desde Oliveros, nos 
entrenábamos livianito, comía al
go en el centro de la ciudad, me iba 
a un cine y después me tomaba el 
colectivo para estar a las 6 de la tar
de en la cancha y subirme al micro 
que nos llevaba a Buenos Aires. Un 
sábado el Flaco me pregunta: ‘¿Qué 
vas a hacer hasta que se haga la ho
ra?’. Le cuento y me hace esperar. 
Fue a un teléfono público (no exis
tían los celulares en esa época), la 
llamó alamamáyme llevó a comer 
a su casa, en Fisherton. El Flaco Me
notti... Algunos días nos quedába-

"Bulla, Bulla, Bulla; goles, goles, goles”, cantaba la hinchada de Platense; fue camp

mos a patear cuando terminaba 
la práctica. ¿Cómo diablos podía 
pegarle tan fuerte a la pelota? Era 
tremendo.

Goles y marcaciones ásperas
Sin ser un clásico 9 de área (“siem

pre dije que jugaba de 9 y medio”), 
Carlos Bulla tenía el olfato indis
pensable para llegar al lugar indi
cado en el instante preciso, y desde 
ya, la calidad suficiente como para 
acomodar la pelota lejos de los ar
queros. Por eso gritó goles con todas 
las camisetas que vistió. Marcó 103 
en 274 partidos oficiales en nuestro 
fútbol, y vistiendo la del Calamar 
quedó registrado en la historia al 
consagrarse máximo artillero del 
Metropolitano 1967junto a Rodol
fo Lobo Fischer, el extraordinario 
delantero de San Lorenzo. Ambos 
señalaron 14 tantos en los 17 parti
dos de ese certamen, uno más que 
Héctor Chirola Yazalde y dos más 
que Carlos Bianchi.
-En la última fecha habíamos juga
do el partido adelantado del viernes 
y yo no había podido hacer un gol, 
así que necesitaba que Fischer no 
hiciese ninguno para San Lorenzo 
el domingo. Para no sufrir, me fui al 
cine. El diario La Razón salía más o 

menos a las 7. Al salir me acerqué 
a un kiosco pensando que el Lobo 
seguro me había quitado el primer 
lugar, pero no. Tampoco la embocó 
esa tarde y quedé máximo goleador 
de un torneo de la AFA. ¿Sabés lo 
que era el Lobo Fischer? Un mons
truo. Yo en cambio era... lentón, por 
no decir lento, ¿viste? Pero era veloz 
de arriba, de la cabeza. Sabía lo que 
tenía que hacer, cómo aparecer en 
el área en el momento justo. Aparte 
le pegaba bien, y con las dos, mejor 
con la derecha, pero con la zurda 
me defendía. Hacía goles de tiro 
libre, de penal, y si venía una para 
darle de volea olvídate. Así hice el 
gol que más grité en una cancha. 
-Cuénteme eso, por favor.
-Fue contra Boca. [Juan Carlos] 
Murúa tira un centro desde la iz
quierda, la pelota rebota, sale para 
arriba y va cayendo en el medio del 
área. Viene [Álcides] Cacho Silveira 
para rechazarla y antes de que lle
gue, yo entro desde atrás, me antici
po, hago una especie de media tijera 
hacia adelante y le doy de zurda. La 
verdad es que se podría haber ido a 
la calle, pero entró en el ángulo. El 
arquero era Antonio Roma. Ese día 
La Razón tituló: “Dos puntos para 
Platense y 10 puntos para Bulla”. Me
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jeón de América con Independiente y goleador del Nacional 69 augusto famulari

compré todos los diarios. Era com
plicado pasar a esa defensa de Boca: 
Roma; Silveira y Marzolini; Simeo
ne, Rattín y Orlando.
-¿Por qué complicada?
-Porque marcabany pegaban. Bue
no, en esa época todos pegaban, so
bre todo en los primeros diez minu
tos. No como ahora, que los equipos 
dan 18 mil pases para llegar hasta la 
mitad de la cancha y los contrarios 
los miran. Una vez Silveira me aga
rró fuerte, mal. El árbitro viene y le 
dice: “Cacho, que sea la última, eh”. 
Él se me acerca y me pide discul
pas: “Se me escapó Bullita, fue sin 
querer”. Pero cuando me estaba le
vantando y el árbitro ya se había ido 
terminó la frase: “La próxima te la 
pego más arriba”. Antes era así.

Una época de grandes cracks
Convivió con Roma, Silvio Mar

zolini, Antonio Rattín, también con 
Federico Sacchi, Alfio Basile, Mario 
Zanabria, Ángel Clemente Rojas y 
Daniel Willington. “En la cancha de 
Vélez había un edificio que le daba 
sombra a media cancha. Willing
ton jugaba siempre ahí, sin correr, 
pero cuando se la daban ya había 
visto todo y la ponía donde quería”, 
recuerda Bulla. Fueron rivales que 

le dieron lustre a una carrera de ca
torce años de duración. Tanto como 
algunos compañeros igual de céle
bres: Menotti, Juárez y Poy en Cen
tral, Muggione, Subiat y Valdez en 
Platense, Hugo Orlando Gatti y Car
los Della Savia en Gimnasia, Oscar 
Mas y Daniel Onega en River, José 
Ornar Pastoriza, Ricardo Pavoni o 
Miguel Ángel López en Indepen
diente, entre muchos otros. Nom
bres suficientes como para formar 
una galería de enormes cracks del 
fútbol local. Y ni hablar del interna
cional.
-¿Cómo fue tener enfrente a Pe
lé y a Johan Cruyff?
-El Santos en lugar de jugar los 
campeonatos de Brasil o las Co
pas Libertadores hacía giras por el 
mundoy un verano vino a la cancha 
de Central. No estuvo Coutinho, pe
ro sí Dorval, Lima, Pelé y Pepe. Nos 
ganaron 1 a 0. Lo que era Pelé, ¡por 
favor! Y mirá que le pegaban, pero 
él también pegaba. Hacía el doble 
salto, como los basquetbolistas an
tes de tirar, se quedaba en el aire y 
después metía unos cabezazos im
parables. Cuando me preguntan 
quiénes fueron los más grandes 
que vi jugar pongo aparte a Pelé y 
Maradona. Un poquito más aba

jo viene Messi, y después el resto: 
Cruyff, Beckenbauer y todos los 
demás.
-¿No lo deslumbró Cruyff?
-Sí, también. Era un jugador ex
traordinario, pero menos que Pelé 
y Diego. Lo enfrentamos dos veces 
con Independiente, por la Copa In
tercontinental del 72. En Avellane
da nos hizo un golazo de entrada, 
pero después lo agarró [Dante] Mír- 
coliy lo sacó de la cancha. Esa noche 
tuvimos mala suerte. Había empa
tado Pancho Sá y cerca del final yo 
engancho una pelota de zurda que 
pega en el palo, recorre toda el área 
sin que nadie la toque, le cae al Men- 
cho [Agustín] Balbuena del otro la
do, vuelve a pasar por toda el área 
y otra vez nadie llegó a empujarla. 
Nosotros necesitábamos ganar ese 
partido porque sabíamos que en 
Amsterdam iba a ser imposible y a 
los jugadores nos habían prometido 
que nos quedaríamos con la recau
dación de un desempate. Pero esa 
pelota no quiso entrar, empatamos, 
allá nos dieron un toque bárbaro y 
perdimos 3 a 0.

Cuando pudo torcer la historia
Pese a participar en los dos en

cuentros por la que entonces era 

considerada Copa del Mundo de 
clubes, hubo otro partido que que
dó registrado en la historia del fút
bol argentino y tuvo a Bulla como 
protagonista. Se disputó el 3 de 
agosto de 1967 en la Bombonera y 
bajo la lluvia. Platense y Estudian
tes se jugaban el pase a la final del 
Metropolitano, “y el que ganaba iba 
a ser campeón porque Racing esta
ba en la Libertadores y venía medio 
liquidado”, afirma más de medio si
glo más tarde Bulla, autor de dos de 
los tantos que se convirtieron aque
lla noche.

La crónica, fría, indica que el Ca
lamar vencía 3-1 a los 2 minutos del 
segundo tiempo después de dar 
vuelta el gol inicial del Pincha, y el 
conjunto platense tenía un futbo
lista menos en el campo por lesión 
de Enry Barale (solo se permitía el 
cambio del arquero), pero apenas 
16 minutos después, el resultado era 
4-3 para el equipo que dirigía Osval
do Zubeldía.
-Lo perdimos nosotros, nos descui
damos. Le echaron la culpa a [Juan 
Carlos] Hurt, pero fue una injusti
cia. Todos fuimos responsables.
-¿Cómo se puede explicar?
- Todavía no lo sé, estuve tres días 
sin dormir después de ese partido. 
Estábamos para ganarlo por 4,5 o 
6 goles. Yo hice el tercer gol y con
siguieron descontar enseguida, al 
tatito nos empataron en una jugada 
bastante rara, casi un gol en contra, 
y para rematarla vino la j ugada con 
el arquero.
-¿Qué fue lo que pasó?
-Fue después de un centro. [Carlos] 
Bilardo lo provocó a Hurt, que cayó 
en la trampa, se calentó y le pegó 
una patada en el culo. Coerezza, 
que era el árbitro, lo vio, dio penal, 
lo pateó [Raúl] Madero, se pusieron 
4 a 3 y ya no pudimos remontarlo. 
[Alberto] Poletti, el arquero de ellos 
que vive cerca de mi casa, me dijo un 
día que con el 3-1 los había mandado 
a todos arriba, que perder por 3,5 o 
6 goles ya les daba igual.
-Mire que hubiera cambiado 
la historia si ustedes ganaban 
ese partido. Para Platense, que 
quizás hubiese sido campeón 
por primera vez. Y para Estu
diantes, porque a partir de ahí 
encadenó Metropolitano, tres 
Libertadores y una Interconti
nental.
-Y sí, pero ganó todo eso porque era 
un gran equipo. Complicado, a mí 
una vez Bilardo me pinchó con un 
alfiler. Pero un gran equipo, con Ma
dero, que era un señor, Malbernat, 
Conigliaro, la Bruja Verón...

Del tren bala al taxi
La vida de un futbolista también 

está hecha de golpes. Además de 
aquella fatídica derrota, a Bulla le 
tocó atravesar la etapa negra de Ri
ver, donde estuvo en 1971, cuando el 
club de Núñez ya llevaba 13 años sin 
títulos y frustraciones sucesivas en 
desenlaces de torneos en la última 
fecha o finales perdidas.
-Me tocó una época difícil. El en
trenador era el brasileño Didí, y te
níamos buenos jugadores: Perico 
Pérez en el arco, César Laraignée, 
el Japonés Osvaldo Pérez, Daniel 
Onega, el Mono Mas, que era una 
cosa de locos, cualquier idea que le 
dabas para tomarle el pelo a alguien 
se tiraba de cabeza. Era genial para 
reírse. Pero en la cancha las cosas 
no salieron, en general fue un año 
raro.
-Tampoco en los Juegos Olímpi
cos de Tokio 1964 le fue del todo 
bien.
-No creas. Algunos de mis mejores 
partidos y de mis mejores goles fue
ron con esa selección. Teníamos un 
equipazo. El técnico era [Ernesto] 
Duchini, los arqueros eran [Agus

tín] Cejas y [Miguel] Marín, de 6 ju
gaba [Roberto] Perfumo, en el me
dio [Miguel] Mori, y arriba Ricardo 
Pérez, de Argentinos Juniors, [José] 
Malleo, yo y [Néstor] Manfredi, los 
tres de Central, y [Héctor] Ochoa, 
de Racing. Salíamos tocando des
de atrás, tac, tac, tac.

Fuimos como favoritos, pero éra
mos todos juveniles, y había países 
que iban con los mayores porque 
no tenían profesionalismo. Como 
Hungría, que ganó la medalla de 
oro. Pero guardo buenos recuerdos. 
Si hasta viajé en el tren bala, ¿qué 
más puedo pedir?
-¿Cómo fue eso?
-Imagínate. Uno ahora puede ver 
las cosas por la tele, pero en el 64 
no sabíamos nada de Japón. Un día 
nos avisan que vamos a viajar de To
kio a Kobe, que íbamos a salir a las 
8 de la mañana y llegar a las 12 del 
mediodía. Eran 600 kilómetros en 
cuatro horas. Lo miramos al japo
nés como diciéndole que estaba bo
rracho o loco. Bueno, salimos a las 8 
en punto y llegamos a Kobe a las 12: 
600 kilómetros en tren bala. En Ro
sario, en esa época al tren teníamos 
que empujarlo para que saliera.
-¿Y cuándo se acabó el fútbol 
qué fue de la vida de Carlos 
Bulla?
-Decidí dejar de jugar de golpe. 
Tenía 38 años y la intención de 
hacer un año más en Platense. Un 
día estaba practicando, empecé a 
irme para el vestuario, me apoyé 
en una barandita, me puse a mirar 
el estadio y me di cuenta de que ya 
no quería más. Y no jugué más. Un 
tiempo más tarde me dijeron de ser 
ayudante de campo. Pero no era pa
ra mí. Para ser técnico debería tener 
once tipos que no se lesionaran ni se 
cansaran nunca, porque me cuesta 
sacar a uno, decirle que salga de la 
cancha. Así que estuve tres o cuatro 
partidos y me fui.
-Entonces surgió la opción del 
taxi.
-Sí, más adelante. A veces me reco
nocían y me preguntaban qué esta
ba haciendo ahí. Yo los miraba por 
el espejito, nos poníamos a conver
sar y les dejaba el viaje gratis. Creo 
que eran más los viajes que no co
braba que los que cobraba. Estuve 
como 10 o 12 años en el taxi.
-¿No ganó dinero suficiente con 
el fútbol?
-Si yo hubiese vivido en esta épo
ca estaría regalando plata. Hice el 
primer gol de un campeonato, fui 
goleador de otro, campeón de Amé
rica, pero antes no había la guita 
que hay ahora. Me tocó vivir 30 o 
40 años antes.

Igual no me quejo, vivo tranqui
lo. Me quedé solo hace dos meses, 
cuando falleció Betty, mi mujer. Mi 
hijo Ariel me llama todos los días, 
me junto a hablar o ver fútbol con 
los amigos en el club Pinocho, a la 
vuelta de casa, y de vez en cuando 
miro las carpetas con los recortes 
de diarios y revistas de cuando juga- 
ba y digo: “¡Qué viejo estoy, la puta 
madre!”.

//////

A los 81 años, Carlos Alberto Bulla 
mantiene la jovialidad, el lenguaje 
del barrio y el porte de los tiempos 
en los que emocionaba a los hinchas 
inflando las redes contrarias.

Camina más lento, puede dudar 
con algún dato, pero guarda intac
tas las anécdotas y los conceptos, y 
aunque le dé un poco de vergüen
za, sobre todo no deja de ponerse 
ancho cuando sube las escaleras 
del estadio de Platense y escucha el 
“¡Bulla, Bulla, Bulla, goles, goles, go
les!” que lo lleva de viaje a esa juven
tud que baja de manera exquisita y 
duerme en el pecho la pelota de la 
memoria.»
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Diego Schwartzman“Me pregunto cómo hice para ganar durante tanto tiempo"
Entrevista con el último argentino que llegó a ser top ten; un repaso por su carrera, el sufrimiento de decir adiós y los planes para el futuro

Texto José Luis Domínguez y Sebastián Torok "No tenía ganas de entrenarme; me di cuenta de que ya no quería más", aceptó Schwartzman, y le puso punto final a

“■ I 1 Argentina Open 
i 2025 que está por

H
 comenzar marca

rá, al mismo tiem
po, el retiro de Die- 

1 go Schwartzman 
—I______ 1 del tenis profesio

nal. Cerrará esta semana su carre
ra en el court central del Buenos 
Aires, un lugar emblemático para 
el tenis argentino y también para el 
Peque, quejugó 15 veces el torneo de 
Buenos Aires, con un título (2021) y 
dos finales (2019 y 2022) en las vi
trinas. Con 32 años, Schwartzman 
entiende que llega el momento de 
colgar la raqueta. Quedará atrás 
una carrera que lo llevó al número 
8 del mundo, a ganar cuatro títulos 
y disputar otras diez finales. Se re
tira en sus propios términos, con 
la certeza de que lo ha dado todo. 
Hace unos días, en el Challenger de 
Rosario, hubo un pequeño anticipo 
de lo que podría vivir en la noche del 
martes, cuando se enfrente con el 
chileno Nicolás Jarry.

“Jugar en Rosario sirvió para sa
carme un poco de nervio, siempre 
es positivo. Igual, el martes va a ser 
otra historia acá y hay que ver có
mo puedo competir. Creo que el re
sultado está lejos de ser lo que más 
me importa. Quiero jugar bien, por 
supuesto, porque va a haber gente, 
quiero dar un buen espectáculo 
y también disfrutarlo con buenos 
tiros, con buenos puntos. Ese es el 
gran objetivo. Después, si toca ga
nar o perder, es simplemente una 
anécdota”, cuenta Schwartzman. 
A su modo, el Peque deja un lega

do importante. “Creo que lo que 
la gente termina recordando, es 
que alguien con menos tiros, entre 
comillas, con menos habilidades 
naturalmente hablando, pudo te
ner una gran carrera. La gente que 
disfrutó durante ese tiempo lo que 
yo hacía en la cancha también un 
poco se pregunta lo mismo. Aveces 
vienen y me preguntan cómo eran 
mis rutinas, y la verdad que había 
una ciencia, que nunca es exacta, 
que era intentar hacer lo mejor po
sible, y dejar muchas cosas de lado 
y tratar de sacarle jugo a cada de
talle. Eso es lo que me gustaría que 
recordaran.

“Siempre hay que hacerlo bien. 
En el deporte, como en cualquier 
otro ámbito, para hacer las cosas 
no se trata sólo de esfuerzo. Muchas 
veces tenemos que hacer un esfuer
zo y bueno, vas a llegar, hay que ha
cerlo bien, pero si a eso le sumás un 
montón de otras aptitudes, podés 
hacerlo un poco mejor. Creoque eso 
es un poco lo que yo intenté y algo 
que también lo tomo como un estilo 
de vida”, amplió el concepto.

La decisión del adiós llegó a me
diados del año pasado, después 
de una serie de malos resultados. 
Schwartzman recordó cómo co
menzó a caminar hacia la puerta de 
salida. “Fue siendo un proceso. Ob
viamente con la que más hablaba 
cuando volvía, y que ya no lo quería 
hacer más era con Euge (De Marti
no, su novia), con la que compartía 
la habitación de hotel, mi casa, en 
todos lados... Entonces ya no quería 
hacerlo más, pero creo que es muy 

adentro de las entrañas lo que uno 
siente. Siempre el que lo ve desde 
afuera, por más cercano que sea, te 
dice: bueno, frena un poco, míralo, 
tené otra mirada, buscá otras herra
mientas. Y es como que vas inten
tando salir de ahí. Luego, cuando lo 
hablás con tu familia, todos te in
citan a seguir, porque lo ven de esa 
manera. Pero al final de 2022yotuve 
una última mala racha en los tor
neos indoor, y ya estaba empezando 
a tener esos nervios...”, admitió.

Y prosiguió sobre esas sensacio
nes que se profundizaron: “Mirá, la 
verdad es que en los días previos 
antes de los torneos estoy como si 
nada, lo mismo en Rosario, lo mis
mo acá. No me doy cuenta de que el 
martes puede llegar a ser mi último 
partido. Pero es como que 20 minu
tos antes del partido te empieza a 
subir la adrenalina, y esa adrena
lina, a partir de ese año me hacía 
mal, no me gustaba para nada, y 
todos los años que yo tenía control 
y era una adrenalina que pasaba 
a ser buenísima, en la que sentís: 
quiero entrar y voy a quebrar en el 
primergame, a tener mucha ansie
dad y no saber cómo vas a hacer, y 
cómo vasa responder yempezása 
transpirar, a perder el control del 
cuerpo. Y eso ya no me gustaba. 
Después lo trasladé al rendimien
to: arrancaba mal los partidos, ju
gaba mal, no estaba bien, no tenía 
ganas de entrenarme al otro día. 
Todo eso fue un periodo de varios 
meses, de un año en el que lo fui 
procesando, y me fui dando cuenta 
que ya no quería más”. Luego, man

tuvo un diálogo mano a mano con 
LA NACION.
-¿Te permitiste mirar un poco 
hacia atrás y pensar en aquellos 
momentos de los malabares 
económicos de tus viejos, de 
aquel médico que quiso poner 
alguna limitación, de esos mo
mentos no tan sencillos?
-No me pongo tanto a analizar có
mo fueron las formas. Creo que por 
ese lado mi cabeza se supo abstraer 
y eso fue algo positivo, porque el no 
tenerlo tan presente y no pensarlo 
todo el tiempo me hacía estar en
focado en otras cosas. Sí miro para 
atrás en el rendimiento, sobre todo 
por el último año y medio que yo 
competí, que tuve una buena gira 
por Asia en el final de 2023, pero 
después me costó mucho ganar par
tidos a nivel ATP y me preguntaba 
por dentro, ahora en estos últimos 
meses, cómo hice para ganar du
rante tanto tiempo y muchos parti
dos, y sintiéndome muy bien dentro 
de la cancha. Eso es lo que más me 
pregunto. Y también, nunca dejás 
de preguntarte por qué le llegás a la 
gente. Porque, por más de que haya 
una matemática de que, cuanto uno 
más se pone mejor en un deporte 
que lo ve todo el mundo, más llegás 
a la gente... Pero igual no deja de ser 
raro, que te conozca la gente y lo que 
fui logrando. Quizás recién empie
zo a tomar dimensión de todo lo que 
tengo a nivel material, a nivel depor
tivo, personal y con la gente. Recién 
ahora voy cayendo en la cuenta yes 
lo que más me sorprende.
-Hay un montón de logros, de 

triunfo, de finales, de los títulos 
que lograste, pero siempre 
se dice que hay partidos que 
quizás valen más, ¿no? Y vos 
lograste algo que realmente po
cos consiguen, que fue el lujo de 
ganarle a Rafa Nadal sobre pol
vo de ladrillo, en Roma. ¿Cómo 
viviste aquel partido?
-No me lo olvido más. Ése fue el 
tercer partido de Rafa ahí, en Ro
ma. Le había ganado a Carreño 
Busta, 6-1 y 6-1. Le había ganado a 
otro también, muy fácil (a Dusan 
Lajovic, 6-1 y 6-3). Y yo dije, la puta 
madre. Porque yo había arrancado 
muy mal después de la pandemia. 
Había perdido tres primeras ron
das seguidas, o por ahí, Kitzbühel, 
el US Open, Cincinnati. No estaba 
jugando nada bien. Y llegué ahí, en 
octavos casi pierdo con (Hubert) 
Hurkacz, y pensé: Rafa me va a ca
gar a palos. De lo único que estaba 
contento era que jugaba de noche, 
pero a diferencia de otros partidos 
de años anteriores que había jugado 
contra él en Roland Garros, sentía 
que podía estar más cerca. Después, 
cuando arrancó el partido, las con
diciones se empezaron a dar, yo vi 
que él no estaba tan fino, que era su 
primer torneo en pandemia, que re
cién volvía a jugar, y se dio todo. Hoy 
miro los highlights de ese partido 
y era todo perfectamente preciso: 
las defensas, los ataques, dónde yo 
estaba parado en cancha, las deci
siones que tomaba. Y esos partidos 
se dan, es la única manera de poder 
ganarle a jugadores como Rafa. Mil 
veces jugué a mi 100 por ciento y no
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su carrera sergio llamera/argentina open

me alcanzaba, pero ahí se dio 
todo. Algunos errores de él, per
fección de mi lado, eso fue todo. 
Sacando ese partido, una de las 
cosas más importantes para mí 
fue ganar acá. Uno no toma di
mensión de lo que es ganar acá 
y yo tengo una foto de la nación, 
en la que estoy entrenándome en 
la canchila de atrás, con la gente 
en el fondo, en la que decía: Diego 
es el favorito. Esas cosas me sor
prenden más hoy quizás que ese 
partido, me quedo más con esos 
otros momentos que tuve en tor
neos que con ese partido puntual, 
que quizás para la gente sí repre
sentó como un boom.
-¿Qué viene el día después de 
ser jugador?
-En la radio ya arranqué desde 
el año pasado, con los chicos de 
Urbana. Eso va a ser algo que se
guiré sumando la experiencia y 
veré si me sigue divirtiendo. Creo 
que está bueno que los primeros 
años, cuando unodeja la cancha, 
tenga una rutina marcada en los 
horarios en los que se entrenaba 
para estar activo, tener contacto 
con otras personas y no desper
tarte de un día para el otro a la 
mañana y no saber qué hacer. 
Por ese lado la paso bien y me va 
a sumar. Después, hay posibili
dades... Quizás a partir de Indian 
Wells tenga un trabajo en Player 
Relations con una federación 
muy grande. Tengo muchos pro
yectos personales, con empresas 
que están en el deporte haciendo 
torneos y van surgiendo cosas.

Me gustaría ser un freelancer del 
deporte e ir viendo dónde puede 
haber una oportunidad, para 
ayudar a los más chicos y estar 
ahí presente.
-Hubo un momento de tu 
carrera en el que buscaste 
salir de la zona de confort y 
armaste un equipo de elite 
con Martiniano Orazi y Juan 
Ignacio Chela. ¿Fue la mejor 
decisión?
-Sí. Yo todavía no tenía un ran- 
kingtan bueno. Loque yo siempre 
quise, incluso siendo chiquito, 
era ir al mejor colegio, a la mejor 
universidad. En su momento, 
Marti (Orazi) con el Blengi (Fa
bián Blengino) tenían la mejor 
preparación física y la mejor 
academia. Ese era el momento 
del boom de las academias, ha
bía muy buenos jugadores en 
todos lados y yo quería lo mejor. 
De chiquito me gustaba compe
tir y me veía compitiendo con los 
mejores, por más que yo fuera el 
peor. No me amedrentaba; me 
divertía. Iba a hacer físico, y si yo 
hacía 20 abdominales y el otro 18, 
yo ya sentía que había ganado el 
día. Siempre me gustó medirme 
contra los mejores y de esa mane
ra fui creciendo. Después se dio 
la oportunidad en 2016, cuando 
yo llevaba un período de muchos 
años con Piper (Sebastián Prieto) 
de tener que buscar otros entre
nadores, me ayudó Leo (Olguín) y 
se dio la oportunidad de arrancar 
con Juan (Chela), que hacía po
quito había terminado su carrera 
como jugador y no había hecho 
nada. Fue una gran decisión, fue 
una apuesta. No diría que invertí, 
porque no sabía cómo iba a fun
cionar. Chelita no era un entre
nador que llevaba diez años en el 
circuito y tenía éxito con todos los 
jugadores. Era un ‘bueno, a ver 
qué pasa’, y salió muy bien.
-Encontraste un equilibrio 
descontracturado con Chela.
-Sí, ayer lo hablaba con (Maria
no) Navone. Es importante. Cada 
jugador es un mundo, cada ca
rrera es distinta y los jugadores 
se sienten cómodos con distintas 
cosas, pero en ese sentido sí me 
sentía muy cómodo con lo que 
hacía Juan y cómo me hacía sen
tir, me sacaba el cien por cien a 
cada rato.
-¿El lugar más exótico en el 
que jugaste cuál fue?
-Uf. Hay torneos que son en lu
gares distintos, como Los Ca
bos, Bastad. En Asia se juega 
en lugares en los que decís: ‘Uy, 
impresionante’. En Challengers 
también hay muchos lugares. Vas 
al interior de los países y te hacés 
grande, crecés. Los jugás a los 30 
años y a los 17. Claro, cuando lo 
hacés a los 17 uno se encuentra de 
la nada en una ciudad de Polonia 
en la que, si no cenaste a las 7 de la 
tarde, chau, y tenés que empezar 
a resolver por tu cuenta.
-¿Qué es lo que más vas a extra
ñar de esta etapa?
-Quizás lo que hoy no me gusta 
tanto: la adrenalina antes de en
trar a jugar. La rutina del día a 
día. Es hermoso volver de ganar 
un partido, estar en la ducha pen
sando, al día siguiente saber que 
tenés que volver, hacer la entrada 
en calor en la bici, en la colcho
neta y arrancar el partido con un 
quiebre arriba. Es una sensación 
espectacular. Estos meses, vien
do los torneos en casa, fue raro; 
no quería estar jugando, no extra
ñaba, pero sí me faltaba la rutina 
de la ciudad, de despertarme, ir 
al desayuno, al hotel, el cafecito 
al que iba... Estoy muy poco acos
tumbrado a estar en casa. •

Atlético y desequilibrante: James Lowe, poder ofensivo para Irlanda afp

El candidato: 
Irlanda disfruta 
de su recambio 
y suma triunfosSuperó a Escocia con autoridad y, con puntaje ideal, se ilusiona en el Seis Naciones
Nicolás Casanova
LA NACION

No dejó dudas en ningún momento. 
Aún lejos del nivel superlativo que 
supo mostrar en el 2023 y durante 
buenos tramos del 2024, Irlanda 
sigue a paso firme y se consolida 
como el favorito para quedarse 
con el Seis Naciones. El triunfo por 
32-18 sobre Escocia lo afirma como 
el único equipo que ganó las dos 
primeras fechas y en ambas con el 
punto bonus extra.

Irlanda se llevó puesto a Escocia 
desde el minuto uno. Le ganó la 
pulseada estratégica y, sobre todo, 
la actitudinal: el locaí nunca pudo 
plantarse firme ni generar peligro 
en ataque en un encuentro con un 
primertiempo intemimpidoy muy 
accidentado. Cuatro jugadores tu
vieron que someterse al protocolo 
por conmoción cerebral, por gol
pes en la cabeza. Los irlandeses 
Tadhg Beirne y Ryan Baird pudie
ron regresar, pero sus rivales no: 
Finn Russenn y Darcy Graham su
frieron un choque fuertísimo, que 
no les permitió volver a ingresar. El 
wing tuvo que dejar la cancha en 
camilla en una primera mitad en la 
que además Bundee Aki se vio en
vuelto en sangre por otro golpe.

Entre las interrupciones, Irlanda 
fue el claro dominador. Golpeó de 
entrada con una conquista de Cal
vin Nash y a diez minutos del entre
tiempo facturó Caelan Doris, una 
de las figuras y el principal candida
to a capitanear a los British & Irish 
Lions en el 2025. La espléndida 

pirueta de Duhan van der Merwe 
para definir pegado a la bandera no 
movió el avispero. Escocia se fue al 
descanso abajo 17-5 y, aunque des
contó dos veces a través del pie de 
Blair Kinghorn, nunca logró inco
modar a su rival.

Sin el brillo de otras temporadas, 
Irlanda tiene la premisa de renovar 
algunos sectores de la cancha, con 
vistas al Mundial de Australia 2027. 
El recambio es paulatino, pero por 
momentos eficaz. El claro ejemplo 
es Sam Prendeigast, una de las gran
des apariciones que busca estable
cerse en el rugby internacional. Con 
l,93mypiemaslargas,elaperturade 
21 años atesora un estilo que se adap
ta a la perfección al rugby irlandés: 
juega bien arriba de la defensa, con 
personalidad para tomar decisio
nes. Un organizador de juego, con

El resumen
SEGUNDAFECHA

Inglaterra 26 vs. Francia 25 
__________ Italia 22 vs. Gales 15_____________

Escocia 32 vs. Irlanda 18
LAS POSICIONES

Equipo Pts. J G E P TF TC I)
Irlanda 10 2 2 0 0 59 40 49
Francia 6 2 1 0 1 68 26 46
Inglaterra 6 2 1 O I 18 52 I
Escocia 5 2 10 1 19 51 2
Italia_______ 4 2 1 0 1 41 46 -5
Gales 1 2 0 0 2 15 65 50

| PRÓXIMOS PARTIDOS (3a. fecha)

Gales vs. Irlanda (22 2. a las 11.15) 
Inglaterra vs. Escocia (22 2, a las 13.45)

Italia vs. Francia (23-2, a las 12) 

destellos de cracky un pie prodigio
so. Se mostró errático en su debut 
en el Seis Naciones ante Inglaterra, 
pero hoy fue reconocido con el pre
mio al mejor jugador del partido.

Se desempeña en Leinster, la 
gran base del seleccionado irlan
dés. Entiende el sistema y conoce 
a la perfección a la mayoría de sus 
compañeros. La camiseta 10 quedó 
vacante tras el retiro del legendario 
Johnny Sexton luego del Mundial de 
Francia 2023 y Prendergast está en 
la puja con Jack Crowley, de Muns
ter, quien asumió ese rol durante el 
2024 y cumplió con creces. El juga
dor de 25 años ingresó desde el ban
co como fullback y llegaron a com
partir la cancha en el tramo final.

El Trébol volvió a contar con dos 
figuras dominantes, que marcaron 
la diferencia; la conducción, la di
námica y la fiereza para defender 
de Jamison Gibson-Park y el des
equilibrio de James Lowe. Ambos 
nacidos en Nueva Zelanda, son dos 
de los jugadores más decisivos en 
este arranque de torneo. A pura po
tencia y agilidad el wing apoyó un 
try clave marca estirar la diferen
cia. Otro factor importante de es
te equipo irlandés es su gestión de 
los jugadores que generan impacto 
desde el banco. Jack Conan volvió a 
marcar un try, Dan Sheehan trajo 
su energía y Cian Healy se convir
tió en el irlandés con más partidos 
en la historia del Seis Naciones, 
superando a Brian O’Driscoll, una 
eminencia. El pilar llegó a 66 test en 
el torneo más antiguo del mundo, 
sólo superado por Alun Wyn Jones 
(67) y Sergio Parisse (69).

Escocia, que empezó su cami
no con una victoria ante Italia, no 
consigue dar el salto que necesita 
esta buena generación. Un equipo 
luchador, con bueno momentos, 
pero que no logra equiparar a las 
potencias. En dos semanas visitará 
a Inglaterra, en un duelo cargado 
de historia, que supo verse favora
ble en los últimos años.

Irlanda está encaminado a lograr 
lo que hasta ahora nadie alcanzó en 
la era de las Seis Naciones: ganar 
tres títulos consecutivos. Con pun
taje ideal, es ampliamente favorito 
a superar a Gales e Italia. El duelo 
ante un rival directo como Francia 
lo jugará en Dublin y acaparará to
das las miradas.»
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POLIDEPORTIVO » SUPER BOWL Y FÚTBOL

Único. De Messi a Trump, el show que nadie se quiso perderPor sus impactantes invitados, la final más convocante de los Estados Unidos será recordada mucho más allá de lo deportivo
Se dice que la NFL no le paga a 
los artistas que se presentan en el 
show del medio tiempo del Super 
Bowl. Sin importar de quién se 
trate. El espectáculo es tan con
vocante y atractivo que la verda
dera retribución es la exposición 
mediática, se aclara. Esa es la nor
ma. ¿Habrá sido así también con 
Lionel Messi? El astro argentino, 
capitán de Inter Miami y de la se
lección argentina campeona del 
mundo en Qatar 2022 sorprendió 
al llegar al estadio Caesars Super- 
dome de Nueva Orleans para el 
duelo que definió el título del fút
bol americano, entre Philadelphia 
Eagles y Kansas City Chiefs. Y, por 
supuesto, fue uno de los rostros 
más buscados por las cámaras en 
un evento que provoca un verda
dero desfile de celebridades.

Apenas horas después de ser 
figura, goleador y asistente en un 
cómodo triunfo de Inter Miami, en 
un encuentro amistoso en Hon
duras, Lionel Messi ingresó en el 
estadio con un jogging de su pro
pia marca y un buzo de color gris. 
Aunque había dudas, el crack de 
la selección argentina aceptó la 
invitación e inmediatamente su 
presencia fue reflejada en las re
des sociales oficiales de la National 
Football League. “Legend” (Leyen
da) se escribió en la cuenta oficial 
de la competencia.

Messi no iba a estar solo, por 
supuesto. Llegó acompañado 
de varios de sus compañeros en 
Inter (y también en Barcelona). 
Más bien sus amigos: Jordi Alba,

Trump, primer presidente en ejercicio en el Super Bowl afp

Sergio Busquets y Luis Suárez.
Todos habían participado me

nos de 23 horas antes en el anteúl
timo amistoso de Inter Miami 
en la gira de pretemporada, ante 
Olimpia, de Honduras, en el esta
dio Olímpico Metropolitno de San 
Pedro Sula. Fue un triunfo por 5 a 
0 para el equipo que dirige Javier 
Mascherano. Messi, justamente, 
marcó el primer tanto y dio las 
asistencias en los dos siguientes, 
para que conviertan Federico Re
dondo y Noah Alien. Más tarde, 
Luis Suárez y Ryan Sailor pusie
ron cifras definitivas.

Tras recorrerlos pasillos del es
tadio, el grupo se dirigió a uno de 
los palcos VIP. Allí, Messi también 
se tomó una foto con Jackson, el 
hermano de Patrick Mahomes, 
el quarterback y figura de Kansas 

City, el mejor jugador del fútbol 
americano en la actualidad.

Mientras los fanáticos seguían 
las acciones en el campo de juego, 
los fotógrafos buscaban con esme
ro al astro argentino.

Aunque el fútbol sigue sin ser 
una gran pasión para los norte
americanos en los Estados Unidos 
(¿algún día lo será?), la presencia 
de Messi sí despierta un interés y 
un atractivo muy especial.

Ya quedó demostrado cuando 
decenas de celebridades pidieron 
entradas para ver al equipo en 
Miami, cuando comenzó a jugar 
con Inter. Allí no quisieron faltar 
desde las leyendas del deporte, co
mo LeBron James, Magic Johnson 
o Serena Williams hasta celebri
dades como Leonardo Di Caprio, 
Liam Gallagher o Tobie Maguire, 

entre muchos otros. Y hasta el 
Príncipe Harry Meghan Markle.

Su nivel de atracción no se limita 
al ámbito deportivo. Messi fue in
vitado por el presidente Joe Biden 
hace un mes para recibir la Meda
lla Presidencial de la Libertad, la 
máxima condecoración civil de 
los Estados Unidos. Sin embargo, 
el argentino faltó a esa cita. Se ex
cusó de asistir por “problemas de 
agenda”.

Por eso es que se pensaba que 
Messi no asistiría al partido, más 
teniendo tan cerca los compromi
sos con Inter Miami en otro país. 
Pero el Super Bowl parece ser irre- 
sitible.

La atracción y el fervor que se 
dio por la concurrencia de Messi al 
evento deportivo más importante 
de los Estados Unidos fue tal que 
Patrick Mahomes le dedicó unas 
muy elogiosas palabras antes del 
duelo. “Sería increíble tener a al
guien de ese calibre viendo el par
tido, para mostrarle quién soy y mi 
talento. Es el GOAT. Se ve su gran
deza, esa grandeza que muestra 
cada día. Es alguien a quien cabe 
admirar”, dijo el estelar quarter
back de los Chiefs.

Trump y un hito para la NFL
Claro que para los norteame

ricanos también sobresalió la 
presencia del presidente Donald 
Trump. Así de especial fue el Su
per Bowl LIX, porque se trata del 
primer mandatario norteameri
cano que, en vigencia del cargo, 
asiste al juego más importante.

Su asistencia provocó un des
pliegue de seguridad nunca antes 
visto, que incluyó controles dentro 
y fuera del estadio para los más de 
72.000 espectadores que colma
ron el estadio.

Trump bajó brevemente a la 
cancha y se reunió con socorris
tas y fam il iares de las víctimas del 
atentado del 1 de enero en Nueva 
Orleans, donde 14 personas murie
ron en un atropello masivo duran
te la celebración de Año Nuevo.

La presencia del líder republi
cano, que empezó el día jugando 
a golf con Tiger Woods en Florida, 
marca un nuevo capítulo de una 
tensa relación con la NFL, a la que 
ha acusado habitualmente de ser 
demasiado progresista. •

Cerca del objetivo, el Sub 20, frente a Colombia
Un resultado positivo 
lo clasificará para el 
Mundial de Chile

Es cierto que una vez superada 
la primera rueda, la meta pare
ce ser accesible. Porque al encon
trarse Chile -el organizador del 
próximo Mundial- en el hexa
gonal final, cinco de seis países 
tienen asegurada la clasifica
ción. Además, el seleccionado 
argentino Sub 20 ganó sus dos 
primeros encuentros y es líder 
junto con Brasil y Paraguay. Sin 
embargo, Colombia, el rival que 
más lo complicó en la etapa ini
cial es el adversario para esta tar
de, a las 19.30, y representa, por 
tal motivo, el mayor escollo en el 
campeonato Sudamericano que 
se desarrolla en Venezuela.

Un resultado postivo clasifi
cará directamente a la selección 
para la cita mundialista. Y tam
bién un empate podría llevarlo al 
Mundial, dependiendo de otros 
resultados.

El principal cambio en el equi
po de Diego Plácente será la pre
sencia de Santiago Hidalgo como 
centrodelantero, en reemplazo 
de Agustín Ruberto, que sufrió 
la rotura de ligamentos de la ro
dilla izquierda en el partido ante 
Uruguay. El encuentro se jugará 
en el estadio Nacional Brígido 
Triarte, de Caracas y podrá verse 
porDirectv. •

La guía 
de TV

Fútbol
SUDAMERICANO SUB 20

17 » Paraguay vs. Brasil.Dsports (610/1610 HD)
19.30 » Argentina us. Colom
bia. Dsports (610/1610 HD)22 Chile vs. Uruguay. Dsports (610/1610 HD)
FACUP

16.45 » Doncaster Rouers us.
Crystal Palace. Disney+
SERIE A

16.30 »Inter us. Fiorentina. ESPN (CV 24/103 HD - DTV1621 HD)
LIGA DE ESPAÑA 
17 » Mallorca us. Osasuna.ESPN 2 (CV 23/102 HD - DTV 1622 HD)

Tenis
EL ATP DE BUENOS AIRES

13.30,18.30 y 20 » La primera 
rueda. TvC Sports (CV 22/101 HD -DTV 1629 HD)

Básquetbol
CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

19 » Minas us. Biguá. Dsports2 (612/1612 HD)
21.20 » Flamengo us. Toros de 
Chiriquí. Dsports2 (612/1612 HD)
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P* JOHNNY DEPP 
J En sus días en la
ciudad de Buenos Aires, 

el actor se tatuó, tocó .
r la guitarra y visitó 
Leí Colón.
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Oscar 2025. La ópera indie Anora se perfila como la gran sorpresa Todos los cambios y movimientos en las principales radios
medios. El año electoral marcó la grilla de varias emisoras; Bonelli, en lugar de LanataEl fin de semana fue la película más galardonada en dos ceremonias claves que suelen influir en Hollywood; Emilia Pérez, la gran candidata, pierde apoyos tras las polémicas con su actriz principal

El director de Anora, Sean Baker, y la protagonista, Mikey Madison, con el premio de los críticos m. tran i afp

Natalia Trzenko
LA NACION

Este fin de semana la temporada de 
premios modelo 2025ya se consagró 
como una de las más impredecibles 
de la última década. Hasta la semana 
pasada, el liderazgo se lo disputaban 
Un completo desconocido, El brutalis- 
tay Cónclave, tras el escándalo que se 
generó alrededor de la otrora favorita 
Emilia Pérez. Sin embargo, anteano
che, con pocos minutos de diferen
cia Anora se convirtió en la candidata 
más firme, por ahora, en la categoría 
de mejor directory, para sorpresa de 
la mayoría, la de mejor película. Es 
que la tragicomedia indie dirigida 
por Sean Baker consiguió durante el 
fin de semana una trifecta que ni sus 
realizadores se esperaban: el viernes 
por la noche se llevó el premio al me

jor film que entregó la asociación de 
críticos de los Estados Unidosy 24 ho
ras después sumó el reconocimiento 
del sindicato de productores (PGA), 
el más influyente en Hollywood por 
su poder de lobby y la cantidad de 
sus integrantes, y el de los directores 
(DGA).

Así, aunque usualmente a esta al
tura de la marcha de la temporada de 
premios, cuando faltan apenas tres 
semanas para su final a toda orquesta 
en los Oscar-se entregan el domingo 
2 de marzo-, los favoritos para que
darse con las categorías principales 
son bastante sencillos de predecir, és
ta vez hasta los pronosticadores más 
avezados no logran tomarle el pulso 
al reparto de estatuillas.

Las estadísticas indican que las 
elecciones de los integrantes del sin
dicato de productores, que utilizan el 

mismo sistema de votos que la Aca
demia aplica en la categoría de mejor 
película, suelen coincidir con las de 
los votantes de los Oscar: de los 35 
años de existencia de los PGA, su pe
lícula ganadora coincidió con los ga
lardones de la Academia en 25 opor
tunidades. Es que los dos premios no 
solo comparten, en gran medida, su 
listado de votantes sino que además 
por una cuestión de influencias y ca
lendario, la decisión de los producto
res pisa fuerte en Hollywood. El pro
ceso de votación final para elegir a los 
ganadores del Oscar se abre mañana 
y se cierra una semana después. Mu
chos cuentan con que el inesperado 
avance de Anora estará fresco en la 
mente de los miembros de la Acade
mia que empiecen a tomar sus últi
mas decisiones esta semana.
Continúa en la página 2

Ariel López Cucatto
PARA LA NACION

Según un reciente estudio 
de Kantar Ibope Media, el 
56% de las personas que es
cuchan radio confían en ella 
para mantenerse informadas 
y actualizadas en noticias. 
Respecto del tipo de temas 
que prefieren, el 69% están 
interesadas en programas 
relacionados con noticias 
nacionales. Ahora bien, en 
cuanto a la música que se es
cucha en las FM, a un 58% le 
interesa el género de moda 
en español, al 48% le atrae 
más el rock, mientras que el 
34% elige la tropical. Estas 
cifras demuestran que, al día 
de hoy, las AM siguen siendo 
una fuente confiable de infor
mación.

Se calcula que 12 millones 
de personas, solamente en 
el AMBA, consumen radio 
en algún momento del día. 
Y las emisoras lo saben, por 
eso apuntan a marzo, cuan
do arranca la temporada 
alta. Radio Mitre, la líder de 
las AM, acaba de revelar que, 
desde el 17 próximo, Marcelo 
Bonelli será el periodista que 
ocupará la franja que le perte
necía a Jorge Lanata. El con
ductor se hará cargo de llevar 
adelante la segunda mañana 
de la radio, entre las 10 y 13. 
Lo antecederá Eduardo Fein- 
mann con Alguien tiene que 
decirlo (de 6 a 10). Entre am
bos protagonizarán el clásico 
pase de la mañana.

Una de las grandes incor
poraciones es la de Fernando 
Bravo. Tras más de una dé
cada en Radio Continental, 
desembarcó en Mitre en el 
horario de 16 a 19. El conduc
tor ocupa el segmento que

hasta el año pasado anima
ba Diego Leuco, con un ciclo 
llamado Bravo por Mitre. Este 
año, la emisora festejará sus 
100 años en el aire, con lo cual 
prepara algunas sorpresas.

Radio 10 tuvo en 2024 un 
buen año y para este apuesta 
por los mismos conductores 
de las últimas temporadas. 
Gustavo Sylvestre (Mañana 
Sylvestre, de 6 a 10), Jorge Rial 
(Argenzuela, de 10 a 13), Nancy 
Pazos (El amor es más fuerte, 
de 13 a 15), Fernando Borroni 
(No se desesperen, de 15 a 18) y 
Pablo Duggan (De vuelta, de 
18 a 20). Se suman dos nove
dades: los viernes, a las 20, ha
brá un programa de humor 
político que se llamará Todo 
Magallanes, periodismo inde- 
pendientey a las 22, irá el mé
dico Guillermo Capuya con 
su tradicional ciclo médico. 
Además, está en los planes de 
la radio el estreno de un ciclo 
de espectáculos para los fines 
desemana.

En Radio Rivadavia, Ig
nacio Ortelli ya conduce la 
primera mañana, de 6 a 9, 
seguido por Nelson Castro 
con Vamos Rivadavia, de 9 
a 12. Al mediodía se la pue
de escuchar a Cristina Pé
rez (nueva figura además de 
LN+) hasta las 15, hora en la 
que comienza Pan y circo, con 
Jonatan Viale. Desde las 18, la 
clásica vuelta a casa está con
ducido por Baby Etchecopar. 
En los fines de semana conti
núan Débora Plager, Ricardo 
Guazzardi, Julio Lagos, Luisa 
Delfino, Willy Kohan y Pablo 
Montagna. A ellos se les su
ma Guadalupe Vázquez, los 
sábados de 8 a 11. Además, 
Ariel Tarico hará un especial 
mensual de humor.
Continúa en la página 3

Leo Rodríguez, ahora, en la LN Radio 104.9 alejandro guyot

http://www.lanacion.com/espectaculos
CFacebook.com/lanacion
mailto:cspcctaculos@lanacion.com.ar
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Oscar 2025. Entre escándalos y críticas, Anora se posiciona como la gran sorpresa del añoEl film de Sean Backer elevó sus posibilidades de quedarse con los galardones a mejor director y película; así surgió de dos importantes premios otorgados el fin de semana

hacen lanzamientos cada vez más sar, hasta 
limitados en cuanto a la cantidad de sus cei

Viene de tapa
Algunos podrán pensar que el paso 
adelante del film ganador de la Pal
ma de Oro en el festival de Cannes 
en mayo de2024es una consecuen
cia directa de la debacle autoinfli- 
gida que atraviesa el narcomusical 
Emilia Pérez desde que se revelaron 
los posteos racistas que hizo su 
protagonista Karla Sofía Gascón 
en sus redes sociales. Lo cierto es 
que el camino hacia los premios del 
film dirigido por el francés Jacques 
Audiard, quien cosechó sus propias 
críticas por una vieja entrevista en 
la que parecía menospreciar al cas
tellano como un idioma de “pobres 
y migrantes”, también comenzó en 

la muestra de cine en Francia cuan
do el realizador fue galardonado 
como mejor directory su elenco fue 
reconocido como el mejor de las pe
lículas vistas presentadas durante 
el festival de cine más importante 
del mundo.

Sin embargo, a diferencia de Año
ra, cuyo impulso ganador decayó 
desde mayo hasta este fin de se
mana, el arco dramático de Emilia 
Pérez fue ascendente -con 13 nomi
naciones es la líder en los premios 
de la Academia-, hasta hace pocas 
semanas cuando la campaña de 
promoción organizada por Netflix 
en busca de su primer Oscar a me
jor película, implotó por las reve

laciones sobre su protagonista, la 
primera mujer transexual en ser 
nominada en la categoría de mejor 
actriz.

Más allá del affaire Emilia Pérez 
y lo que dice sobre la industria de 
Hollywood y lo que representa para 
las minorías, blanco preferido del 
nuevo gobierno de Donald Trump, 
lo cierto es que los tres triunfos de 
Anora en los últimos días no tienen 
relación directa con el escándalo 
ya que tanto los galardones de los 
críticos, como los de los gremios 
de directores y productores ya ha
bían cerrado sus votaciones cuan
do se hicieron públicos los men
sajes de Gascón y Audiard. Así, el 

resurgimiento del film de Baker es 
genuino o al menos todo lo genuino 
que puede ser el resultado de unas 
competencias tan sesgadas y ma
nipulates como estas. En busca de 
consenso tal vez Baker sea el can
didato menos controvertido para 
la categoría de director que hasta 
hace un par de días tenía a Brady 
Corbet, realizador de El brutalista, 
como su favorito.

En la entrega de los galardones 
del sindicato de realizadores, el di
rector agradeció el reconocimiento 
y destacó la importancia de estre
nar y mantener las películas en las 
salas de cine, una referencia directa 
a las prácticas de los streamers que 

de las salas en que se proyectan y el 
tiempo en que permanecen en car
tel. Una estrategia que les permite 
acceder a las candidaturas y a recu
perar lo invertido en la producción 
teniéndolos disponibles casi de in
mediato en sus plataformas.

Puede que ante el río revuelto 
creado por Emilia Pérez, Anora, aún 
con sus raíces independientes, se 
haya instalado como la candidata 
del establishment de la industria 
del cine que lucha semana a sema
na en todo el mundo para lograr 
que el público ponga pausa al strea
ming y regrese a las salas.

Habrá que esperar para ver silos 
estudios Universal, distribuidores 
de Anora alrededor del mundo, to
man los triunfos como un incentivo 
para reactivar su campaña de pro
moción o si los otros competido
res como Un perfecto desconocido, 
El brutalista, Cónclave y Aún estoy 
aquí-el film de Walter Salles que 
se estrena el jueves 20 en la Argen
tina- no era elegible para competir 
en los galardones de los directores 
ni el de los productores, reciben el 
mensaje de los sindicatos como un 
llamado a la acción para renovar es
fuerzos y ganar la delantera en la 
carrera de los Oscar más cambiante

auspiciad
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Adrien Brody, protagonista de El brutalista; Ralph Fiennes, en Cónclave, y Karla Sofía Gascón (Emilia Pérez) son las otra figuras en danza para los grandes premios de HollywoodLa Argentina se fue de los Goya con las manos vací;
El jockey, de Luis Ortega, perdió contra la brasileña Aún estoy aquí, dirigida por Walter Salles; el cine local se llevó 17 veces e;
Marcelo Stiletano
LA NACION

El cine argentino se quedó este año 
sin el premio internacional que más 
veces obtuvo en toda su historia. El 
jockey, de Luis Ortega, perdió en la 
noche de el Goya a la mejor película 
iberoamericana a manos de la brasi
leña Aún estoy aquí, de Walter Salles, 
cuyo notable recorrido internacio
nal que incluye tres nominaciones 
al Oscar (entre ellas una a la mejor 
película) también pasóporGranada, 
sede elegida este año por la Acade
mia del Cine de España para celebrar 
su gala más importante del año.

A lo largo de los 39 años que el 
Goya cumple este año, el cine argen
tino logró 17 veces el premio a la me
jor película iberoamericana, pero 
esta vez las aspiraciones de El jockey 
quedaron truncas frente al film bra
sileño, que llegó esta vez como am
plísimo favorito. Su triunfo estaba 
casi descontado mucho antes de la 
ceremonia que tuvo como anfitrio- 

nas a las actrices Maribel Verdú y 
Leonor Watling.

El premio a Aún estoy aquí fue re
cibido por el músico uruguayo Jorge 
Drexler, que participó de una de las 
películas más destacadas de Salles, 
Diarios de motocicleta.

De todas maneras, no faltaron 
menciones o referencias a la Argen
tina durante la extensa gala. Nues
tros compatriotas Alberto Ammann 
y Oscar Martínez, radicados ambos 
en España, formaron parte del nu
trido grupo de actores y actrices que 
entregaron los premios correspon
dientes a 28 categorías.

Le tocó a Martínez anunciar el Go
ya a la mejor película europea, ad
judicado por la Academia de Cine 
española a Emilia Pérez, de Jacques 
Audiard. Después de la confirmada 
ausencia en la ceremonia de su pro
tagonista, la actriz trans Karla Sofía 
Gascón, fueron dos de los produc
tores hispanos de este film de ori
gen francés quienes recibieron el 
premio. “Ante el odio y el escarnio, 

más cine y más cultura”, dijeron en 
el escenario como única respuesta al 
escándalo desatado por la difusión 
de viejos tuits con declaraciones ra- 
cistasy discriminatorias de Gascón, 
hecho que condicionó a partir de ese 
momento las chances de la película 
en su carrera hacia el Oscar, con 13 
nominaciones en total.

Ammann, en tanto, anunció el 
premio al mejor actor revelación, 
categoría que incluyó entre los no
minados al músico santiagueño Cutí 
Carabajal, uno de los protagonistas 
de La estrella azul. El Goya fue para 
Paco Lorente, el intérprete principal 
de La estrella azul, de Javier Macipe. 
Esta película cuenta la historia real 
de Mauricio Aznar, un músico de 
rock nacido en Aragón cuya fasci
nación por Atahualpa Yupanqui y 
la propia familia Carabajal lo llevó a 
conocer Santiago del Estero.

Aragonés como Aznar, Lorente 
dedicó el premio a Cutí Carabajal y 
citó a la Argentina y a la provincia 
santiagueña entre sus agradeci

mientos. “Somos peregrinos de un 
sueño lejano y bello”, dijo recordan
do a Aznar a través de los versos de 
Yupanqui. Poco después, al recibir 
el Goya como mejor director novel, 
Macipe hizo su discurso de agra
decimiento con versos “al estilo de 
las milongas argentinas”, también 
inspirado, según dijo, por la obra de 
Yupanqui.

La nota emotiva relacionada con 
la Argentina apareció dentro del 
segmento In Memoriam, que este 
año incluyó entre las figuras falle
cidas a Daniel Fanego, que murió el 
19 de septiembre pasado, una de las 
figuras principales del elenco de El 
jockey.

Reconocimientos especiales
El momento más destacado de 

la gala coincidió con la entrega de 
los dos premios a la trayectoria de 
este año, otorgados a la actriz es
pañola Aitana Sánchez-Gijón y 
al astro estadounidense Richard 
Gere, presentado en el escenario 

granadino por Antonio Banderas.
Gere apareció en el escenario en 

medio de una extensa y cálida ova
ción con todo el auditorio de pie. 
“No soy tonto. Sé que el verdadero 
motivo por el que me han dado este 
premio es porque me he casado con 
esta hermosa mujer de Galicia”, dijo 
el actor señalando a Alejandra Silva, 
que lo acompaña desde hace 11 años. 
La pareja está instalada desde hace 
un tiempo en una propiedad que el 
actor adquirió en Madrid.

“Vengo de América, que está en un 
lugar muy oscuroy donde un matón 
es el presidente”, agregó el protago
nista de Reto al destino y Mujer bo
nita. “Pero esto no solo pasa en los 
Estados Unidos. Está ocurriendo 
en todas partes. Tenemos que estar 
alerta, ponernos de pie y rebelamos 
porque el autoritarismo está en to
das partes. Pero en nuestras vidas 
siempre hay lugar para la amabili
dad y la comprensión”, completó. 
Sánchez-Gijón, una de las actrices 
más destacadas de las últimas dé
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. que Emilia Pérez resurja 
nizas como un ave fénix 
lo por Netflix.

, ganó Shogun
lá de que durante este fin 
a la atención en Hollywo- 
3 puesta en los galardo- 
natográficos entregados 
•íticos y los sindicatos, la 
ién recibió sus reconoci- 
;n las tres ceremonias. La 
adora en todas ellas, para 
de nadie, fue la serie Sho- 
onible en Disney+) que se 
n las categorías de mejor 

.‘tor (Hiroyuki Sanada), ac- 
>arto (Tadanobu Asano) y 
reparto (Moeka Hoshi) en 
e los críticos mientras que 
ores le otorgaron el galar- 
nejor realización en una 
mática y los productores 
ron su cosecha con la es- 
la mejor producción en 
ntre las comedias, como 
a en los Emmy y los Globo 
lacks fue la elegida como 
comedia por los críticos 
nás reconocieron a Jean 
no mejor actriz y a Hanna 
r como actriz de reparto, 
fue la mejor para los pro- 
y directores. Y el caso de 
íries también se repitieron 
nes de otras ceremonias 
igüino y Bebé reno. •

Johnny Depp se tatuó, fue al Colón y tocó la guitarra 
personajes. Los días 
entre amigos del actor 
en Buenos Aires

En un año electoral, las 
radios afinan sus grillas con 
cambios y nuevas apuestas
medios. En Mitre, Marcelo Bonelli reemplazó a Lanata y Fernando Bravo se hizo cargo de las tardes; en las FM prevalece la variedad

FOTOS: IMDBasste premio
el cine español, recibió su 
miento a la trayectoria de 
Verdú en uno de los pocos 

>s de lucimiento para la ac- 
ició hoy de conductora del 
rante la presentación de 
ose vieron imágenes déla 
muy destacada filmografía 
illa nacida en Roma, entre 
anticipación en la película 
i Sus ojos se cerraron y El 
?ue andando, junto a Darío 
itti.
ístrofes climáticas más re- 
lieron al Goyay a la tempo- 
•emios en Los Ángeles este 
ía después de que la cere- 
los Critics Choice recorda- 
r de los bomberos y resca- 
3s devastadores incendios 
iron al sur de California, la 
Academia del Cine de Es- 
icó un par de momentos a 
a las víctimas de las trági- 
aciones de octubre pasado 
:ia, con un saldo de más de 
:idos.»

La visita de Johnny Depp a 
Buenos Aires, donde se que
dó unos días tras pasar casi 
dos semanas en Punta del Es
te, Uruguay, causó furor entre 
los argentinos. En las últimas 
horas, el reconocido actor 
emprendió un vuelo privado 
a Nassau, en Bahamas, pero 
antes sorprendió con lo que 
hizo.

Durante su estadía en el 
país, la estrella de Hollywood 
se hospedó en la casa de Jorge 
“Corcho” Rodríguez y Veróni
ca Lozano, en San Isidro, don
de el empresario cuenta con 
el estudio La Roca Power Stu
dio. Allí, Depp grabó un par 
de canciones, pero también 
compartió varios momentos 
con su gran amigo.

A través de su cuenta de Ins
tagram, donde tiene poco más 
de30.000 seguidores, el espo
so de la conductora de Cortá 
por Lozano (Telefe) compar
tió una imagen en la que se 
vio a los dos con el mismo ta
tuaje. “Yo tengo un arma”, se 
puede leer en los antebrazos 
de ambos.

“Yo tengo un arma, un ar
ma creativa, emocional, pro
vocadora, incómoda, solida
ria que siempre estará del la
do de los que más necesitan. 
Con mi querido hermano JD 
nos hicimos el tatuaje, él es
cribió el mío y yo el de él, es 
un compromiso de vida, usar 
esta y todas nuestras armas 
para el bien y la felicidad de 
los demás. Familia Love & 
Respect”, escribió Rodríguez 
en la descripción de la publi
cación sobre el trabajo que 
realizó la famosa tatuadora, 
modelo y jugadora de voley 
NatCekauskas.

La decisión de plasmar el 
mismo diseño con tinta y so
bre la piel da cuenta de la re
lación que tienen. El vínculo 
entre ellos nació en los últi
mos años, gracias al estudio 
de grabación del hombre de 
negocios, por el que, además 
de Depp, pasaron otros gran
des artistas internacionales.

Entre las actividades que 
realizó el intérprete de Jack 
Sparrow en Piratas del Caribe 
durante su estadía en Buenos 
Aires, se encuentra un re
corrido por el taller de Juan 
Carlos Pallarols, en platero 
argentino de renombre inter
nacional reconocido por rea
lizar varios de los Bastones de 
Mando de varios presidentes 
argentinos.

“¡Johnny Depp en el taller 
Pallarols en San Telmo, visi
tando y hasta cincelando una 
pieza! ¿Habrá encuentro con 
el León? ¡Falta poco Johnny!**, 
escribió Marcia Frisciotti, co
nocida por espiar a los famo
sos. Pero, la actividad que más 
revuelo generó fue cuando el 
actor visitó por sorpresa el 
icónico Teatro Colón. La no
ticiase viralizó en redes socia
les luego de que varios artis
tas y músicos que ensayaban 
para la primera función de 
Disney en Concierto: Un Reco
rrido Sinfónico compartieron 
videos y fotos con el actor. •

Viene de tapa
Radio La Red no tendrá grandes cam
bios este año. De 5 a 6, Eduardo Batta
glia seguirá con Reporter 910; de 6 a 10, 
Paulo Vilouta con Vilouta 910 y de 10 a 
14, Gustavo López con López 910. A las 
14 llega Marcelo Palacios y equipo con 
MP 910; a las 16, Facundo Pastor con 
Pastor 910; a las 18, Un buen momen
to, con Marcelo Palacios; a las 21, Toti 
Pasman con Fútbol 910 y, a la media
noche, Acá hay buen fútbol, con Fer
nando Mancini. En cuanto a los fines 
de semana, seguirán Eduardo Aliverti, 
Clara Mariño, Walter Nelson y Facun
do Pastor, además de las transmisio
nes de fútbol de primera división.

La AM 750, en tanto, sigue apos
tando por los conductores que ya po
blaban su grilla: Cynthia García (6 a 
9), Víctor Hugo Morales (9 a 13), Nora 
Veiras (13 a 15), Chiche Gelblung (15 a 
18), Diego Brancatelli (18 a 21), Club Re
latores, con el equipo de Víctor Hugo 
Morales (de 21 a 23); Alejandro Apo (de 
23 a 24) y el histórico La venganza será 
terrible, con Alejandro Dolina y junto 
a Patricio Barton y Gillespi.

Por su parte, Radio Nacional -que 
en los últimos meses mejoró sus me
diciones- mantendrá en el aire a los 
conductores de2024y en sus horarios 
habituales, con transmisión para to
do el país. Se trata de Diego Ramos, 
Oscar Gómez Castañón, Adrián No- 
riega y Mariano del Mazo, todos ellos 
con ciclos de lunes a viernes. Pasión 
Nacional, el informativo diario de de
portes que actualmente se emite de 13 
a 14, comenzará a salir en dúplex con 
el canal DeporTV.

La Once Diez/Radio de la Ciudad 
continuará con su programación ha
bitual y suma de lunes a viernes, a las 
16, Plaza 1110, un programa educativo 
dedicado a la música conducido por 
Martín Leopoldo. Buenos Aires En
samble pasa a emitirse a las 18.

La situación de Radio Continental 
es compleja -ver pág. 13-. La emisora 
perdió a una de sus figuras más impor
tantes de la programación, Fernando 
Bravo. Por el momento, Jorge Elias se 
hizo cargo de esa franja -13 a 17- con 
El Interin y aún se desconoce el resto 
de la programación.

El panorama de las FM
Desde la FM, quien también se su

ma a la batalla por la audiencia inte
resada en los temas de actualidad es 
Radio con Vos. Y lo hace con sus ya 
tradicionales figuras y leves retoques 
de horarios. Jairo Straccia, de 6 a 8 con 
Buenas tardes China; Ernesto Tenem- 
baum, de 8 a 10.30 con ¿Yahora quién 
podrá ayudamos?; Pase lo quépase, de 
10.30 a 11.30, con Tenembaum y Rey
naldo Sietecase, seguido del programa 
de Sietecase, La inmensa minoría, que 
concluirá a las 14. Luego, Pasaron co
sas, de 14 a 17 con Alejandro Bercovich; 
el ciclo musical Playlist, de 17 a 18; Ro
mina Manguel con No dejes para ma
ñana, de 18 a 20, y desde marzo, ciclos 
unitarios de coyuntura política cada 
día, como Tarde para nada, los viernes 
de 20 a 22, con María O’Donnell.

Si bien dejó su programa diario, Die
go Iglesias desembarca con un ciclo 
los sábados por la mañana y el domin
go hará lo propio Iván Schargrodsky. 
La novedad es que la 89.9 lanzará, en 
marzo, una nueva propuesta de 17 a 
18, de lunes a viernes, con Ernesto Te
nembaum.

La 100 continuará con sus tradicio
nales figuras que le han dado muy bue
nos resultados a la emisora. El Club

Tenembaum, Bonelli y Sylvestre, compiten en las mañanas

del Moro, el ciclo más escuchado de 
todo la FM, con un 30,3 de share en di
ciembre de2024, seguirá con Santiago 
del Moro al frente, de lunes a viernes, 
de 5.30 a 10. A las 10, Guido Kaczka y 
Claudia Fontán con No está todo dicho; 
a las 14, Sarasa, con Mariano Peluffoy 
Julieta Prandi y a las 17, Atardecer de 
un día agitado, con Sergio Lapegüe y 
Marida Fernández.

La flamante LN 104.9+Música, que 
propone acercar propuestas musica
les a sus oyentes, empieza el día con 
Fernando lannello, quien conduce la 
franja de 6 a 10; sigue con Leo Rodrí
guez, de 10 a 13 y con Javier Grecco, de 
15 a 21. Una de las primeras confirma
ciones de la emisora para el año que 
recién comienza es que será la radio 
oficial de Rod Stewart en la Argentina. 
Esto le permitirá invitar a sus oyentes 
a presenciar shows del artista, pa
ra vivir una experiencia diferente. 
También viajará por el mundo para 
presenciar los grandes conciertos de 
rocky pop de la temporada. Por otro 
lado, para llegar a la audiencia por las

“Estamos haciendo hincapié en generar contenidos 360 en todas las plataformas”
vías no tradicionales, prepara una se
rie de contenidos para todas las redes 
sociales.

“En esta etapa junto a Leo Rodrí
guez -musicalizador y coordinador 
artístico-estamos haciendo hincapié 
en generar contenido 360 para todas 
las plataformas. La idea es estar con 
contenido audiovisual generando his
torias relacionadas con la música. Va
mos a llevar ganadores de la audiencia 
a vivir recitales por todo el mundo”, se
ñala Pablo Glattstein, gerente de ope
raciones de esta emisora. Y agregó: 
“Como diferencial consideramos que 
la gente que escucha el contenido que 
hacemos en LN 104.9 +Música tiene 
que ver con la curaduría de la música 
que hacemos que además de incluir lo 
mejor del pop rock internacional de 
todas las épocas, vamos a homenajear 
a artistas que son muy relevantes para 
la historia de la música en español”.

En la Pop, la FM 101.5, la gran nove
dad es que vuelve Coco Sily para lide
rar la franja de 13 a 16, con Código Sily. 
Además, Luis Piñeyro pasa de los fines 
de semana a conducir su ciclo Volver 
a casa, de lunes a viernes, de 19 a 21. 
Héctor Rossi llevará adelante Amane
ce Pop, de 4 a 6. Diego Della Salla des
embarcará los sábados, de 10 a 13, con 

Paga Dios. Después, la emisora sostie
ne a sus figuras fuertes: Lizy Tagliani 
(6 a 9), Elizabeth Vernaci (9 a 13) y José 
María Listorti (16 a 19). La noche para
normal continuará de 21 a 24.

Mega 98.3 celebra sus 25 años a 
“puro rock nacional”, tal su lema 
desde que comenzó. La propuesta es 
apostar a conductores y programas 
vinculados al mundo de la música y 
a la transmisión de festivales como 
Cosquín Rock, Rock en Baradero, 
Quilmes Rocky otros. Desde enero, 
Gabriela Rádice conduce Hay que sa
lir al sol, de 6 a 9. De 9 a 12, Bebe Con- 
tepomi continuará con Todo lo demás 
también; de 12 a 16, Mega Delivery, con 
Carina Deferrari; de 16 a 19, Reloj de 
plastilina, con Juan Di Natale; de 19 a 
21, Pegá la vuelta, con Alejandro Scar- 
so y, de 21 a 24, Reyes de la noche, con 
Cecilia Bazán y Aldo Sinovoy.

En cuanto a la Rock and Pop (95.9), 
a finales de enero regresaron Ári Pa- 
luch, de 6 a 9; Beto Casella, de 9 a 13; 
Martín Ciccioli, de 13 a 16 y Gonzalo 
Rodríguez, de 16 a 19. Urbana Play, 
104.3, que cumple cuatro años al ai
re, renovará sus estudios y continua
rá con sus figuras principales: María 
O’Donnell (De acá en más), Andy Kus- 
netzoff (Perros de la callé), Matías Mar
tín (Todo pasa), Sebastián Wainraich y 
Julieta Pink (Vueltay media) y las no
ches con Diego Poggi y Anais Castro 
(Olvídate de todo).

En El Observador 107.9, Luis Majul 
ocupará el horario de 10 a 13, y Horacio 
Cabak conducirá su ciclo de 13 a 16, pa
ra luego darle paso a Yanina Latorre. 
A las 18 seguirá Marina Calabró con 
su programa, al que se sumó a Guido 
Záffora. El periodista Fernando Gon
zález estará los domingos, de 7 a 10, y 
el médico Conrado Estol conducirá un 
programa los martes, de 20 a 21.

FM Aspen (102.3) continuará con 
su programación habitual en la que 
se destacan, de 6 a 10, Aspen Express; 
de 10 a 13, Conexión Aspen; de 13 a 19, 
Mundo Aspen y, de 19 a 1, Aspen Night.

Tras un reperfilamiento musical en 
los últimos meses, ONE 103.7 apunta
rá a la música electrónica en todas 
sus expresiones. En cuanto a Vorterix 
(97.1), se espera que Mario Pergolini se 
haga cargo de una nueva franja hora
ria, tras dejar el ciclo matinal Maldi
ción, va a ser un día hermoso, de 8 a 11.

La 97.9, NOW FM, continuará con 
música e información de actualidad, 
deportes, tránsito y economía, a la 
espera de sumar nuevos conducto
res del mundo periodístico para sus 
segmentos. Mucha Radio 94.7 FM se
guirá con una variedad de música en 
español. Por último, Blackie 89.1 FM 
se mantendrá como la única emisora 
dedicada exclusivamente al jazz. •
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Hoy ruin. 24° I máx. 37°
S Parcialmente nublado<---------- ' Vientos regulares dedirecciones variables.

Mañana mín. 23° I máx. 26°
Tormentas aisladasVientos moderados del sudeste, con ráfagas. Sale 06.22

Se pone 19.51

Luna
Sale 19.05
Se pone 04.01

• Nueva 27/2
O Creciente 5/2O Llena 12/2
O Menguante 20/2

SANTORAL Santa Escolástica, Virgen. I UN DÍA COMO HOY En 1837, muere el escritor y dramaturgo ruso Aleksandr Pushkin. I HOY ES EL DÍA Mundial de las Legumbres
Sudoku | DIFICULTAD BAJA Gaturro PorNik
Anote un número del 
1 al 9 en cada casilla vacía, 
de modo que ninguno 
se repita en una misma 
fila horizontal, ni en 
una misma columna 
vertical, como tampoco 
en un mismo cuadrado 
remarcado de 3x3.

SOLUCIÓN

z 9 £ V ¿ 9 I 8 6
L 9 8 9 6 I Z £
6 tz I Z £ 8 9 L 9
8 L 6 9 9 Z tz £ T
£ I 9 8 L 6 9 Z
S Z 6 I £ L 9 8
9 6 L I 8 tz £ Z 9
I £ Z L S 9 8 6
t- 8 9 £ Z 6 9 L

Efemérides ilustradas Por Guillermo Arena
Humor petiso Por Diego Parés

En la Lunik Por Alejandra Lunik

Macanudo PorLiniers*
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